
A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. César San Martín Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo

del distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la mañana del día lunes once de

febrero del año dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuó en

audiencia pública con er juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI

FUJIMORI por delito contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado

- Asesinato - en agravio de Luís Antonio León Borja, Luís Alberto Díaz Ascovi1ca,

Alejandro Rosales Alejandro, Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio

Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomeno León León, Máximo León León, Lucio

Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramírez Alberto, Teobaldo Ríos Lira, Manuel

Isaías Ríos Pérez, Nelly María Rubina Arquiñigo, Odar Mender Sifuentes NÚTW:%,

Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel Ríos Riojas, Juan Gabriel Mariño,

Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marce1ino

Rosales Cárdenas, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea, Richard

Armando Amaro Cóndor, Hcráclides Pablo Meza y Hugo Muñoz Sánchez; ~.

Lesiones Graves en agravio de Natividad Condorcahuana Chicaña, Felipe LeÓn

León, Tomás Livias Ortega y Alfonso Rodas Albitres; y por' delito contra la

Libertad Personal - Secuestro -- en agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gusta\'o

Gorri ti Ellem bo gen. = == == = =:c:c -'-'= = == -=-=-==.== = ===== == == = = = = === = = = = = =-===:c = = =

Presente el señor Fiscal Supremo Adjunto Avelino Guillén

Jáuregui.========================================================

Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI con sus abogados,

doctores César Nakasaki ServigÓn, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo Santa

Maria. Asimismo, presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas,

letrados, Gloria Cano Legua, Gustavo Campos Peralta, Ronald Gamarra Herrera,

Antonio Salazar Garcia, Rosa Quedena Zambra no y Da\-id Velazco

Rondón.=========================================================

Presente también el abogado defensor de oficio, Sergio Huertas Antequera.

identificada con su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro número doce

mil doscientos dos, abogado defensor de los testigos Pablo Atuncar Cama y

Héctor Gamarra Mamani. =============================================
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Presentesigualmente los doctores defensores de oficio Nancy Zegarra Santillán,

identificada con su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro número

veintitrés mil cuatrocientos treinta y seis, y Herbert Uribe León, identificado con

su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro número dieciséis mil ciento

ochenta y tres, defensores de oficio designados por el Ministerio de Justicia a

esta Sala.==========================================================

Presentes asimismo el señor Relator y la señora Secretaria de la

Sala.============================================================~=

En este acto el señor Director de Debates pregunta a las partes si tienen

observaciones que formular al acta de la vigésima primera sesión, manifestando

los por aprobada.lo damIsmos que no, por que se

El señor Director de Debates da por instaurada la vigésima tercera sesión de este

juicio oral. ========================================================= ~

Seguidamente por Secretaría se da cuenta que se ha remitido a la Gerencia de

Informática del Poder Judicial, el disquette entregado por el testigo Marco Flores

Alván, en el proceso seguido contra el señor Alberto Fujimori Fujimori, hasta la

fecha no ha sido todavía remitida una respuesta oficial con respecto a la

impresión de este disquette.- El Tribunal con conocimiento de las partes

DISPONE que se insista en una respuesta puntual del tema con estos

documentos que han presentado, que es un archivo muy antiguo, hay que hacer

todas las transferencias, ojala se pueda abrir, a fin de poder obtener la

información.- Asimismo da cuenta, que la Sala en su oportunidad dispuso que

por Secretaria nos constituyéramos a la Sala Penal Especial de la Corte Superior

de Lima, a fin de recabar los certificados médicos legales de Natividad

Condorcahuana Chicaña, Alfonso Rodas Albites, Felipe León León y Tomás

Livias Ortega, sin perjuicio de ello, se ha oficiado también a la Sala y se nos ha

remitido los certificados médicos de los citados agraviados, pero en ella no se ha

emitido ningún tipo de informe, porque se solicitaron los certificados médicos

originales, no obstante ello, paralelamente al informe recabado a través de la

; Sala Penal" Especial de la Corte Suprema, al Ministerio Público al Instituto de
. .
~"t¡1 Medicina Legal, específicamente, qUÍl:nes también nos han solicitado la historia

í~~J clinica de los citados agra,'iados, tanto en el Hospital Dos de Mayo como el
/;s.'l! Hipólito Unanue, para efectos de saber que exámenes se les practicó y finalmente.

J-f!:! los médicos legistas puedan emitir una conclusión definitiva, también hemos

!t¡¡(j.:j oficiado a los citados nosocomios, sin que hasta la fecha nos hayan remitido una
/1 1 respuesta específica u oficial respecto a los exámenes practicados dentro del
· I tres a cuatro de noviembre de mil nO\'ecientos noventa y uno y se está insistiendo
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por las respuestas indicadas. La Sala. con conocimiento de las partes DISPONE

que se oficie. bajo apercibimiento de ser denunciados por el delito de

Desobediencia a la Autoridad. También da cuenta que para el día de la fecha

fueron citados los testigos Atuncar Cama y Gamarra Mamani. los mismos que se

encuentran en el ambiente contiguo a la sala y se encuentran asistidos por su

abogado defensor Sergio Huertas Antequera. quien ya está en el ambiente de la

Sala. testigos que han sido ofrecidos por la Fiscalía y el abogado de la defensa del

señor Fujimori. ==================================================

Seguidamenteel señor Director de Debates, dispone que ingrese el testigo

Pablo Andrés Atuncar Cama, natural de Lima, nacido el cinco de abril de mil

novecientos sesenta y uno, de cuarenta y seis años de edad, su ocupación actual

es Técnico de Segunda del Ejército Peruano, en situación de actividad fuera 'de

cuadro; manifestando que con anterioridad a estos hechos que son materia de

juzgamiento no ha tenido alguna vinculación personal con el acusado aquí

presente, asimismo refiere que por los hechos y acontecimientos de la Cantuta y

Barrios Altos ha sido sentenciado a raíz de un proceso de colaboración eficaz la

misma que se encuentra firme. consentida y ejecutoriada; en tal sentido el

Tribunal por una razón de prudencia, no le va ha tomar el juramento de ley. pero

si invoca que sus declaraciones sean producto de la verdad, respecto de los

hechos que van a ser objeto de interrogatorio en esta audiencia; aSimismo se

encuentra su abogado presente que va a garantizar que sus derechos no puedan

ser limitados lesiva a losalgún tipo deo consecuencia

mismos.===========================================================

Siendo un testigo ofrecido por la Fiscalía, a continuación el señor Director

de Debates le cede el uso de la palabra al señor Fiscal, para que proceda a

interrogado,
. .
mgreso alSeñor Atuncar ¿Ensigue: que añocomo

EjercitoPeruano? DIJO: Yo ingreso en el año setenta y nueve, como sernclO

militar obligatorio, en la primera división de fuerzas especiales del

\ EjercitoPeruano.- ¿Qué edad tenía usted en esa fecha? DIJO: Tenía dieciocho

años.- ¿Estudió en la Escuela de Inteligencia del Ejército? DIJO: Luego que me

licencio, salgo ya licenciado del cuartel. postulo a la Escuela de Inteligencia del

ejercito, ingreso y egreso en octubre de mil novecientos ochenta y dos.- ¿Usted

estudió dos años en la Escuela de Inteligencia? DUO: Dos años en la Escuela de
.-

Inteligencia.- ¿O sea del ochenta al ochenta y dos? DUO: No, del ochenta y uno

y todo el ochenta y dos.- (,Cuando empezó usted a trabajar en el SIE. en el

servicio de inteligencia del ejercito? DIJO: En el ochenta y tres.- Usted cuando

egresa de la Escuela ¿Cuál fue su especialidad? DIJO: Que mi especialidad fue
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auxiliar de inteligencia operativo.- AIO como le dicen, o sea su especialidad es

¿hacer inteligencia operativa? DIJO: Así es.- Cuando ingreso usted al SIE en el

año ochenta y tres ¿en que unidad del SIE empezó usted, en que SIE trabajó

usted? DIJO: En el SIE uno, búsqueda de información.- Explíqueme ¿que cosa es

búsqueda de información, en que consiste ese trabajo? DI,JO: En el

departamento del SIE funcionan varios departamentos pequeños, hay planes de

operaciones, hay el frente interno, frente externo. el frente interno ve todo la

parte laboral, campesinado, pueblos jóvenes y en la parte frente externo, son los

que se dedican a ver la parte limítrofe, los países limítrofe que limitan con el

Perú, entonces hay una sección planes, que sale personal de inteligencia a cubrir

eventos al exterior, búsqueda de informaciones, tanto en mítines u otro. tipo de

misiones que se le pueda encomendar.- Usted trabajó en el SIE uno, en lo que' es

búsqueda de informaciones, pero especificamente en lo que es la sección planes

¿Así es? DIJO: Eso fue en el año ochenta y nueve, noventa, noventa y uno,

trabajé en la sección planes y operaciones.- ¿Cómo es eso de planes y

operaciones, explíquenos ? DIJO: Planes y operaciones. es donde se confeccionan

todos los planes internos del SIE van a tener que ser cumplidos para una misión

específica, si hay un pedido de información, donde hay que darle cuenta sobre

ese pedido, entonces se hace un plan de operaciones, donde se designa a un

agente, uno dos agentes, que van a cumplir con esa misión y obtener esa

información.- ¿O sea se traza un objetivo, y en la unidad donde. usted trabajaba,

se elaboraban lo que son planes? DIJO: Todo agente que sale del SIE. no sale

porque va i quiere salir, no, todos salen bajo un plan de operacioncs.- ¿Cada

labor que realiza un agente, necesariamente tiene que corresponder a un plan de

operaciones? DIJO: Así es, todo plan que salea cumplir con un trabajo es con un

plan de operaciones.- ¿Y ese plan de operaciones, donde se aprueba? DIJO: Los

planes de operaciones, hay un plan matriz, un plan que viene del mas alto nivel yO

se van adecuando de acuerdo al nivel que corresponden, entonces viene desde la

comandancia general, DINTE- DINTE. SIE y el SIE lo distribuye a la oficina que

es planes y operaciones.- ¿O sea en inteligencia, el plan general viene del mas

alto nivel, que es la Comandancia General del Ejercito? DIJO: Y de acuerdo a la

misión encomendada, hay misiones ahí. planes matrices, que generan todos los

planes, alguien quiere hacer bÚsqueda de informaciones, entonces ya yo en base

a tal plan como referencia doy orden a esto, entonces cumple en base a un plan

matriz, ya no hay necesidad de que recién ahora vamos hacer el plan, no, ya

hay un plan ya hay una orden desde arriba. que digan que cualquier acti,'idad

que tengan que realizar. es en base a esa orden que está arriba.- ¿Un
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destacamento especial de intcligencia actÚa necesariamente de acuerdo a la

existencia previa de un plan matriz. eso está diciendo usted? DIJO: Estamos

hablando de un destacamento, ~,"ano estamos hablando lo que es el SIE. porque

el SIE es la parte ejecutante de la DINTE. entonces si hablamos de un

destacamento, para la creación de un destacamento. no requiere que el general

ordene, tiene que haber sido aprobado por el comandante general. en ese

entonces ahí también estaba el Presidente del Comando Conjunto. entonces

desde arriba tiene que haber venido la orden.- ¿O sea todo plan que lle\"e a cabo

o toda operación que lleve a cabo un destacamento especial de inteligencia.

necesariamente tiene que ser aprobada por la Comandancia General de ejercito?

DIJO: Así es doctor.- Por ejemplo. los informes diarios que emiten los ~gentes,

creo que le llaman nota de agente. que cosa es eso? DIJO: Informe de agente.-

¿Eso como se tramita, que procedimiento se sigue? DIJO: Los informes de

agente, hay un canal de inteligencia. en el caso del SIE hay un puesto de

inteligencia, donde los agentes informan a un buzón, en lugar x o una persona x,

cuando uno le entrega el informe y esta persona informa al SIE la información y

el SIE lo procesa y envía esta información a la DINTE y la DINTE se encarga de

recopilar toda la información y hace un procesamiento de toda esa información y

ese procesamiento, para a ser inteligencia y todo esto se da cuenta al escalón

superior, en la SIE, se hace la (SID) la síntesis de información diaria, esta

síntesis de información diaria, es repartida a todos los niveles, al comandante

general, a todos los generales del ejercito, que tienen cargos superiores, o sea

ellos tienen conocimiento de todo los hechos que pasa a nivel nacionaL es una

síntesis pequeña, nada mas de cada asunto, pero si quieren ampliación. ya se lo

dan después.- Cuando usted dice que la DINTE. elabora un informe y lo eleva al

escalón superior ¿a que escalón se refiere usted? DIJO: Al escalón superior. a la

Comandancia GeneraL- ¿O sea la DINTE? DIJO: Hace parte con el comandante

general, al comienzo hace parte con el jefe del Estado Mayor. hablemos de que el

jefe del Estado Mayor, hablando de ese entonces estaba el general Hermoza. pero

el año siguiente pasa a ser Comandante General. entonces hace parte directo ~.

para la creación de un destacamento tiene que tener conocimiento el

Comandante General. nadie puede crear un destacamento porque se le ocurrió.-

¿ O sea el Comandante General del Ejército es quien aprueba la creación de un

destacamento? DIJO: Claro.- ¿Que cosa es hacer parte diario. no entiendo esos

términos? DIJO: El parte diario es la documentación que se ha obtenido dd día y

se la da cuenta al general de todas las novedades que hay que le compete al

ejército.- ¿O sea la DINTE informa a todas las nO\'<.:dades de intdigencia al
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Comandante General de ejercito'? Dl,JO: Así es.- Su cambio de destacamento a

cargo del teniente coronel Rodriguez Zabalbescoa. ¿como fue? expliquenos

usted. expláyese en ese punto.- DIJO: Fue en el año nO\'enta y uno cuando yo

estaba laborando en al secciÓn planes y operaciones. del SIE uno. estaba

trabajando en ese entonces el mayor Campos Mayo y me comunica. "Atuncar te

vas destacado". pero en ese entonces yo era el mas antiguo trabajando en el

departamento de planes y operaciones, el que me seguía era Lara Arias. y los dos

estábamos ya destacados para ir al galpón donde era la nueva designación y' el

mayor me dice, vamos hablar con el comandante para que te quedes.-

¿Comandante ZavaIeta? DIJO: No, Valderrama, habla con el comandante

Valderrama y le dice, mi comandante, Atuncar va a salir destacado, quien se va a

quedar aquí en planes, él está manejando en estos momentos planes, él dice,

mira Campos, si la orden fuera de la DINTE, yo puedo hablar con el DINTE,

pero acá dice, el jefe de Estado Mayor, ya está mas arriba, entonces, tiene que

presentarse nada mas, entonces me dice, Atuncar tienes que presentarte no mas

y comunica que Lara se tiene que preséntate estos días, porque tiene que ver el

relevo.- ¿Y quien era el jefe del Estado Mayor en esa fecha en el noventa y uno

en el ejercito? DIJO: El general Hermoza Rios.- ¿En el escalafón del Ejercito el

jefe del Estado Mayor del Ejercito que número tiene, es el número cuatro, cinco,

dos, uno que número tiene? DIJO: El segundo.- ¿A continuación del comandante

general del Ejército? DIJO: Así es.- Testigo, pero el oficio era snscrito por el jefe

de la DINTE, como es eso, explíquenos; DIJO: El documento se pide el personal,

se remite a la DINTE, entonces el DINTE, pone como no ha llegado el documento

del Estado Mayor, pone por disposición del Estado Mayor, comunico y empieza la

redacción del texto, que debo presentarme al galpón de la Escuela de

inteligencia.- ¿Así le dijo el comandante Valderrama? DIJO: Sí.- ¿Que pasó usted,

cumplió la orden, se puso a disposición del galpón? DIJO: Sí me puse a

disposición, fui al galpón que queda dentro de la Escuela de Inteligencia. es una

instalación mas o menos regular. tambien funciona la Escuela de Inteligencia del

Ejercito, funciona el Servicio de Inteligencia NacionaI.- ¿Mas o menos se n..:cuerda

la fecha que se puso a disposición del teniente coronel Rodríguez Zabalbescoa?

DIJO: Fue la primera quincena del mes de setiembre.- ¿A quien se reportó.

físicamente a quien se presentÓ, con quien habló? DIJO: Llego al lugar allí

quedaba la Escuela. ahí he estudiado. hay un portón grande, toco la puerta. hay

una ventanita, me abre Sosa. me dice pasa, estamos esperando a la gente. ahí

me entrevisto con Martin Rivas. Pichilinguc, estaba Sosa, estaba Suppo, Pino

Díaz, me presento y doy cuenta que estoy cumpliendo con presentarme al
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destacamento, me dicen este es un destacamento donde ,-an a ser operacIOnes

especiales de inteligencia.- ¿Usted se percató de la presencia de un compañero

de promoción suyo algún amigo. algún conocido? DIJO: No, ahí no tengo ningún

promoción, tengo compañeros que yo conozco. estaba Sosa que lo conozco a él. a

Mafio que nos conocemos de la parte administrati,-a.- ¿Mafio era Marcos Flores

Alvan, no? DIJO; Así es.- (,Recién en esa fecha el destacamento se estaba

implementando, que se percató usted? DIJO: Recién estaba implementándose

porque logro observar que estaban pintando la instalación, porque es un galpón,

es para mantenimiento de vehículos. estaba todo sucio. entonces lo estaban

pintando.- ¿Se percató usted de cuantos ambientes contaba ese galpón? DIJO:

Tenía dos ambientes y un canchón donde los vehículos se estacionan para su

mantenimiento.- ¿Y usted llegó hablar con el capitán Martín Rivas en esa

oportunidad, con quien habló? DIJO: Sí, hablé con é me dio la bienvenida, que

me mantenga en contacto y que hable con Marcos Flores Alvan, que me iba dar

las indicaciones para el reporte y que esperaba los que se tenían que presentar

los demás para hacer una reunión en forma conjunta.- ¿O sea usted iba ser

convocado para una reunión en conjunto? DIJO: Así es.- ¿Y como se iba

mantener en contacto con el destacamento? DIJO: Marco Flores, que ya tenía las

indicaciones de Martín Rivas. me dice "Atuncar tienes que comunicarte tres

veces al día, ocho de la mañana, doce del mediodía y las dieciocho horas, todos

los días, alguna novedad que haya, te comunico y te vienes al. galpón".- ¿No le

encomendaron ninguna misión específica en esa oportunidad? DIJO: No, recit~n

estábamos integrándonos al destacamento.- ¿Eso fue la primera quincena de

setiembre del noventa y uno? DIJO: Así es.- ¿Cuándo se produce ya la reunión

de todos los agentes con el capitán l\lartín Rivas, recuerda usted, de lo que

recuerde? DIJO: Después de la quincena ya la mayoría se había presentado. se

0\ estaban reportando, porque cuando yo llegué me dijeron ya váyase a su casa

permanezca en su domicilio y comuníquese en el horario que se le ha indicado,

igual han hecho el resto, entonces convocaron a una reunión donde iban todos

los agentes que estaban conformando el destacamento de inteligencia y el

,. capitán Martín Rivas, ya estando la mayoría. nos explica el motivo por el cual. de

\ ,./$ ¡ la creación del destacamento de inteligencia.- ¿Esa fue en una reunión en el
/(j el mismo galpón? DIJO: En el mismo galpón.- ¿.Ya estaban casi todos los del

\ ,.,- ~\' -¿ -o
~ ~~(j

,'~J!~
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destacamento? DIJO: La mayoría estaban casi todos.- ¿Mas o menos que usted

recuerde, que número de agentes usted pudo ver mas o menos? DIJO: Unos

veinticinco, éramos ,-arios.- ¿Usted pudo \'er al capitán Pichilingue en esa

oportunidad? DIJO: También estaba el capitán Pichilingue.- ¿Esa reuníón quien
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la dirigió? DIJO: La dirigió Martín Ri,'as.- (,Se encontraba también Marco Flores

Alvan? DIJO: También se encontraba:- (,Marcos Flores Ah'an, que función

realizaba? DIJO: El la función que realizaba era administrativa del

destacamento.- ¿Qué dijo Martín Ri,'as en esa reunión? DIJO: Que las

operacIOnes de inteligencia que se iban a realizar, tenían como misión

fundamental detectar, capturar y/o eliminar delincuentes terroristas y a la

cÚpula de Sendero Luminoso.- ¿O sea Martín Rivas, que fecha sería esa reunión

ya en general con los agentes? DIJO: Después de la quincena de setiembre.- ¿El

ya explicó cuales eran los objetivos? DIJO: Que tenía la aprobación del mas alto

nivel y que nosotros estamos perteneciendo a la élite del Ejercito.- ¿Recuerda

usted algo mas que dijo Martín Rivas? DIJO: Sí, entonces siempre. hay la

pregunta de los agentes, las operaciones se dan, pero ¿Cuál es nuestra

seguridad?, si estamos hablando de eliminación, entonces nos dicen miren ............

dentro del plan de operaciones, todo plan tiene su situación, misión, ejecución,

comando de operaciones y la parte administrativa, entonces en la parte de la

situación, explica como está viviendo el país, la situación como se va viviendo, el

accionar subversivo, y en la misión es donde se específica ahí para capturar,

detectar y eliminar a delincuentes subversivos, también hay una parte, la parte

económica.- ¿El ofrecimiento econÓmico? DIJO: Pero, está dentro del plan, todo

plan tiene una parte económica que el jefe del destacamento tiene que cumplir.

como darles loS pasajes a la gente, entonces como la situación era, no era una

situación especial, sencilla porque la operación estaba dada, a cada gente se le

está asignando cien mil dólares, para que en caso que haya algún problema,

puedan ellos salir del país y no comprometer al Ejercito, nos dice usted a partir

de ahora, usted ni su familia van a ir al hospital Militar, hay un seguro de diez

mil dólares, para que ustedes se atiendan en una Clínica, Luz Verde creo que se

llama, entonces ustedes ya no ,'an allá. cualquier problema que tengan, a la

Clínica, eso nunca se dio, ni tampoco los cien mil dólares y nos ofrecen, nos nos

ofrecen si no que estaba dentro del plan, estaba especificado, que tenían que

darnos mensuales ciento cincuenta dólares mensuales.- ¿Dólares habló? DIJO:
\ I .

T d d
.
1 11

'

1
. .

d
'
1

. .
. '~ o o era o ares, ego e pnmer mes yesos cmcuenta o ares se connrtleron en

)
',,' /~iento cincuenta soles, pero repartidos en quincenas. la primera quincena,

, . .:'\ " /.,>' setenta y cinco, la segunda quincena, setenta y cinco, que eran para gastos de
~ . teléfono, gastos de pasajes. que a cualquier agente que este cumpliendo una

.;:

misión o que haya ido en búsqueda de información a cualquier agente se lo dan.

porque la gente va y se lo dan. dan una partida, entonces igualito, nos estaban

dando a nosotros, no había una diferencia. que porque estábamos en el

Acta N 2.~ - Testlmonial Atuncar Cama 8



\

I

I
I
t

destacamento. nos iban a dar mas dinero. solamente en el papel lo decía, es lo

que él nos habia leido.- Señor Atuncar. tenemos claro entonces que la primera

conversación general que tiene Martin Ri\'as con el destacamento. se perfilan

nítidamente cuales eran los objeti\'os del destacamento Colina que era ubicar

capturar y eliminar ¿Asi fue? DIJO: Si.- Testigo. para eso era necesario alguna

medida. ¿hablaron de una baja ficticia? DIJO: Si, una vez que ya explicó cual era

la misión, el plan. para no comprometer al Ejercito, dijo todos tienen que hacer

su baja ficticia y esto a uno le enseñan en la Escuela por doctrina. entonces

sabemos que la baja ficticia" es un documento donde uno pide su baja al Ejercito,

o sea ante cualquier situación, ante cualquier compromiso con la institución,

ellos dicen no, él pidió su baja, él no es del Ejercito, ya no es del Ejercito,

entonces se hizo el documento.- ¿Usted firmó su baja ficticia? DIJO: Si, pero

nunca nos dieron la baja ficticia, porque seguimos en actividad.- ¿Siguieron en

actividad, usted siguió cobrando su sueldo del Ejército? DIJO: Sigo cobrando mi

sueldo, mi familia siguió atendiéndose en el hospital, pero tampoco nos dieron la

parte de la Cruz Verde que le digo. entonces nos dijo que todos tenian que sacar

su pasaporte y se le iba a gestionar una visa al país que uno desee, como medida

de seguridad en caso de que suceda algo, pueda uno salir.- ¿O sea le pidieron

para eso le pidieron sus fotos. algunos datos? DIJO: Si todo eso lo hicimos llegar

a Marcos Flores Alban, todos los agentes cumplieron porque era la orden.-

¿Algún agente discutió con Martín Rivas sobre esa misión que estaba él

diseñando o solamente se limitaron a escuchar? DIJO: No, en el Ejército se

cumplen las órdenes, lo dice bien claro, las órdenes se cumplen sin duda y sin

murmuraciones y el responsable es aquel que las imparte y uno puede reclamar

después de haberla cumplido, no antes, entonces si ya nos estaban

encomendando una misión que era bien delicada, no podiamos salir de ese

destacamento porque el primer sospechoso, la primera infidencia que haya s<.:ria

uno el sospechoso, él que sale, entonces todos aceptamos.- Testigo, cuándo

hablamos de eliminación militarmente, es dar muerte ¿es correcto? DI.JO: Si, el

militar lo entiende como eliminar, es dar muerte en este caso hablábamos de los

terroristas y asi era la orden.- Testigo. vamos a a\'anzar cronológicamente para

no confundirnos, estamos en la segunda quinc<.:na de setiembre y dias después

se produce. lo que se conoce como la inauguración del destacamento Colina, ¿En

que consistió esta ceremonia, le ruego que haga un <.:sfuerzo de memoria? DIJO:

En la inauguración hicieron una actividad tipo parrillada. donde estaban todos

los agentes, estaba el Comandante Rodriguez Zabalbeascoa, que el es el jefe del

destacamento y de ahi le sigue Martín que es el jefe operativo, d jefe
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administrativo Pichilingue y como jefe de instalaciones fue el General Salazar,

era jefe de toda la instalación que era del SIN.- ¿O sea cuando usted habla el jefe

de toda la instalación, usted esta hablando del SIN, eso entiendo? DIJO: SI.- Yel

jefe del SIN era el General del Ejército Julio Salazar Monroe, ¿El estm'o presente?

DIJO: Si, estuvo un rato y se retiró.- ¿Estuvo presente el General Juan Ri,'ero

Lazo, el jefe de la DINTE'2 DIJO: Si creo.- (,Recuerda usted si le General Ri'"ero

Lazo, hizo uso de la palabra, dio unas palabras para ustedes? DIJO: Que

habíamos sido convocados y que el Ejército. tenia plena confianza de c(Ue

nosotros podíamos combatir la sub,'ersión.- ¿Recuerda usted que el General

Rivero Lazo, habló de lo que se conoce como la guerra silenciosa? DIJO: No

recuerdo, pero el que siempre hablaba de eso era Martín Rivas.- Testigo, ¿Pero si

hizo uso de la palabra el General Rivero Lazo, jefe de la DINTE? DIJO: Si.-

¿Recuerda, si hizo uso de la palabra en la inauguración el Capitán Martín Rivas?

DIJO: Si, él dijo que el Ejército como lo vuelvo a repetir, nos tenia a nosotros

como si perteneciéramos a una elite, que deberíamos nosotros combatir la

subversión, buscar la pacificación para el país.- Testigo, después de esa

parrillada, esa reunión social en el galpón ¿al día siguiente se llevó a cabo una

romería al cementerio recuerda usted? DIJO: Si, recuerdo que hubo una romería

y al destacamento le ponen el nombre de Colina, en honor a un oficial del

Ejército que murió en un enfrentamiento, pero también decían, que para no

relacionarlo mucho con el Ejército, que se llame con las silgas de Colina,

Comando de Liberación Nacional.- ¿Y quien dijo eso? DIJO: El mismo Martín

Rivas.- Testigo, el aniversario del destacamento Colina era en el mes de

setiembre, ¿En setiembre de mil novecientos noventa y dos, recuerda si hubo

una celebración por el primer aniversario de Colina? DIJO: No recuerdo, después

de la reunión que hubo con Martín Rivas, hubo una segunda reunión que fue en

el galpón, donde es convocado todo el personal y hace uso de la palabra

Pichilingue.- ¿Eso en que fecha? DI,JO: A fines de setiembre, el agarra y nos dice

hay un seguro de vida de cien mil dólares y los diez mil para la clínica Cruz

Verde, entonces que le parece si formamos una empresa, en vez que ese dinero

esté en una financiera hay que mO\'erlo, entonces formamos una empresa y todos

ustedes van a ser accionistas. es m~~s pueden trabajar también ustedes y sus

familias, entonces estamos viendo por la vejez de ustedes y la seguridad de que

tengan una vejez tranquila. entonces ante esa propuesta la mayoría dijo esta

bien, en vez de que los cien mil dólares estén en una financiera o una entidad

que se de uso, así forman la empresa COPRAMSA, que tiene como domicilio entre

el puente Benavides y el puente Ricardo Palma. es ahí donde se forma la empresa
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con el dinero que nos habían ofrecido.- ¿El habló de que esos cien mil dólares,

que ha cada uno de ustedes. que él afirmaba le correspondía, ya había sido

depositado en una financiera el dijo eso? DIJO: Si.- Señor testigo. ¿O sea ~Ta

estaba ha disposición de ustedes? DIJO: Desde el momento en que se pone en

ejecución un plan, se pone con todo personal, equipo, con todos los medios, para

poder llevar a cabo un plan, sino no se puede llevar a cabo un plan es más era la

creación de un destacamento, no solamente un plan, un plan puede ser de

pequeña em'ergadura, pero un destacamento no, un plan puede ir un agef.lte

toma su carro va y cumple con la misión de obtener informaciones, pero un

destacamento es armamento, vehículos, hay una partida, hay todo, personal.-

Testigo, ¿Un plan puede ser inclusive para un solo agente, para un seguimiento?

DIJO: Claro.- ¿Para un trabajo en cubierta? DIJO: Así es.- En cambio para un

destacamento especial de operaciones de inteligencia, tiene que necesariamente

haber previamente diseñado un plan de operaciones ¿Así es? DIJO: Ese

destacamento fue diseñado para realizar operaciones especiales de inteligencia y

estas operaciones lo realiza el SIE y la mayoría de nosotros somos parte del SIE,

entonces ese destacamento tiene partidas, personal, vehículos, armamento, a

nosotros nos dieron de todo.- ¿Y en eSe plan estaba comprendido la eliminación

como operación especial? DIJO: Claro en el plan, el destacamento la mision era

esa eliminar.- ¿Entonces él a fines de setiembre, Pichilingue habla de la creación

de una empresa COPRAMSA, con el dinero de ustedes? DIJO: Así es, dado que el

Capitán Pichilingue y Martín Rivas son del arma de ingeniería, entonces conocían

a donde ellos estaban apuntando a que empresa. porque era una empresa que

decía consultores y constructores, de asfaltos y otras cosas más.- Testigo, eso es,

ya a fines de setiembre y los primeros días de octubre, ya estamos en octubre de

mil novecientos noventa y uno, ustedes se trasladan a la playa la Tiza ¿es

correcto? DIJO: Es correcto.- ¿La playa la Tiza que cosa es? expliqueme DIJO: La

playa la Tiza, es un centro de esparcimiento para oficiales.- ¿Y quién tiene el

mando sobre esa playa, a quién corresponde eso? DIJO: La administración le

correspondla en ese entonces, ahora no se como será, pero al circulo militar.-

/~ Testigo, estamos en el no\'enta y uno y nm'enta y dos al circulo militar, ¿Cuando

\ ,/f I ustedes llegaban tomaban el control total de la playa la Tiza? DIJO: Así es. no

/~~.ft:? quedaba ni un soldado, solo nosotros estábamos ocupando las instalaciones de

/l~~..t'!v la playa la Tiza.- Testigo, porque en la playa la tiza regularmente está a cargo
,'~rJ"/CJrJ'1, L ~

"/:' </J.~ ~"<i:i ~
~ q:

;f'"

de una base militar ¿Es así? DIJO: Si. una base militar. entonces ordenaron que

esa base se repliegue y que nosotros ocupáramos las instalaciones y demos

también seguridad a las instalaciones.. Testigo, ¿O sea ustedes se encargaban de
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la seguridad perimétrica de la playa la Tiza y el control de ingreso también?

DIJO: Así es, pero ya se había prohibido el ingreso, así es que ya pocos eran los

que iban y los que iban se le comunicaba que estaba en mantenimiento y que no

había atención y se retiraban.- Testigo, ¿Cuando usted habla militarmente el

termino repliegue, que cosa quiere decir. se repliegan los soldados? DIJO:

Abandonan la zona que se le ha sido encomendada para dar seguridad y

llegábamos nosotros y asumimos el control.- ¿En esos entrenamientos, ustedes

llevaban su armamento? DIJO: Si.- ¿Qué armamento tenia el destacamento?

usted hace un momento- ha hablado que tenían vehículos, pero ahora

enfoquemos en lo que es el armamento; DIJO: Por la misma misión

encomendada era el HK MP cinco con silenciador, esa era una ametrapadora,

que solamente son utilizadas en el Ejército para operaciones especiales de

inteligencia.- Expliqueme eso para operaciones especiales de inteligencia se

utiliza el HK con silenciador ¿es correcto? DIJO: Claro.- ¿Qué otro armamento

llevaba usted? DIJO: Había FAL, HK. es un fusil ametralladora con silenciador es

un tubo que se le pone y el ruido es mínimo, lo conocen como la muda.-

¿Después llevan FAL? DIJO: FAT, había G tres.- ¿Ese es un armamento con

mayor potencia? DIJO: Si, es un armamento con potencia de fuego, tiene mayor

alcance, la munición es más grande y el impacto a una persona le causa la

muerte, a la distancia que este, depende en donde le caiga también.- ¿Qué otros

implementos llevaban ustedes para sus entrenamientos en la playa la Tiza?

DIJO: En 10 que respecta ha armamento también habían pistolas, dardos,

granadas, explosivos.- Cuándo usted habla de explosivos, ¿hablamos también de

dinamita? DIJO: Dinamita.- Testigo, ¿Quiénes eran los expertos en explosivos en -.....

el destacamento, en 10 que usted recuerde? DIJO: En el destacamento el Capitán

Martín y Pichilingue son del arma de ingeniería, entonces para ellos construir

carreteras, tienen que emplear dinamita. ellos saben la cantidad de dinamita que

tiene que ponerse para poder derrumbar una piedra o una roca que obstaculiza

la carretera, entonces ellos eran los que sabían sobre explosivos.- (,Recuerda

usted haber visto al agente Pino Díaz también trabajando en 10 que es

... explosh'os? DIJO: Si, porque Pino Díaz está bien allegado a Martín, entonces por
,'~

,<~'t{-i~ mismo que es allegado, entonces yo Tvlartín Rivas, soy experto en lo que es

\ ./~ (, e;.",Co;¡>:idinamita. porque ha estudiado para eso. he estado en la escuela militar para eso,
" 1-'ft'...~ cP

...:if~'l;,.. necesito de alguien para que ml: ayude. porque yo mismo no ,'oy a traer la
, ".r flI"";;'

" v ':i R
,,'t- <v"~t é'. q,e

","
Co;¡~

dinamita, la mecha entonces Pino Díaz andaba con él para todos lados y también

sabia. porque está viendo. esta aprcndiendo.- Testigo. ese armamento estaba

inicialmente guardado en el galpón, ¿Donde estaba guardado ese armamento?
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DIJO: Inicialmente ese armamento es guardado en el galpón, cuando ordenan

que desocupemos el galpón, entonces disponen que el armamento pase a la casa

de Carbajal García, nosotros lo llamábamos como la ferretería, entonces todo el

armamento va para allá, era en la Villa Militar.- Testigo, ¿La casa de Carbajal

García, está ubicado en una 'Villa Militar'? DIJO: En la Villa Militar Las Palmas.-

¿Eso tiene \'igilancia militar'? DIJO: Si tiene seguridad militar, el ingreso es

controlado por miembros del Ejército.- Testigo, ¿Ustedes como ingresaban a esa

Villa Militar? DIJO: Teníamos nuestro carnet y es más el \'ehiculo era oficial, del

Ejército, entonces salíamos y el que esta de guardia ya nos conocía.- ¿Después

de que ustedes se mudan del galpón, entonces todo el armamento pasa a lo que

se le conoce como la ferretería, los entrenamientos usualmente esta~os en

octubre ¿Recuerda la fecha cuando llegan ustedes a la tiza? DIJO: Casi' la

segunda quincena del mes de octubre.- ¿Los entrenamientos en que consistían?

DIJO: Había entrenamientos físicos y entrenamientos de tiros, el entrenamiento

físico estaba a cargo del capitán Pichilingue, que era correr todo el perímetro de

la Tiza, subir y bajar unos cerros eso lo hacíamos todos los días en la mañana y

en la tarde, teníamos también un profesor de Judo, Karate, que nos enseiiaba

todo lo que era artes marciales y la parte de armamento era impartida por Martín

Rivas.- ¿Ustedes entrenaban de noche? DIJO: si de noche y de día.- ¿,Para eso

utilizaba sus armamentos? DIJO: si y utilizábamos municiones de verdad, reales,

no era con municiones de salva.- ¿No era en seco? DIJO: al iniciarse uno dice en

seco como van a comenzar a disparar pero llega el momento que ya uno

comienza a disparar con las municiones de verdad, entonces entrábamos y

teníamos que tener mucho cuidado porque delante de uno estaba un compañero,

entonces hacíamos lo que era la incursión de un domicilio, el que estaba

adelante lo primero que hacía era disparar y tirarse y el que estaba atrás

disparaba y si se le\'antaba le podía caer una bala entonces éramos conciente de

lo que hacíamos era bien riesgoso todo eso.- ¿Y también hacía practicas con

dinamitas':> DIJO: también.- ¿Cu<.mdo comienza hacer entrenamientos con

penetración de inmuebles? DIJO: casi a la segunda semana hacíamos practicas

de una toma de inmueble, justo en la misma tiza en la parte del fondo había una

instalación donde los soldados dormían, entonces esa instalación se utilizó para

hacer la toma de inmueble y esto consistía que había un grupo de asalto, un

grupo de contención y un grupo de seguridad, entonces el grupo de asalto era el

que ingresaba al domicilio. hacíamos la simulación dentro del inmueble

poníamos siluetas de personas y el grupo de asalto ingresaba por los costados

una vez que se hacia señas uno rompía puertas. ese que rompía la puerta iba
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armado una vez que disparaba se tiraba al piso, seguido entra los otros agentes

que también comienzan a disparar entonces el que estaba adelante tiene que

agacharse o sino le cae la bala porque practicábamos con bala de verdad.-

¿Colocaban siluetas de personas? DIJO: todos los tiros eran dirigidos a la cabeza

o al corazón de la siluetas de personas.- (,entonces el entrenamiento que ustedes

hacían era directamente para eliminar personas? DIJO: si esa era la misión.-

¿Era congruente entonces la misiÓn con el entrenamiento que ustedes estaban

realizando? DIJO: claro es correcto, es mas hacíamos ejercicios por sendas que

era un camino donde había siluetas a una distancia de cincuenta metros.

entonces uno va agarra el fusil y le dicen izquierda va corriendo para y apunta a

la cabeza o al corazón de la silueta. la mayoría con tanta practica todos iban a la

cabeza, entonces sigues corriendo y te dicen a la derecha, sigues corriendo y te

dicen izquierda hacia era los entrenamientos en sendas y ellos van viendo la

evaluación y el puntaje que ellos van teniendo y uno se va familiarizándose con el

armamento.- ¿Usted conoció a la agente Vera Navarrete? DIJO: si, él era el chofer

cuando se integra al destacamento COLINA, él no era de inteligencia, pero por

cuestiones que él había trabajado mucho tiempo en inteligencia corno chofer es

que fue convocado al destacamento COLINA, él posteriormente fue auxiliar de

inteligencia operativo.- ¿Y quien ordeno esa reclasificación de un chofer para que

se convierta en agente de inteligencia operativo? DIJO: para que haya ese tipo de.
reclasificación tiene que ser la propuesta de ese jefe quien dependía Vera

Navarrete y esto al General del DINTE.- (,El General DINTE hacía esa

reclasificación?- DIJO: no, el general tenía que dar cuenta al Comandante

General.- ¿Entonces la reclasificación lo ha tenido que ordenar el Comandante

General del Ejército? DIJO: así es.- ¿Vera Navarrete estudio en la escuela de

inteligencia? DIJO: No estudio.- ¿A pesar de es se hizo una reclasificación? DIJO:

Así es él no tiene promoción.- ¿Y Vera Navarrete participaba en esos

entrenamientos en la tiza? DIJO: Todos participabamos, sin bien es cierto él era

el chofer, ~l tenía que hacer las compras. llevarlo a Martín Rivas cuando

estábamos en la tiza porque Martín Rivas iba al Cuartel General y' luego

regresaba se supone que daba cuenta el iba y venía.- En esos entrenamientos

ustedes hacían diversos roles, un grupo de contención. un grupo de asalto y unl'
I

/~~ ~upo de seguridad, ¿cualquiera de ustedes podían tener esos roles o ya estaba
/c,~ c:,~Q~elimitadO? DIJO: En el Ejército todos teníamos que saber desempeñarnos en los

" e, ~

"'~~'tt~'tt(l. tres roles, ya en el momento dado \a designan a la gente ellos pueden decir tu
,.~~/~ f:,'" '",'...: ~ ti h

. .
b

. .
d d

.
h 1 d"<l~q. :-..~ eres oy contenclOn corno tam len me pue en eClr oy eres asa to, to os

" -<.. ~<;.c..

.~<q ~<t' estábamos entrenados y usábamos el mismo armamento.- ¿Se entero usted que
~ ..~. ~

~
c:,'Ii

Acta N') 23 - Testimonial Atunear Carné! 14



\

CJ

\
,1'., \

\ /'~~~.
, "'}

\,; f
, ,,-0,. J"

,,' (, ,

el agente Pino Díaz se había especializado en lo que se conoce como las cartas

bombas? DIJO: Escuche eso. todo eso también nos enseñan en la escuela. es

donde al sobre le ponen adictamiento con un fulminante. en donde al hacer

aperturado hace contacto. es como las tarjetas naÚdeñas cuando usted lo abre

se escucha la música. es igualito en la carta bomba al momento que lo abren se

produce una explosión .Y puede mutilarle la mano a la persona que lo abra.-

¿Recuerda usted que el destacamento COLINA mando ese sobre al abogado

Augusto Zuñiga? DIJO: No, en ese entonces todavía creo que no estaba' el

destacamento.- ¿Es verdad- que inicialmente para la operación de Barrios Altos,

se había pensado en utilizar dinamita? DIJO: Se comento que se iba a utilizar

dinamita, le explico una vez ingresado se iba a dejar una carga de explostvo para

destruir todo el inmueble, eso es lo que yo escuche de Martín Rivas, Sosa; que

iban a armar el paquete para que una vez incursionado a la pollada dejar eso

activado discúlpeme la Sala de esta palabra que vaya referir "sacarle la mierda"

para que sepan que nosotros estamos detrás de ellos.- ¿Eso lo dijo Martín Rivas?

DIJO: si y Sosa también.- ya cuando se inician los entrenamientos

específicamente para la operación de Barrios Altos, el tipo de entrenamiento vario

sustancialmentc ¿En que consistía? DIJO: Ya hablando de la operación de

barrios Altos, unos tres días ya comenzamos hacer grupo de asalto, grupo de

contención y grupo de seguridad, pero hasta ahí no nos habían dicho donde

íbamos a incursionar, practicábamos lo que era toma de inmueble, entonces dos

días antes mas o menos ya se hace un simulacro de una fiesta social dentro de

donde indique que la tropa dormía ahí en la Tiza, los agentes se ponían a bailar

simulando con volumen de radio alto, una vez incursionado Carvajal con otro

agente iba al equipo y le sube el volumen con la finalidad de que al momento de

realizar los disparos no escuche sino que se escuche mas la música. en el

simulacro las chicas tenía que gritar, entonces atrás lo del grupo de asalto

estaban lo de contención, entonces practicábamos que sacábamos a uno y se lo

entregaba al de contención y éste se le entregaba al de seguridad y era para salir.

supongamos que había un herido de lo nuestros, el de golpe lo sacaba y se lo

entregaba a uno de contención el estaba afuera esperando para darle apoyo se lo

daba al de seguridad para que lo pueda lle\'ar. pero eso en la practica nunca

sucedió porque se lle\'aron los operativos y se salía muy rápido.- ¿Quiénes eran

los encargados de disparar? DIJO: Era el grupo de asalto.- ¿Ese grupo de asalto

para la intervención de Barrios Altos quienes lo conformaron? DIJO: Encabezaba

Martín Rivas. Pichilingue. Chuqui, Sosa. Suppo, Gamarra, Coral. Lecca.

Carbajal.- ¿Carbajal fue el que levanto el volumen del equipo de sonido? DIJO:
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Realmente no se si él lo levanto pero en el entrenamiento si. incluso en el día que

se iba a realizar la operación de la pollada. se hizo el ultimo entrenamiento y lo

hicimos en un pampón con piedras y este es el pasadizo, hasta ahí todavía no se

designaba quienes iba a entrar. entonces se indico este es el pasadizo, al costado

estaba la pollada, entonces ,'a a entra el grupo de asalto, ingresan dejan la

bolsa.- ¿Pero ellos delimitaron un pasadizo? DIJO: Exacto, nosotros

ingresábamos y se realizaba la operación.- ¿Cuándo se dice realizaban la

operación era eliminar? DIJO: Claro era disparar y salían, y el grupo 'de

contención y seguridad pe-rmanecía atento a cualquier problema que pudiera

suceder en ese momento para poder ayudarlos.- ¿Ese fue el ultimo

entrenamiento? DIJO: Exacto, ya en forma detallada de cómo se iba a ingresar.-

¿En ese día usted también participo en esa operación es correcto? DIJO: Es

correcto.- ¿A que hora salieron ustedes de la playa de la Tiza ese día? DIJO: .-...

Como a las cuatro de la tarde aproximadamente, los primeros en salir fueron los

de contención y seguridad; los de asalto iban a salir después porque ellos era lo

que realizaban la operación.- ¿Lo de contención y seguridad salieron a horas de

la mañana? DIJO: No, salieron en la tarde, yo recuerdo que en la tarde Salí yo

con otros agentes y nos dirigimos a la plaza Italia y nos distribuimos en pareja.-

¿Usted llego a pie al lugar del jirón Huanta? DIJO: A la plaza Italia salimos todos

de la Tiza con vehículos del destacamento, nos ubicaron y nos dejaron, nosotros

teníamos que tomar la iniciativa de la búsqueda o obtención de la información

ante posible acto que pueda entorpecer el cumplimiento de la misión.- (,Y usted

donde se ubico? DIJO: Agarraron pareja, yo como pareja tenía a Alvarado

Salinas, entonces pasábamos por el jirón Huanta y nos percatamos que había --...

dos polladas, nosotros la información que teníamos hasta en ese entonces era de

una pollada en la parte de abajo, entonces como agente y a la obtención de

información de búsqueda, subimos al segundo piso.- ¿Usted ingreso al segundo

piso? DIJO: Junto con Alvarado Salinas.- ¿Y el grupo de asalto donde se

encontraba en ese momento? DIJO: A dos paralela del jirón Huanta.- ¿Estaba

esperando el informe de ustedes? DIJO: Hasta ahí nosotros estábamos solamente

en búsqueda de información. Úendo el momento propicio o ellos también estaban

. esperando el momento para poder ingresar. entonces por lo que se ellos estaban,
/~ esperando Abadia que es el que le iba a dar la información exacta el era el agente

/~~ .
\ ,/,,~ ;><tRqueesta filtrada en Sendero Luminoso.- ¿Abadia estaba en la pollada? DIJO: en

,~ <:, "j

,/j,~~~,l'~ ese entonces todavía no estaba en la pollada. yo ingreso con Alvarado al segundo
" ~~ ¡;:¡,,'t

/~~ ec'~~~~ piso, nos pusimos a tomar una cerveza en la pollada del segundo piso, donde se
" ~ Cj ,,<J

.~'<; ,,<c,..q podía visualizar el primer piso porque era un tragaluz.- ¿Eran diferentes~ ~:)
qe

~..':>

\
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polladas? DIJO: Eso es que preguntamos, si es la misma pollada, me dijeron que

no, esta es una pollada familiar y la de abajo es otra pollada, dentro de la

pollada familiar habían ,'arios niños y bebes de tres o cuatro meses, yo tenia

conocimiento que era posible que pusieran una carga explosiva, entonces salgo

de la pollada del segundo piso junto con Alvarado Salinas y pregunto donde

estaba Martín me dicen esta a dos paralelas, llegó a conversar con él y le digo

Kike son dos polladas no es una sola he averiguado y la de arriba es una pollada

familiar y la de abajo es otra, entonces me dice vaya ubicarlo a Abadia para que

me diga cual es, me dijo regresa y verifica bien, yo regreso a la pollada ,'Uelvo a

pedir una cerveza siempre con Alvarado Salina para justificar mi permanencia en

el lugar, y una vez que estuvimos ahí constatamos y verificamos que eran dos

polladas diferentes, le digo cómprate una cerveza abajo me dijeron no es otra

pollada, observo del segundo piso que los que estaban en el primer piso la

mayoría ya estaban bastante avanzaditos habían tomado bastante y estaban

por retirarse ya eran las nueve de la noche, regreso donde Martin y le digo son

dos polladas ya están por retirarse porque han estado bebiendo licor desde

antes, me dijo regresa al punto ve al segundo piso que en veinte minutos entro,

el segundo piso el piso era de madera una bala que pudiera caer podría ser yo

mismo el blanco, le dije Alvarado vamos a bajar a la escalera que da a la puerta

de afuera, mandamos a uno de los asistentes del segundo piso que me comprara

dos cervezas como ellos estaban ya tomados fueron y trajeron la cerveza, nos

pusimos a tomar pero poquito porque estaban concentrados en que la misión se

lleve a cabo, en esos instante mas o menos a veinte minutos llega la camioneta

blanca y roja, bajan los agentes llegan al pasadizo, ya esa parte no la vi, solo vi

que llegaron e ingresaron toditos, la gente del costado que vendía dulces, una

señora que estaba parada comienza a ver porque se había ingresado, con el fin

de evitar de que haya muchos curiosos, provoco una pelea justo pasaba el agente

Cubas y me acerco donde él y le meto un puñete yo estaba al pie de la escalera.

al costado estaba la puerta de ingreso a la pollada, él se queda sorprendido

porque le había metido el puñete, le hablo palabras soeces entonces la gente me

ve que estoy discutiendo y se mete otro y porque, pero fue cuestión de un

minutos, ya la atención se distrajo un poquito, lo veo a Suppo en el ,'ehiculo

.. estaba un poco nen-ioso y comienza a salir el personal, habrá demorado dos o
!.· .-,tres minutos la operación.- ¿Usted escucho los disparos? DIJO: Si se

,É

. / escuchaba.- ¿Cronológicamente se produce el ingreso e inmedintamente se,.

produce los disparos? DIJO: Así es, no es que hubo interrogatorio, preguntar, no,

entraron y salieron. - ¿Y como se determino que el objetí,.o era el primer piso y no
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también el segundo piso? DIJO: Porque entraron con Abadia. el primero entro

para ver cual era el objetivo.- ¿,Qué dijo Abadia? DIJO: No he tenido contacto con

Abadia, lo tuvo Martín Rivas, ya posteriormente cuando dijeron son dos polladas

yeso nosotros no lo sabíamos, Martín decide que venga Abadia y con él

ingresemos 'para que no haya errores.- Testigo. es por eso que se determina que

la pollada era la del primer piso y allí se ejecuta la operación ¿,Es así? DIJO: Si.

por eso no se pone la carga porque habían niños.- ¿Ustedes habían llevado una

carga explosiva? DIJO: Yo no la llevaba porque fui parte de contención supongo

que los que han ido de asafto la han llevado o guardado.- ¿Quién determina que

usted era parte de contención en esa operación? DIJO: En la Tiza cuando

designan al grupo de asalto Martín Rivas dice el Testo queda como pprte de

contención y seguridad, ya uno automáticamente ocupa su desplazamiento.-' Y

ustedes para la ejecución de la operación tenía un problema, a escasos metros """'

estaba la Comisaría de San Andrés. la dependencia policial y Dirección de

Inteligencia del Ejército, ¿tenían claro eso? DIJO: Inicialmente cuando llegamos

al lugar, me percate como nos percatamos varios de nosotros, esta la comisaría

de San Andrés, esta la dependencia policial, y esta la Dirección de Inteligencia

del Ejercito y como van a ingresar a eliminar estando la policía ahí, pero fueron

cuestiones de minutos dos o tres minutos que se realiza la operación y salieron

poniendo una circulina sobre la Cherokee y se salía como vehículo oficial.- ¿Y los

policías no hicieron nada, vieron policías por ahí? DIJO: No húbieron policías.-

¿Se habían replegaron los policías? DIJO: Estaban en las esquinas.- ¿Después de

ejecutada la operación a donde se trasladaron? DIJO: El grupo se asalto se dirige

a la Tiza, y el grupo de contención y seguridad se señalo un punto muerto. en

inteligencia el punto muerto es un lugar equis donde el agente una "ez que

pierde todo contacto, se va a ese lugar para encontrarse con lo demás, el punto

muerto en ese entonces era la Plaza de Barranco, una vez llevada la operación

Barrios Altos sale el vehiculo de golpe y se dirige a la Tiza, el resto de personal

que estaba merodeando una vez que se había cumplido con la misión procede a

replegarse, ya no busca al amigo para tomar un taxi, ya no, cada quien \'a por

sus propios medios se dirige al punto muerto; el punto muerto era la plaza de

. Barranco donde comenzaron a llegar los agentes que hacen de contención y,
/;.. seguridad, en el punto muerto se encontraba el comandante Rodriguez" ~

'

~.. ~"0~ ~abalbeascoa.- ¿Él los estaba esperando a ustedes? DIJO: Si, porque él no,1 e,~, ~ e '

,,\f:...~c.Pt' estuvo en la pollada él estm'o en el punto muerto esperando a los agentes.- ¿El
"9;-'t' ~'f)' ,-.,,~~ nc}~'~;~ estuvo solo? DIJO: si.- ¿Y que hicieron allí cuando se encontraron en el punto, V~V~ '

" " -¿ 1;,<1

/~<v ~tbq muerto? DIJO: Nos encontrábamo::; todos los agentes .Yde una vez iban llegando
'-'~ ~-." ql1i

~-.
e,'Ii
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y se iban dirigiendo a la Tiza.- (,Todos retornaron a la tiza? DIJO: Todos

retornaron a la Tiza.- ¿El teniente coronel también regreso a la Tiza o se quedó

por ahí? DIJO: También fue a la playa La Tiza. - Testigo, usted habla del plan

pollada como es eso ¿Tenían plan especifico para la ejecución de la operación?

DIJO: El destacamento la misión es. capturar. detectar y eliminar.- ¿Esa era la

misión general? DIJO: Sí, de esa misión general hay varios planes plan pollada,

plan Cantuta, plan Santa, entonces siempre hay un plan matriz de allí se \"311a

derivar todos los planes que se van a realizar, entonces cualquier operación que

se haga se va a realizar en- base a un plan matriz y de este plan matriz hay otro

que viene de otro ni\'el y solamente le van cambiado de nombre.- ¿Encima del

plan matriz hay un plan de que \'Íene del mas alto nivel? DIJO: Que \'~ene del

comando conjunto de las fuerzas Armadas llamado del frente interno, allí naCen

las operaciones especiales que son distribuidas en toda la fuerza armada.- ¿Una

operación de inteligencia de esa envergadura necesariamente tiene que ser de

conocimiento de la comandancia General del Ejercito; DIJO: Claro.- Testigo usted

se considera ¿Parte ejecutante de ese plan de operaciones, qué rol tiene usted en

ese plan? DIJO: Todos los que conformamos el destacamento de inteligencia

somos parte ejecutante, le digo ejecutante porque hay una misión el militar se

centra en la misión cual era la misión capturar, detectar eliminar entonces

nosotros somos la parte ejecutante los que vamos a ejecutar, la parte pensante

viene de arriba y las ordenes en el Ejercito se transmiten desde el mas alto hasta

el ultimo soldado por eso es que existen grados que se van dando y se van

transmitiendo las ordenes y Martín nuestro jefe de equipo nos transmite las

ordenes y nosotros también las transmitimos a nuestro compañero y a su vez las

van transmitiendo desde el mas alto nivel hacía abajo y se van cumpliendo desde

el ultimo soldado y se van dando cuenta hasta el mas alto.- Testigo, lo que usted

está diciendo es que cuando habla del mas alto nivel que el comandante general

del Ejercito le ordena al jefe de la DINTE General Rivera Lazo y el general le

ordena al comandante Rodríguez Zabalbeascoa y éste le ordena a Martín Rivas,

Rivas le ordena al jefe de equipo y el jefe de equipo le ordena a ustedes ¿Es

correcto? DIJO: Es correcto.- ¿Y ustedes son los ejecutantes de toda esa cadena?

. DIJO: Así es, por eso es que existen grados.- Testigo. hubo una reunión el"

veintisiete de julio de mil non.:cientos noventa y dos, en la sede de la

comandancia General del Ejército un almuerzo, un agasajo con el General

Hermoza Ríos (,Lo recuerda? DI,JO: Si.- Señor, ustedes como soldados del

Ejército entendieron esa reunion como manifestación de respaldo por parte del

General Hermoza Ríos? DIJO: Así es.- ¿Esa era una expresión de respaldo del
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general Hermoza Ríos a 10 que ustedes estaban ejecutando? DIJO: La

preocupación nuestra era porque ya se venía la prensa ya se salían del grupo

Colina entonces en que quedábamos nosotros Martín Rivas nos comunica que

va a ver una reunión con el Comandante General para que nos de su respaldo

por ello es que concurrimos a la reunión del Comandante General que fue en el

sexto piso y fue un almuerzo donde él expresa que teníamos el respaldo y que él

se sentía contento porque pertenecíamos a la elite del Ejército y que esto era del

conocimiento del mas alto nivel y que no nos preocupemos.- Testigo, cuando' el

General Hermoza Ríos dice que esto era de conocimiento del mas alto nivel ¿ A

quién se refiere? DIJO: El mas alto nivel del Ejército, él como comandante

General y como jefe del comando conjunto de las fuerzas Armadas sobr~ él está

el ministro de Defensa y sobre él está el Presidente, si él mismo comandante

General habla que es del mas alto nivel, si él siendo militar para nosotros habla

de alto nivel entonces alguien mas esta sobre él.- ¿Entendieron entonces que en

esa expresión del General Hermoza Ríos tenía el respaldo del Presidente de la

República? DIJO: Un respaldo político.- ¿Quién era el respaldo político? DIJO: El

gobierno de turno.- ¿Representado por el Gobierno de Alberto Fujimori? DIJO: El

ex Presidente Alberto Fujimori y jefc supremo de las Fuerzas Armadas.- ¿Ustedes

lo entendieron así? DIJO: Claro, el militar 10 entiende así.- Testigo quiero que me

haga un detalle del armamento con el que contaba el destacamento ¿De donde

provenía ese armamento, quien entregó el armamento al desta<camento Colina?

DIJO: La dirección de inteligencia tiene como órgano ejecutante el SIE. el SIE es

el órgano ejecutante de todas las operaciones especiales proporciona personal,

material y equipo es el SIE entonces todo ese armamento sale del SIE.- ¿Lo que

ustedes contaban era lo que provenía de la Servicio de Inteligencia del Ejército?

DIJO: Así es.- ¿Recuerda el número de fusiles con los que contaba? DIJO:

Aproximadamente treinta.- ¿Todos tenían silenciadores? DIJO: Sí, todos tenían

silenciadores.- Muy bien, dejemos los HK.- ¿Cuantos G-tres tenían? DIJO:

Habían creo que eran cinco, FAL seis, FAC tres que era la potencia de fuego eran

pocos mas habían las HK por las mismas misiones encomendadas.- ¿El HK era

un armamento específico para la eliminación? DIJO: Si.- ¿Y es por eso que se

,,{ usa en operaciones especiales de inteligencia? DIJO: Sí.- ¿Es por eso que se le

,(~t- /. adapta su silenciador? DIJO: Así es.- ¿Pistolas? DIJO: Teníamos pistolas

~' 0 ~q

,/~. (-",'? Taurus.- ¿Explosi\'os, dinamita? 01,.10: Se hacían practicas con explosivos y
" X ,~<p

,,':"''t-''i'é;-:~>~ dinamitas.- ¿En la ferretería tenían picos. palas? DIJO: Habían palas, picos.
" Cl e(j.~

~ ~,,~"'v lampas, cal.- ¿Para que se utiliza la cal? DIJO: Una vez ejecutado o cumplida la
~ ~~

q,l~ misión de eliminación. '7 hecha la fosa se hecha la cal v sobre ésta se hecha a la
~ J _

':1'1;

("-,
I
\

\
\
\
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persona ejecutada y encima nue\'amente la cal. todo esto porque la cal tiende a

comer la carne, borrar las huellas, tan es así que si usted agarra calla yema de

los dedos se les va a pelar y tambicn con el cemento, pero la cal tiene mayor

efecto, es mas rápido. entonces si en el momento alguien quiere saber qué

persona es no \'an a dar porque las huellas digitales ya están deterioradas, claro

que la ciencia ha avanzado y se puede determinar por otros medios pero en ese

entonces la idea era echarle cal para que no se pueda reconocer a la persona.-

¿Entonces en cada operación llevaban sus lampas, picos, palas y cal? DIJO: Sí.-

¿Quién les enseñó esos usos de la cal. donde le dieron esas explicaciones? DIJO:

Recién ahí nos la dio Martín Rivas en la playa La Tiza.- ¿Ustedes recibieron

preparación teórica sobre cómo llevar a cabo una operación, recibían cl?1ses en

un aula? DIJO: No llevábamos clases teóricas, todo era práctica, la teoría 'la

adquirimos en las escuelas, ahí uno adquiere la teoría de lo que es subversión,

contrasubversión, sabotaje, contrasabotaje, etc, todo eso ya lo tenemos y solo

necesitamos práctica.- ¿Cuántos vehículos tenía el destacamento, recuerda

usted? DIJO: Inicialmente para el caso de barios habían dos Cherokee, había

autos y posteriormente se incrementaron.- ¿Tenían motos? DIJO: Seis motos.- ¿A

usted le asignaron una moto inicialmente? DIJO: Me asignaron una moto color

roja xl ciento ochenta y cinco marca Honda.- ¿Cada jefe de destacamento tenían

un vehículo? DUO: Sí, que contaba por radio.- ¿Cómo se comunicaban entre

agentes? DIJO: Ya cuando el destacamento empezó a andat después de la

operaciones de barrios altos ya nos comunicábamos con el jefe de equipo, él era

quien nos daba las indicaciones de a donde debíamos ir, a donde debíamos

encontrarnos, entonces lo hacíamos por beeper, los equipos empiezan a formarse

de acuerdo a la zona, los que vivían en el norte se armó un equipo, en este caso

a cargo de Chuqui, en el cono sur estaba Sosa como jefe de grupo y también

Yarlequé, entonces se dividieron por lugares, esto con la finalidad que ante el

llamado del jefe de destacamento lo que están en el cono norte, están cerca y se

puedan comunicar por los medios mas rápidos al lugar donde estaban siendo

designados, de igual manera el otros conos .- ¿A qué grupo fue designado. quién

era su jefe de grupo? DIJO: Al equipo de Sosa. Tenemos claro entonces señor

Atuncar que el Grupo Colina hablando ya en concreto, en crudo era un

I .,~" destacamento de aniquilamiento.- Así es doctor.- ¿Era un destacamento que se

/::' " ,>fdedicaba a aniquilar supuestos subversivos? DI,JO: La información es- ~

proporcionada por la divisiÓn de inteligencia, nosotros somos la parte

ejecutante.- Señor Atuncar. ustedes son los ejecutantes y ejecutan una operación

que esta diseñada al mas alto nivel del ejercito, ¿Es correcto eso? DIJO: Sí.-
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¿Quién da la información de que ese objetivo es un presunto subversÚ'o, cómo

baja la información? DIJO: La información llega al destacamento de inteligencia

por intermedio de la DINTE, y la DINTE para realizar la operación especial de

inteligencia ya había conformado el destacamento de inteligencia que estaba

encargado de realizar operaciones especiales de inteligencia, para ello, ya se

había entrenado al personal, ya se contaba con los medios, vehículos.

armamento, entonces solo era cuestión de decir:"cumplan con la misión" y es en

la DINTE donde se procesa la información en base a informaciones de los agenEes

que están infiltrados en los diferentes cÚpulas senderistas y no solamente uno

esta infiltrado son muchos agentes, entonces la recopilación de varios informes

de agentes producen la inteligencia.- O sea testigo, la información que p~oducen

varios agentes produce la inteligencia.- Así es doctor, el procesamiento ya se hace

en la DINTE, si hay diez agentes y los diez dicen que fulano es, entonces no hay

equivocación, llega la información y ellos dicen: "sí, es correcta" y con esa

información se hace la operación si ellos tienen a bien realizar y nosotros

ejecutamos nada mas, nosotros no sabemos quien es la victima, solo sabemos

que es delincuente subversivo,- Testigo, usted planifican lo que ejecutaron al

mas alto nivel, ¿Eso es lo que esta diciendo usted? DIJO: Así es, nosotros no

interrogamos, ni hacemos vigilancia.- ¿En todo el tiempo que estuvo en el

Destacamento Colina, alguna vez interrogó a un presunto subversivo? DIJO: No,

si usted analiza los casos, en Barrios Altos, se entró, elimin6 y salió, en La

Cantuta se llevaron a los alumnos, se los llevaron a Ramiro Prialé y se los

eliminó, en el Santa, los sacaron y mataron, a nadie se le sacó y se le dijo:"sabe

qué señor, vamos a ponerlo a disposición de la Policía, en ninguna operación del

Destacamento Colina se ha dado el caso que el destacamento haya puesto a

algÚn sujeto a disposición de la Policía, en ninguno; ahora, para que usted ,-ea

que nosotros somos la parte ejecutante; en el caso de Barrios Altos hay un

agente que es quien nos indica, nos dice: "ahí es", y lleva a la parte ejecutante,

que es el Destacamento Colina y nos dice: "ellos son", ese fue "Abadía", el sabía

\\ porque estaba infiltrado ahí, entonces entra el grupo de asalto y elimina; en el

\ \ caso de La Cantuta también hubo un infiltrado que después me enteré que fue el
\ \ ..Teniente Portella, quien es ajeno al destacamento pero dice 'ellos son', mire que
\

j ,/~ le estoy hablando que nosotros no hicimos \'igilancia pero ahí hay otra persona
/~,~~ ~e también dijo que ellos eran y se procedió a la ejecución, en el Santa también

,,' ~ ",.,)<f1u
. -' to...1,,'r-<"'~cP~'"murieron dos personas y tambit:n igual llegaron diciendo que ahí era, se capturo

" ~r q,3>,'11

,/'c..~'?v:,~o'" y se eliminó, nosotros éramos la parte ejecutante que por intermedio de otro
,,~ l'
'~~ ~'v" agente u otro colaborador que informaban quienes eran los subversivos.- Testigo,
, q,.~

~'I>".)

\

\
I
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según su conocimiento, (.A que nivel le corresponde dentro del Ejército tomar la

decisión de que la operación se lleve adelante, quien tenia que tomar la decisión

en base a la información de inteligencia quc ha producido la DlNTE, quien

ordena que eso se haga? DIJO: El Comandante General del Ejército porque el

DINTE no puede tomar una decisión si no da cuenta a su Comandante General.-

¿O sea la DlNTE no puede tomar decisiones de esa envergadura? DIJO: No, es

más, todo comandante general cuando asume la jefatura de la Comandancia

General pone a su oficial de confianza porque si va poner a su enemigo en -la

Dirección de Inteligencia no tiene sentido, si no pone a alguien que sabe, que lo

va a cuidar y le va a informar todo lo que pase y él ordena lo que se tenga que

hacer.- Testigo, tenemos claro entonces que siempre se siguió un mismo patrón

de conducta, o sea el ingreso, la ejecución y el retiro que se repite como órgaho

ejecutor y que la obtención de inteligencia para determinar quien es el objetivo,

eso se da en los más altos niveles del Ejército, ¿Es correcto eso? DIJO: Es

correcto, como le repito, las órdenes se vienen transmitiendo de arriba hacia

abajo y se cumplen de abajo hacia arriba y se \'an dando cuenta, si no fuera así

no existirían grados y yo esperaría que el Comandante General me lo diga

directamente a mí, entonces por eso van en forma escalonada.- Testigo,

producida y concluida la operación, usted que ha trabajado en planes ¿Se

produce o no un informe de resultado, que pasa ahí? DIJO: Después de toda

operación se tiene que hacer un informe" de resultados, lo 'hace el Jefe de

Destacamento.- ¿En este caso quien lo hacia? DI,TO: El jefe de operación era

Martín Rivas y el jefe de destacamento en el caso de la pollada era el comandante

Rodríguez Zabalascoa, ellos tenían que haber dado cuenta al DINTE Y de ahí al

Comandante General.- O sea el resultado de la operación Barrios Altos va desde

el grupo operativo hasta el Comandante General del Ejercito ¿Así fue? DIJO: Así

es.- ¿Cuántos años ha tenido usted como soldado del Ejército? DIJO:

Actualmente estoy en la situación de actividad fuera de cuadros hace cinco años,

no percibo sueldo, no tengo derecho a hospital, menos mi señora y mis hijos,

tengo como' tiempo de servicio a sueldo veintiún años y casi seis años que me

encuentro recluido en el penal sin derecho a nada en el Ejército.- ¿Usted

considera que ese rol ejecutante que haya tenido usted como militar en acti\'idad

en el destacamento especial de inteligencia Colina, de esa manera usted se

estaba enfrentando a la subversión, que es lo que consideraban los agentes en

ese rol ejecutante? DIJO: En ese rol y en ese tiempo era con el fin de buscar la

pacificación y en ese entonces las órdenes se cumplían como militares que

éramos pero ahora apro\'ccho esta oportunidad para pedir perdón a Dios a los
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familiares de las víctimas y a mi familia por todo el daflO que hemos ocasionado,

nadie tiene el derecho de quitarle la vida a nadie, tenemos que vi\'ir en paz

porque todos somos hermanos, fue una lucha y actualmente la estoy afrontando.

me he puesto a derecho en la justicia y la voy a cumplir hasta el ultimo día que

la justicia me diga que estoy pri\'ado de mi libertad y estoy acá para colaborar

con la verdad, lo que estoy diciendo es la \'erdad de los hechos en los que he

participado y para que fue formado el destacamento.- ¿Usted consideraba que los

agentes estaban cumpliendo un rol dentro de lo que es la política antisubversiva,

era parte de esa ejecución?-DIJO: Sí.- ¿Eso se los explico Martín Rivas o quien se

los dijo sobre el rol que ustedes desempeñaban como plan ejecutante? DIJO:

Martín Rivas que éramos la parte ejecutante, que éramos la élite del Ejér~ito con

el apoyo del Comandante General.- ¿En algún momento le hablaron o tuvo

conocimiento de alguna forma sobre el Plan de Operaciones Cipango? DIJO: Sí, -....

en la reunión que hubo se comentó del Plan Cipango y solo se limitó a darnos la

misión y 10 que era situación, misión ejecución, la situación la conociamos todos,

como se iba a hacer y la parte administrath'a.- ¿Qué cosa determino que ustedes

salieran del galpón o el taller de mantenimiento del SIE, quien ordeno eso? DIJO:

Toda esa instalación del galpón pertenece al SIE y dentro del SIE funcionaba y

aun funciona el SIN, según sé esa era una instalación que se le había dado al

SIN para que esté ahí, pero toda la instalación era de la Escuela de Inteligencia,

entonces cuando entra Montcsinos y estaba como asesor, se háce cargo de toda

la instalación y le dice a la Escuela que salga y se ubiquen en la Escuela de

Ingeniería entonces la Escuela se traslada a la Escuela de Ingeniería y toda esa

instalación queda a cargo del SIN y a nosotros que también teníamos que salir,

es así que llevamos el armamento a la Ferretería, ya se estaba formando 10 que

era COPRANSA entonces ya había una radio donde se comunicaban.- ¿Usted

conoció la empresa COPRANSA físicamente? DIJO: Fui una o dos veces a hacer

un servicio, nos íbamos de seis de la tarde a ocho de la mañana en el horario que

no habían trabajadores y era de permanencia al menos que hubiera habido un

atentado nos comunicábamos por radio y los agentes también.- ¿La empresa

COPRANSA era una empresa de fachada del destacamento Colina? DIJO: En

I
todo destacamento y en todas las operaciones especiales siempre existe un

,,'

).~~ organismos de fachada igual como una historia ficticia entonces cada uno adopta
/0'f- ~~s medidas de seguridad.- ¿En esa empresa COPRANSA funcionaba una central.,¡ q..., ~

.,~'f...~c.o(O de radio? DIJO: Si, en el se gundo o tercer Piso creo.- -' Ese era un buzón en
'r~~ ' l.

.' ~ <,fU~'"

v~(§j.,~ij donde dejaban sus informes los agentes del destacamento? DIJO: No, los. ~ ., ,<.i
.:~'v l(q"'" informes le dábamos al jefe de equipo y este le trasmitía al jefe operativo que era"' <l'

~c,;
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Martín Rivas.- Testigo, vamos a retomar brevemente en cuanto a la reunión con

el Comandante General del Ejército, ¿.Esa reunión fue el ,'eintisiete de junio de

mil novecientos no,'enta y dos? DIJO: Es correcto.- ¿En qué lugar se llevó a cabo

esa reunión? DIJO: En el SL:xto piso de la Comandancia General del Ejército.-

¿Quién le ordenó para que concurra a esa reunión? DIJO: Fue trasmitida la

orden por Sosa Saavedra que era mi jefe de equipo.- ¿Tiene conocimiento que

dicha reunión se llevó a cabo a solicitud de Martín Rivas? DIJO: Es lo que me

comunicó Sosa.- ¿Existía algún tipo de temor, preocupación por parte de los

agentes en esos momentoS", recuerda? DIJO: Bueno, si, por que ya comenzaban

ya, comenzaron a decir posiblemente sobre el "Destacamento Colina", fulano,

mengano, entonces la preocupación de los agentes era ¿y que nos pasa a

nosotros, que nos va a pasar?, el Ejército queda como institucíón, los oficiales

pasan como lo que está pasando ahora, hay nuevos jefes, ellos no quieren asumir

la responsabilidad, dicen el de entonces que asuma, no es así, yo sigo siendo

militar y lo que yo hice fue cumplir las órdenes, sino las cumplía me daban de

baja, entonces la orden fue trasmitida de Martin Rivas a Sosa para asistir a esa

reunión.- Pero la orden general para asistir a esa reunión fue dada por Hermoza

Ríos ¿Es así? DIJO: Si.- Porque Martin Rivas no va a disponer del local de su

Comandante General; DIJO: Claro, la orden es dada por el Comandante General,

para que asistamos, asistimos la mayoría de agentes, era una orden del

Comandante General no era una orden del capitán, ni del mayor, ante una orden

de él, el general que le sigue se hace presente en el acto, nosotros que éramos

suboficiales en ese L:ntonces, teníamos que ir por los medios más rápidos.-

¿Recuerda usted que alguien hizo el uso de la palabra? DIJO: De lo que puedo

recordar habló el general Hermoza, dijo que tenía el respaldo.- Testigo, le vaya

leer unos párrafos del discurso del general Hermoza para ver si usted recuerda

algo "bueno, yo los felicito el Perú está en la búsqueda de un nuevo camino ya

ustedes lo conocen, está demás hablar de informes, pero todos estamos

impulsados por el mismo afán, con valor, con mucha dedicación .Y con

honestidad a toda prueba para tratar de enrumbar a nuestro país, no creo que

sea largo el camino que requiere nuestra patria para empezar este despegue.

~
i,< felizmente contra el terrorismo en el campo que nos compete, nosotros, estamos

. ~"r' gaando pasos muy seguros, muy seguros, creo que en menos de un año, en los,. ~ .ct
..,~_ ",-,,':¡'últimosmeses hemos dado pasos firmes, significativos, porque si nosotros, ~J ,."-'

.'~,.-- .,""(c.....
.'~~ ~<'..:.. extirpamos o encerramos para que estos líderes de las cúpulas de estos partidos

" '" c}rtJ~~.
,,' v t?tzíi)~

" ~ ",,(,
" .:!>.'v «;.' ' ,}

',\.1" ~.
qoz.

,,'11
,?'r>

terroristas pues estarL:mos, y cuanto mas estemos acosándolos, pisándoles los

talones, entonces mas se abrirá el campo y el camino para los que deseen
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. Se reinicia la audiencia. Seguidamente el señor Fiscal prosigue interrogando.
/~ al testigo de la siguiente manera: Testigo, en el agasajo en la Comandancia

/~~ r.,~qlGeneral del Ejercito estuvo el general de la DINTE Rivera Lazo (,Recuerda usted?
/e:, ~

...~~(}
· ~.:;r ,'1:/~ ~~o.,' t/"

...<l~;;'"
',L ~c:,"{¡; ~

,'#~ ~~
/~f!:( ttQ,. !lo

~
c.;

\

\
\

\

trabajar en el desarrollo de nuestro país, bueno yo lo felicito haber tenido la

ocasión de estar con ustedes. ahora de compartir con ustedes, les deseo como

siempre éxito en sus funciones. éxitos en sus misiones, se que este tipo de

funciones los mayores esfuerzos cohesivos por esta forma de trabajar, sobre todo

en este campo cohesionado, unidos de tal manera que nosotros estamos atentos

a todo lo que ustedes hacen y estamos atentos para apoyarlos en todo, no deben

ustedes tener ninguna limitación para trasmitir sus necesidades a través de

vuestro jefe mayor Martín, capitán, el general de la DINTE, que nosotros

estaremos en la obligación- de solucionarles los problemas de todos ustedes",

¿Recuerda algo de esas palabras del general Hermoza Ríos? DI,JO: Si, muchas de

esas palabras si me acuerdo.- Testigo, de lo que dijo el general Hermoza Ríos, su

discurso le permitió entender que Hermoza Ríos se encontraba informado de' lo

que ustedes hacían? DIJO: De todo lo que hacíamos, el Comandante General casi '"

nunca se reúne con un equipo de técnicos y suboficiales, normalmente lo hace

con los oficiales generales, y en ceremonias ante un saludo, pero lo nuestro fue

muy diferente, pero solamente el destacamento de inteligencia, fuimos participes

de la reunión no hubo nadie mas.- ¿Tenemos claro que el general Hermoza

estaba perfectamente enterado de la naturaleza de las actividades que ustedes

hacían? DIJO: Así es, claro.- ¿En algún momento ustedes saludaron por

separado al general Hermoza? DIJO: No, el general estaba ahí empezó a brindar

con todos, fue un brindis pequeño, conversó y preguntó por una de las mujeres,

cuantas eran y le dijeron que una a la que le decíamos "la Chaparra" de apellido

Terrazas, como la vio preguntó por ella, porque era la única, hizo el brindis, fue

rápido, hubo una pequeña comida y nos retiramos.- ¿Por su trabajo, estuvo ~
enterado del Plan Operativo denominado "Camaleón", recuerda haber escuchado

algo de eso? DIJO: No, pero si me dice la misión puedo saber de que se trata.-

¿Cómo se denominó la operación de Barrios Altos? DIJO: No conozco la

denominación. ======================================================

En este estado el señor Fiscal solicita que se efectúe un breve receso para

reordenar sus documentos y para culminar su interrogatorio. =============

Estando a lo solicitado por el señor Fiscal, el Tribunal dispone un breve
receso.============================================================

DIJO: Si estuvo.- Testigo. en su condición de militar a fines del noventa y uno

¿quien lo evalúo a usted? DIJO: Martín Rivas.- ¿Recuerda que tipo de calificación

Acta N' 23 - Testimonial Atuncar Cama 26



tuvo? DIJO: Creo que no\Oenta y ocho.- ¿En el año no\'cnta y dos, quien lo C\'alÚo

a usted como miembro del Ejercito? DIJO: Martin Rivas, creo que me califique de

noventa y nue\OC, nos dijo califíquense, cada quien se podía calificar.- ¿Usted

tenían calificaciones muy altas? DIJO: Él ponía las más altas.- ¿Esas

calificaciones muy altas era en relacion a la efectividad del trabajo que usted

rcalizaba en el destacamento Colina? DIJO: Era en general para todos, el jefe de

equipo de hecho tenía la calificación más alta, de ahí le seguían los demás.- ¿Y

esas calificaciones de los miembros del Ejército por decir de destacamento Colina

a donde iban? DIJO: A la Dirección de Inteligencia, ahí hay un legajo. ahí \Oan

todas las calificaciones y el puntaje del agente, es un puntaje para un posible

ascenso.- Testigo, ¿el destacamento Colina en algunas oportunidad~s hizo

algunos seguimientos a determinadas personas, entre esos seguimientos fue a

Yahude Simons? DIJO: Si.- ¿Al señor Javier Diez Canseco? DIJO: También.-

¿Quién ordeno el seguimiento a Yahude Simons? DUO: A Martín Rivas.- ¿Qué

grupo llevo a cabo ese seguimiento? DIJO: Todos los grupos se iban turnando.-

¿Cuál era el objetivo de ese seguimiento? DIJO: La misión era la eliminación con

orden, nosotros no íbamos a eliminar porque se nos dio la gana, la eliminación

siempre ha sido con orden, en el caso de Yahude Simons se hizo un seguimiento.

a que hora llegaba a su local, a que hora salía, entonces ya se le tenia fijado, el

objetivo ya estaba centrado, solo se esperaba la orden que diga "luz verde" o "ya

denle".- Testigo cuando se produce la orden luz verde o ya denle, significaba

¿eliminar el objetivo? DIJO: Si, claro.- ¿El seguimiento para el señor Yahude

Simon fue para posteriormente eliminarlo? DIJO: Así es.- ¿Y que paso porque no

se dio la luz verde, sabe usted? DIJO: No esta dentro de mi alcance pero le

puedo asegurar que se hizo la vigilancia, el seguimiento, incluso cstaba el

personal, en un hotel que daba en forma diagonal al local, se había practicado

con mira telescópica y en cada cacerina de veinte cartuchos solo se ponía tres,

porque mientras mas municiones se ponía el movimiento se percuta automatizo,

si pone tres balas, las tres van a ir al mismo sitio o va haber muy poca

diferencia, si pone \'arias balas '"<:1n hacer varios huecos, ya había gcnte

preparada que estaban en el hotel solo estaban a la espera de la orden, no se

porque motivos no se llevo a cabo la ejecución.- Ustedes esperaban la luz \-erde

",;' Para eJ'ecutar a Yahude Simons ¿Es correcto? DIJO: Si. él salía del local v desde
/'~ J ~

'/0,/-Q!- ~t!n hotel que estaba en forma diagonal se le iban a eliminar.- ¿Ese hotel donde, e;,"

/~'/-~~ o~<:,esta ubicado? DIJO: En el centro de Lima por el local de Yahude Simons,-
,,' ~ 1 ~ ,'/,v

" ~ 4,." ?:tC
" CJV-'lIv.;;

" J. Gj re;'

" ~' <{,.,C:¡J
,,~ .~
'- ' ,§'..'"' ~

~~
e;,'1f

Testigo, ¿en el caso de Javier Diezcanseco que pasó, se le hizo seguimiento?

DIJO: Se le hizo una vigilancia y seguimiento todo esto se realizo en el congreso,
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sabíamos la hora que llegaba. a que hora salia. sabíamos quien era su seguridad

por información que manejábamos me comentaba Sosa que eran miembros de la

Marina, que eran preparados, uno tenia que conocer quien era su seguridad para

poder enfrentarnos a ellos, uno tiene que conocer el objetivo para poder atacar y

teníamos que tener mucho cuidado teníamos que darle en la primera no darle

tiempo a nada, en la ,'igilancia se hacia todo su recorrido todo lo que era el

Congreso, también ya se había planeado como atacar. era meterle ráfaga de FAL

porque estaba dentro del vehiculo, porque si usábamos muda imposible que

pueda pasar de frente al n~hiculo por las lunas polarizadas r antibalas, pero un

FAL es de potencia "a romper de repente. entonces lo primero que iban hacer

hasta donde me comentaba Sosa que al momento que salia el vehiculq estaba

por ahí una carreta para que el carro se estacione y ahí nada mas atacarlo ir con

todo, no se llevó a cabo porque no hubo la orden pero lo que si, en el caso de

Javier Diezcanseco su seguridad constantemente cambiaba de ruta, un día salía

por un lado, otro día por una calle, mañana salia por otra calle, otro día por otra

calle, entonces por donde está, está en tal sitio como ya sabíamos los lugares

donde él podía cambiar de ruta, entonces el equipo que iba de asalto tenia que

estar en uno de esos sitios. por eso que todos que éramos sabíamos que era

asalto, contención y seguridad.- ¿Todos eran asalto en un determinado

momento? DIJO: Si todos practicábamos todo.- Testigo, en el caso de Yahude

Simons y Javier Diezcanseco, ya los tenian centrados y solo esperaban la orden,

la luz verde para ejecutar ¿Así es? DUO: Si, eso es lo que nos comentaba Sosa y

Martín Rivas por eso no se llevó a cabo.- Señor Atuncar en el caso de Yahude

Simons, ¿usted estuvo ubicado en el hotel? DIJO: No.- ¿Qué paso el diecisiete de

julio de mil novecientos noventa y dos, donde estaba usted y quien lo convoco?

DIJO: Yo me encontraba en mi casa en la villa Militar en Matellini.- ¿Usted \'Ívía

muy cerca de Sosa y de Chuqui? DIJO: Si. este domicilio para su conocimiento lo

dio por gestión de la dirección de Inteligencia para el destacamento, pero salió a

nombres de tres agentes uno a Sosa. otro a Chuqui y otro a Supo, Sosa ocupa la

parte que le correspondía igual Chuqui pero Suppo no. él tenia a su familia en el

Callao. entonces por medida de seguridad ya que tm'e un posible atentado

contra mi vida yo hablo con Sosa y le digo mira me ha pasado esto y yo vivía en

/8an Juan y él me dijo no. de una vez en la Villa hay una casa vente le comunica
J ..' :-\

./ <¿.~a,)Aartin y ordena que yo ocupe la casa designada a Suppo y es así que yo vivo.Or ,"-
...::.C? ~<":>.)~nla villa militar.- ¿En la casa que primigeniamente estaba designada para.' ~r ~,'Iic?~

~~~<,.~~~'~ Supo Sánchez? DIJO: Y que estaba designada si usted ve en el año noventa Y'dos
,,~ Vr::,eé)'I> .

d
.

d P d G
"

11 S
..,. h H f

. "
d 1.':\.~' ,l' esa casa esta eSlgna a para e ro :rUl ermo upo Sanc ez.- ¿ ay un o ]C1O e

,'t.::..~ ~«;
-.11'- ~'I>
"' qe

~<;¡
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General Rivero Lazo? DIJO: Dando un apoyo al personal.- ¿Quién lo COlwoca

para el diecisiete de ,Julio? DIJO: Sosa que "i\'ia en el block ocho va a mi casa y

me dice alístate que tenemos que salir.- ¿Qué hora era? DIJO: Que este atento.

siendo las seis mas o menos porque estábamos esperando la orden, para un

trabajo, normalmente todos parábamos en nuestra casa y a eso de las ocho o

nueve y media aproximadamente me dice vamos a ir a la ferretería.- ¿,La

ferretería era la casa de Carbajal? DIJO: Así es, en la casa de Carbajal ya

comenzaron a llegar los demás equipos y cada equipo salía con su gente. me dice

vamos a ir a sacarle la "mierda" a los que han atentado contra Tarata.- ¿Quién le

dijo eso, Sosa? DIJO: Sí, ya en la ferretería.- ¿Ustedes entonces sabían a lo que

iban, lo tenían claro? DIJO: Claro, si estaba la pala, la lampa, la cal, e~ la casa

de Carbajal estaban las mochilas, yo tengo mi mochila allí llevo está mi ropa" mi

pantalón Jeans, mis zapatillas lo que voy a emplear entonces al llegar a la casa

de Carbajal, que es lo que hago jalo mi mochila y me cambio o de lo contrario lo

jalo y en el camino me puedo cambiar, pero ya está el armamento todo solo para

recogerlo.- ¿En la mochila normalmente que lleva usted? DIJO: Linterna,

cuerda.- ¿llevaban cuchillo también? DIJO: Puñal también es decir lo básico

nada más.- Testigo, ustedes salen de la ferretería con dirección al objetivo ¿Qué

pasó en el camino? DIJO: Yo iba con Sosa y nos dirigimos al cementerio, por el

cementerio hay una unidad del Ejército La Pólvora él me dice Martín está

coordinando con el Jefe de La Polvora porque ellos tienen a cargo lo de La

Cantuta.- ¿Usted vio que la caravana se detuvo cuantos vehículos eran? DIJO:

Cuatro vehiculaos y el vehículo en que yo estaba daba vueltas por el lugar nada

mas.- ¿Quién manejaba el vehiculo donde se encontraba? DIJO: Manejaba

Sosa.- ¿Qué le dijo Sosa. que estaba pasando? DIJO: Que estaba coordinando

con el oficial para que le den autorización y acceso a la Cantuta.- ¿En la

Cantuta había una base militar? DIJO: Sí, que estaba a cargo de la seguridad de

la Universidad.- ¿De la DIFE? DIJO: Sí. de la unidad de fuerzas especiales tiene

varias unidades creo que la diecinuen: está a cargo de cso.- ¿Qué pasó luego?

DIJO: Una' vez que ya me supongo habían coordinado Sosa dice que ya nos

dirigíamos a la Cantuta hemos llegado más o menos a las doce a la C'niversidad

bajamos habremos demorado unos cinco minutos.- ¿Qué armamento le..,

asignaron para esa operación? DI,JO: Me dieron un G- tres.- ¿Es un armamento

de gran potencia? DIJO: Si, Sosa me dijo eS posible como estos son terrucos.-

¿,Sosa es Bazan? DI,TO: Sí. y me dice no ,-aya ser que tengamos un

enfrentamiento entonces hay que llevar armamento de largo alcance y potencia

de fuego, entonces llegando a la Universidad ya nos facilitan el acceso, porque la
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tropa que estaba allí ya no estaba no había tropa.- ¿Habían coordinado eso?

DIJO: habían pasado unos diez a quince minutos seguramente Martín había

coordinado con el oficial hemos llegado al pabellón de varones.- ¿Usted que

posición tomó en la operación? DIJO: Yo tomo la posición izquierda del pabellón

como seguridad y Alarcón toma la posición derecha y otro grupo entra al

pabellón a sacar a los estudiantes varones yo estoy \"Íendo la parte que da al

cerro no vaya ser que por allí alguien ataque.- ¿Todos estaban con

pasamontañas? DIJO: Todos llevábamos pasamontañas.- ¿Y todos llevaba ropa

como para una operación -chompa negra. blue jeans y zapatillas, ese era el

uniforme? DIJO: Sí.- ¿Usaban lámparas? DIJO: Lo que yo pude observar dentro

de lo que era mi función dar seguridad a esa zona había uno que estaba con un

dragón que es una linterna bien grande que alumbraba a los alumnos y había

otro que estaba filmando las detenciones de los alumnos.- ¿Quién estaba -..
filmando? DIJO: Pedro Santillán Galdós.- ¿Era un agente del ejercito? DIJO: Era

un agente y parte del destacamento de inteligencia.- ¿Siempre se estilaba filmar

las operaciones? DIJO: No, está fue la única que se filmó.- ¿Usted sabe que se

hizo con esa filmación? DIeJO: No, porque eso Santillán no se a quien se lo habrá

entregado.- ¿Quién señalaba a los alumnos? DIJO: Había una persona que

señalaba, pero no era del destacamento.- ¿Era el Teniente Aquilino Portella?

DIJO: Ya posteriormente en el juicio que estaba en la base naval recién lo he

conocido al Teniente Portella, pero había uno que estaba. señalando con

pasamontañas no se si seria Aquilino Portella pero había uno que señalaba.- ¿Y

ese que estaba con pasamontaiias y señalaba también estaba con indumentaria

militar o como estaba vestido; DIJO: No recuerdo como estaba vestido porque yo

estaba peinando esa zona pero si había uno que estaba señalando.- ¿Sacaron a

los varones y luego pasaron a donde? DIJO: Luego pasamos al pabellón de

mujeres.- ¿Usted seguía haciendo la labor de contención? DIJO: Sí, yo tenía la G-

tres en mi poder y seguía haciendo el mismo procedimiento los sacan, identifican

igual sigue la filmación suben a los alumnos.- ¿Cuando usted dice que los

identifican significa que les daban un nombre o tenían una relación? DIJO: Es

posible, porque los que tenían allí les iban preguntando y a los que no. los

" llevaron porque no estaban siendo sindicados.- ¿Usted conoció al agente Tena

,,~?: .Jacinto? DIJO: Si lo conozco.- (También era integrante del destacamento Colina?
~~ , J

,,~ (jr:t <,~<tDIJO: Integrante del destacamento de inteligencia.- ¿Sabía que estaba infiltrado
I'? ~e

""~~b~"':~Vc~ en la Universidad La Cantuta; DIJO: Si.- ¿.Él participó en la identificación de los
" ~ ,~~.';";

./ CJ\~~':;,,::'- estudiantes sabe algo de eso? DIJO: Yo vi. a varias personas allí. él como
,~ ::..1

~ ,/o' infiltrado me supongo que ha tenido quien haber estado allí. - Testígo. después
.~~

...'t
;;Ii

r
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de ir al pabellón de varones pasaron al de mujeres ¿Después que hicieron ?

DIJO: Igualito siguieron identificando luego seguimos en busca del profesor

Muñoz e igualmente lo sacamos.- ¿Usted llegó a yer a los estudiantes que

sacaban de sus viviendas. los llegó a yisualizar usted? DIJO: Al profesor Muñoz

estaba su señora, él salio y se lo llevaron de frente y los alumnos estaban tirados

en el piso y luego los hicieron subir a las camionetas.- ¿.De los alumnos que ,'io

alguno estaba herido? DIJO: No.- ¿Vio que sus ropas tenían manchas de sangre?

DIJO: No tampoco.- ¿En el vehiculo en que usted se desplazaba era el ,'ehiculo

que conducía Bazan? DIJO: Así es.- ¿Bazan es Sosa Saavedra? DIJO: Así es.-

¿En su vehiculo subieron algunas personas? DIJO: Si .- ¿Subieron a dos damas?

DIJO: Dos pero a una la dejaron porque no se cual fue el motivo después, dijeron

que era familiar de un militar pero desconozco los motivos.- ¿El equipo 'de

eliminación en esa operación estuvo compuesta por Chuqui Aguirre? DIJO: Si.-

¿Sosa? DIJO: Si.- ¿Pichilingue? DIJO: Si.- ¿Martín Rivas, Pretell, Carbajal algún

otro nombres dentro del equipo de eliminación? DIJO: No, esos son lo que yo

recuerdo que han estado en el equipo de eliminación.- Testigo. tienen a todas las

personas de la Universidad ¿Y qué pasó después? DIJO: Nos dirigimos a la

Ramiro Priale y cerca de un polígono de tiro de la policía hay una pared que

había sido derrumbada.- ¿Cómo había sido derrumbada, quiero que me

explique usted eso, era un cerco? DIJO: Era un cerco que le habían puesto

ladrillos con cemento, estaban en esta forma (el testigo hace una seña indicando

la forma de colocación de dicha pared), entonces saltando. o sea la pared,

habían derrumbado esta parte, y por ahí uno saltando ingresaba, porque abajo

había, por lo que pude observar era un polígono de tiro porque habían pintado

con cal. y lo único que se pinta en el Ejército con cal es para ser ejercicio de tiro

y era una andanada, la parte de abajo.-¿ Quién había hecho eso, quién había

roto ese cerco, cómo se produce eso? DIJO: Cuando yo llego ha estaba eso así.-

¿Y que pasó, que es lo que usted recuerda? DIJO: Bajaron a los estudiantes y

fueron conducidos hacia esa zona, yo me quedo en parte de adelante. como

seguridad, bajan todos los alumnos con los agentes.- ¿Salen en fila india. como

es eso? DIJO: Van sacándolos, los van metiéndolos, saltando la cerca y los \an

, bajando.- ¿Y también bajan el pico. la pala? DIJO: Sí, también.- ¿La cal también
\ ~

/~ bajan simultáneamente? DIJO: Bajan primero los alumnos, después que bajan
" \'-

"';A~ ~l~los alumnos, ya han bajado la cal. la pala todo eso.- ¿Y a qué distancia de lo que
,'V c-,"i

",,~~~,'I.>vol!' usted estaba, se llevan a los estudiantes .Y al profesor? DIJO: Habrá sido PLH:S a
, ~'?- :<o.~,-:>

,,~~ ~<~fl,:,.,"" unos cincuenta metros, porque era así (hace señas de un ondonada).- ,;Cna~ v~.~ ~

,~~ :,.,fI".,t:¡'" andanada? DIJO: Sí.- ¿,Usted pudo ver la ejecución? DIJO: No se podía n;r bien.
ty". ~."
. <1.<1>

,,'"
,,~

r
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pero se escuchó los disparos.- (,Escucharon las mudas? DIJO: Sí.- (,Fueron

ejecutados con fusiles HK? DIJO: Sí. con HK. MP cinco.- ¿Con silenciador? DIJO:

Con silenciador.- ¿A los cuantos minutos o que intervalo sucedió en lo en lo que

bajaron y usted escuchó los tiros, de lo que usted recuerde? DIJO: ¿Como dice

doctor?- ¿Cuánto tiempo pasó de lo que bajaron los estudiantes de las

camionetas, hasta que usted escuchó los tiros'2 DIJO Fue rápido, habrá sido

media hora, no había interrogatorio me supongo, porque el equipo era de

eliminación nada mas.- ¿Qué dijo Sosa cuando bajaron a los estudiantes? DIJO:

Que les iban a sacar la m'ierda.- (,Eso dijo cuando bajaron a los estudiantes?

DIJO: Los bajaron y se los llevaron.- ¿Y qué pasó después, usted bajó para abrir

las fosas? DIJO: No, yo estoy arriba de seguridad, yo fui al día siguien~e voy-

Testigo, primero quedémonos con el dia de la ejecución, ¿Quiénes abren las

fosas? DIJO: No sé quién las abrió, pero habían varios agentes, que estaban ahí.-

¿Estaban trabajando? DIJO: Claro.- ¿Entonces usted se quedó de contención

toda la ejecución? DIJO: Estaba en la parte de arriba con la G-tres.- ¿Y a cuánto

tiempo mas o menos retornan? DIJO: A las dos horas aproximadamente.- ¿Que

pasó después, retornaron solamente los agentes? DIJO: Sí.- ¿Alguno manifiesta

algo de lo que pasó? DIJO: Sosa me dice que los habían eliminado y nos

replegamos a la ferreteria.- ¿Eso ordenó? DIJO: Claro.- ¿Y todos regresaron con

las mismas camionetas? DIJO: Claro, cada uno en su vehículo.- ¿A la ferretería?

DIJO: Así es.- ¿Qué pasó al día siguiente? DIJO: Al día siguietlte Sosa va a mi

domicilio y me dice que tenemos que hacer un trabajo y que me mantenga en

"Qap", lo que en el Ejército significa mantenerse en alerta, en espera.- ¿A qué

hora más o menos lo busca Sosa, al día siguiente estamos dieciocho de julio no?

DIJO: Como a las cinco o seis de la tarde y me dijo que no me mueva porque

íbamos a hacer un trabajo, que me mantenga, que no salga, en el Ejército te

dicen "Qap", que significa, espérate, no salgas para nada hasta nueva orden, y

me mantuve a la espera.- ¿Le digo por orden de quién? DIJO: No, hasta ahí no

me decía nada. como él vivía en la Villa me recogió y nos fuimos a la ferretería .Y

ahí nos dice: "vamos a ir a desenterrar los cadáveres. porque hay información

" que esta emanando la misma sangre y algún perro pueda escarbar. entonces

"' hemos subido palas. picos, cal y nos dirigimos a la zona, éramos unos cuatro o
.~

/¡~inco agentes, ya que usamos tres \"ehículos." ¿Quiénes iban en su vehículo?

DIJO: Sosa, Yarlequé, Meneses, Ortiz, L<:cca. de lo que puedo recordar y cuando

llegamos Sosa le dice a Yarlequé que salga con el carro y que se mantenga

comunicado para que nos recoja. en el otro vehículo estaba Gamarra que

también estaba por la zona dando vueltas, Caballero Zegarra viendo que en caso
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la Policía se acercara ellos nos comuniquen que ellos pasen para continuar con el

trabajo.- Testigo, entonces, ustedes llegan al lugar y desentierran los cadáveres

¡Así es? DIJO: Si, los desenterramos y trasladamos a unos veinte metros a la

falda de un cerro.- ¿Ellos habían sido enterrados cerca de unos arbustos verdad?

DIJO: Sí y de ahí nosotros los desenterrados y los lle\'amos a la falda de un

cerro.- ¿,Cuantas fosas abren e esa falda del cerro? DIJO: Aproximadamente tres

porque como las hicimos grandes por el mismos olor que estaba emanando los

cadáveres y como no habíamos lle\'ado nada para cubrirnos la nariz.- ¿El olor ~ra

muy fuerte? DIJO: Sí bueno, y más que la idea era sacarlos lo que hicimos fue

arrojarlos a la fosa y con la misma arena del cerro los tapamos.- ¿Y en qué

momento les aplican la cal? DIJO: Cuando llevamos a los muertos ahí les íbamos

echando la cal.- ¿Qué hicieron después de eso? DIJO: Una vez que estuvieron

trasladados lo comunicamos por radio y llegó Wilmer con la camioneta y nos

fuimos a la ferretería.- ¿No estuvo presente Martin Rivas en esa operación de

traslado? DIJO: No lo vi.- ¿A Pichilingue lo vio? DIJO: Tampoco.- Testigo, cuando

Wilmer le habla en la ferretería del traslado, ¿En algún momento le dijo de quién

era esa orden? DIJO: De Martin Rivas.- ¿Después usted participó en otro

traslado, participó en el traslado a Cieneguilla? DIJO: No, ese fue el único

traslado que hice, ya posteriormente al año o dos años siguientes porque ya me

enteré que habían encontrado en Cieneguilla, lo que sí sabia era que a treinta

metros del primer entierro.- ¿Usted participa solo en el primer traslado a los

veinte metros? DIJO: Así es, yo ya me encontraba cambiado de colocación.-

Testigo, ese grupo de eliminación que usted dice integrado por Chuqui, Sosa,

Martin, Pretell, Carbajal, entre otros, ¿Ellos practicaban técnicas de eliminación

en la playa la Tiza, usted vio eso? DIJO: Todos practicábamos.- ¿Eso es lo que se

denomina el bautizo en una operación? DIJO: Claro, cuando vas a eliminar por

primera vez te dicen: "bautizate" y ya estas bautizado porque ya eliminaste a

uno.- ¿Todos en el destacamento tenían que bautizarse? DIJO: Era casi lo

normaL y es mas era el compromiso. lo qUl; me decía Sosa, que todos teníamos

que hacerla, para sentirse comprometido con el problema. para que nadie diga:

"no, yo no".- Es decir señor Atuncar. todos eran responsables de algo; DIJO: Es

)
/ mas doctor, en las operaciones todos tenían que ir, te encuentres malo no todos

,,'-1..

/~~ tenían que ir, eso porque todos tenían que estar comprometidos en el hecho. así
,'~ /1

',- ,..:...(j <..",;:,"'1nadie podría decir: "yo no fui"', entonces para que de repente haya fuga de,~J t'
'1-'f .~vo

/9;-~ cf~ :t> información y haya sospechas de fulano porque él no fue, todos iban, no importa.',?- (;,,::;
,/ G ~}'.9"> a mirar pero todos iban, sa1\'o aquellos que en ese entonces aun no estaban.{ ,:.

~'>,. designados al destacamento o de repente por algún u otro moti,'o que ellos
,'(- 4."

_o~.c:>
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sabrán como justificar pero después gasta donde yo tengo conocimiento todos

tenian que estar en las operaciones.- Pero testigo, "maDo" no iba a las

operaciones. ¿O si? DIJO: Él era administrati,.o al igual que Pampaquilla. ellos

paraban en la oficina, Pampaquilla era el abogado.- ¿Pino Diaz? DIJO: Si.-

¿También participó en las ejecuciones':> DIJO: Si.- ¿También ejecutó':> DIJO: No

recuerdo en qué parte habrá ejecutado pero debe haber estado.- ¿En qué

operaciones participó usted? DIJO: He participado en todas las operaciones que

ha realizado el Grupo Colina.- ¿,Cuales? DIJO: Barios Altos, el Santa,' el

evangelista en Chorrillos. Pedro Yuri el periodista. la familia Ventosilla, Pativilca,

La Cantuta y una de la carretera central.- ¿Recuerda que en estas operaciones

especiales acostumbraban a llevar granadas? DIJO: De repente algunos, .pero yo

no.- ¿Hasta cuando perteneció al Destacamento Colina? DIJO: Desde setiembre

de mil novecientos noventa y uno hasta diciembre de mil novecientos noventa y -
dos.- ¿Conoce usted las razones por las cuales se desintegra este destacamento?

DIJO: En noviembre, después de la operación de Chanchamayo fuimos a

Pichanaki donde fuimos arrogado s del helicóptero desde una altura, no

encontramos nada pero en el periÓdico salio de que habiamos hecho una

operación de gran magnitud donde se había recuperado armamento y habíamos

tenido un enfrentamiento, pero no había habido nada, lo que si hubo es que nos

aventaron del helicóptero y cualquiera de nosotros pudo haberse accidentado ya

partir de eso hubo un problema creo que a partir del once de noviembre o algo

así, entonces pide el nuevo DINTE que el destacamento se desactive, es lo que me

comunicó Sosa.- Testigo, o sea se cambia la jefe de la DINTE, sale el general

Rivero Lazo; DIJO: Claro y creo que entra el general Chirinos y pide que se

cambien el destacamento y deje de funcionar, esa es una prueba que de repente

de que querían justificar gastos porque la operación de Chanchamayo se realizó

pero por la magnitud que salía en los diarios, no hubo nada.- ¿Usted se enteró

que el general Chirinos. nuc,'o jefe de la DINTE, quiso disolver el destacamento

Colina, se entero usted de alguna forma? DIJO: Por Sosa, me dijo que iba a

haber una auditoria de todo lo que era el destacamento, porque había una

partida destinada la destacamento y se tenia que dar cuenta de eso.- ¿Ese dinero

de donde provenía? DIJO: De la DINTE y el armamento provenia del SIE.- ¿Y los

.,:' vehículos de donde pro,'cnian? DIJO: Del SIE y algunos me supongo que de la
\, -¡..:s:.~ r DINTE.- ¿Hasta cuando usted se reporta al destacamento Colina? DIJO: Hasta" 0r ~~

,/...c, r:-"'~.;:) diciembre del noventa y dos y en el noventa y tres salgo cambiado al
" ').,'?'~~vQ

"<,..«-~...¡¿:",,.. destacamento Leoncio Prado, Tarapoto y ahí ocupo mi nuevo puesto.- ¿Usted por
.' v"(- 1/ :;,...

~ :..Q:::' las ocho operaciones en las que usted participó, en alguna oportunidad ha sido~ ....

~~
qCó

':!J>
-o'f¡¡
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citado por el Fuero Pri\'ati\'o Militar en el año no\'enta y tres? DIJO: No.- ¿Fue

citado por la Inspectoría del Ejército'? DIJO: Tampoco.- ¿Usted fue citado por la

Dirección de Inteligencia del Ejército, por el DINTE en el año no\'enta y tres?

DIJO: Tampoco.- ¿En el no\'enta y cuatro? DIJO: Tampoco.- Testigo. cuando se

disolvió el destacamento Colina usted \'iyía cerca al agente Sosa Saa\'edra y

cerca también a Chuqui Aguirre. ¿,Comentaron algo sobre la suerte del

destacamento, hubo alguna reunión entre ustedes? DIJO: No que yo sepa.

porque salgo cambiado de colocación y después me enteré al año siguiente de

que ellos fueron detenidos,- lle\'ados a Pisco y de ahí al Penal de Pueblo Libre.-

¿Usted los visitó en el Penal de Pueblo Libre? DIJO: Sí.- ¿En cuantas

oportunidades? DIJO: Cuando estuve trabajando en el SIE fui a visitarlos como

compañero de armas y comprometido por lo que les estaba pasando a ellos

aunque hay algunos que no iban por temor pero yo sí fui a visitarlos llevándoles

algunas cosas y ahí me dijeron que justo yo había llegado a tiempo y que

querían que yo les cobre su sueldo, aunque quise decirles que no, les dije que sí

y me dije para que he venido porque me estaba comprometiendo, pero tampoco

era bueno darles la espalda y les dije que no se preocuparan y me dijeron que

había que hacer una carta poder para cobrarles su sueldo, me dieron Sosa,

Carbajal y Chuqui una carta poder y que eso tenía que ser firmada por el Jefe del

Penal que certifique que realmente estaban presos y con eso me pagaban, así es

que fui a la Comandancia General, regrese al penal, firmó el Jefe de Seguridad

del Penal de Pueblo Libre y ahí es que hago efectivo su sueldo, entonces yo

cambiaba la constancia, esa autorización que me habían dado y cobraba sus

sueldos, iba al penal con las planillas y les decía que les correspondía tanto.

solamente a los sub oficiales.- Testigo. o sea usted llevó las planillas de ellos y les

pago en el Penal DIJO: Claro.- ¿Usted en el penal se entrevistó con Martín

Rivas? DIJO: No una entrevista larga sino sólo le saludé y le pregunté como

estaba ya que él paraba con el general Ri\'ero porque había un ambiente donde

estaban los técnicos y en el otro lado. los oficiales, era un solo ambiente pero

estaba dividido.- ¿En algún momento usted com'ersó con Sosa sobre lo que les

iba a pasar a ellos, le comentaron algo? DIJO: Era diciembre. más o menos, no

j
,. recuerdo bien la fecha, Sosa me dijo que ellos tenían ya varios meses y que ellos

/~ estaban esperando una amnistía, entonces me dijo que él ya no iba a esperar\>-
/r.\>-~ ~\/más, conmigo Sosa ha tenido bastante amistad. él \'isitaba mi casa como yo la

,# v c,~'"

'/~"?-:~cl<:' suya entonces me dijo que eso se iba a solucionar con una amnistía y que tenían
,'\1.."<- :-..~ ,')

/(,~ ~v'~b" que esperar pero iban pasando los meses y como yo iba a pagarles sus sueldos
" -<.. Cj v"~
.~ <y,>Q me decía que tenía que meter presión porque él, o sea Sosa no pensaba quedarse~ ,~~

<{
:"..

c,'Ii

('

('
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preso y yo les seguía pagando hasta que salió la amnistía para ellos.- ¿O sea

usted estuvo yendo todo ese tiempo? DIJO: Sí, he ido varios meses a pagarles

sus sueldos.- ¿Y sobre la amnistía usted habló en algún momento con el mayor

Martín Rivas? DIJO: No, con Sosa.- ¿O sea su nivel era Chuqui y Sosa? DIJO:

Claro, cada vez que yo iba a pagarles me quedaba com'ersando con ellos.-

¿Usted, durante su permanencia en el destacamento Colina, de setiembre del

noventa y uno a diciembre del no\'enta y dos, como cobró su sueldo? DIJO: El

sueldo de todo el personal del destacamento lo cobraba Marco Flores Alván ea el

SIE y nos los hacía llegar por intermedio de nuestro jefe de equipo.- ¿Y la

bonificación especial que ustedes recibían, esos setenta y cinco soles

quincenales, como lo cobraban? DIJO: Nos lo daba el mismo jefe de equ~po, nos

citaba en un sitio, podía ser un parque u otro lugar y nos daba los setentá y

cinco soles.- ¿Usted en el SIE era conocido con el seudónimo de Abarca? DIJO:

Sí, pero en el destacamento Colina era Beltrán aunque normalmente es un

seudónimo con el cual uno hace los informes de agente pero por medidas de

seguridad la mayoría se cambió para crear confusión.- Testigo, el patrón de

conducta del destacamento Colina era así, uno era a través de los niveles de

inteligencia que era la detección del objetivo, el segundo era la planificación de lo

que se iba a realizar, tercero era el entrenamiento, cuarto era la luz verde y el

quinto paso era la ejecución, ¿Así fue? DIJO: Sí, de la ejecución éramos parte

nosotros.- Testigo, usted en este proceso ha dado diferentes vetsiones en varias

declaraciones, inicialmente usted estuvo negando la existencia del grupo Colina y

su participación en estas operaciones de inteligencia, ¿Qué ha motivado su

cambio de versión y usted porque inicialmente negaba todo? DIJO: Cuando llegó

la orden a mi unidad por intermedio de Prebostazgo para presentarme al Quinto

Juzgado Anticorrupción ya había personal o compañeros que estaban presos

entonces yo ya sabía lo que se me venía, fui a Prebostazgo, me presenté .Yme

puse a disposición de la justicia, en ningún momento evado la justicia, asumo mi

responsabilidad y me presenté solo y dije que tenia esa citación y me dijeron que

tenían que llevarme y que era más seguro que me quede, pero yo dije que iba a

enfrentarme a la justicia, eso fue a fines de setiembre en el dos mil dos. entonces

hasta ahí pensábamos que había un respaldo del Ejército que lo había, hasta ahí

porque si nosotros habíamos cumplido órdenes entonces el Ejército también

--

.
/ tenia que respaldarnos porque las órdenes que me dieron y la misión que me

asignaron no las recibí en una esquina o un parque, sino dentro de una

instalación militar y me lo dio un jefe de un destacamento, entonces porque

dudar de esa orden, si me la estaban dando dentro de una instalación militar,
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entonces nosotros éramos concientes de lo que estábamos haciendo, entonces

me pongo a derecho y espero, digo, como militar no puedo decir la \'erdad porque

estaría cometiendo el delito de infidencia, como militar estoy prohibido porque

me van abrir proceso en la justicia militar. pero tengo la parte civil. los derechos

humanos entonces que es lo que hago. empiezo a negar sobre mi participación

que me encontraba en tal sitio.- Testigo, ¿cuando ustedes estuvieron detenidos

en el año dos mil dos hubo alguna coordinación a nivel del Ejército sobre que

cosa tenían que declarar, hubo alguna reunión? DIJO: Nunca hubo nada,.el

Ejército nunca ha enviado á nadie, yo ya tengo casi cinco años y medio preso en

Lurigancho y ninguna persona a nombre del Ejército ha ido a visitarnos, ni

siquiera la asistenta social para ver nuestra situación, nos han dejado ahí, en

otras palabras "quédense ahí solucionen ustedes su problema", ante todo esto

van llegando mas compañeros y el abandono, nos cortan el sueldo, nos dicen no

te vamos a dar de baja, nos dan a entender con una resolución, pero vas a estar

en actividad fuera de cuadro, que significa esto, significa que no te doy de baja

pero no vas a cobrar sueldo, tampoco tienes hospital, no tienes ni un derecho, ni

un beneficio, yo para que quiero estar así. si lo que uno quiere es tener su sueldo

para darle manutención a la familia, yo ya llevo cerca de cinco años en actividad

fuera de cuadro, hace cinco meses he sido sentenciado por la Primera Sala Penal

a la pena de quince años consentida y ejecutoriada, por Colaboración Eficaz, ya

he presentado mis documentos para que el Ejército vea mi situación

administrativa y me de de baja, ya tengo mas de veinte años de servicio,

dándome de baja yo cobro una pensión, hace cinco meses aproximadamente que

he presentado esa solicitud y hasta ahora no me responden con nada, pienso si

uno envía un documento tiene que ser respondido, cualquier otro militar que

comete un delito en menos de cuarenta y ocho horas le dan de baja, son cinco

meses que no cobro sueldo, que debía de cobrar con mis veintiÚn aÜos de

servicio, ahora lo que yo pienso es que cumplimos órdenes.- Usted concluye que

cumplió una misión y órdenes de su comando ¿Es correcto? DIJO: Así es.- ¿.Ysu

comando le dio órdenes de que ejecute a dderminadas personas? DIJO: ?\Ii

comando de ese entonces.- ¿Usted intervino en la operación del Santa? DIJO: Si.-

¿Sabe usted si de alguna forma tuvo intervención el hermano del general.
/~ Hermoza Ríos, le consta? DIJO: No me consta, pero ya a posteriori ya me enteré

V9;-'tt ~
"~.r!f ~"'~de que vivía por ahí el hermano del general, pero en ese entonces no sabía nada.-

"v "'~

... ~"Ct o~ ¿Hicieron un informe de resultados después del operativo de "La Cantuta"? DIJO:, 'v' ,~(j

,'i'L~' "'~' ,'11 D
.

d l
., . .

1 1 h d 1
./ 'i¡-'<;<;J,,~" e eso esta encarga o e Je1e operativo, e o ace, en to o caso con (;, (J'<:;<>

/~ :"",:- administrativo que era Pichilingue o "Mafia" que es el que tipea.- ¿Recuerda~ ',~r é~'

~
c.;,'"
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usted que hubo una celebración después del operativode "La Cantuta"'?DIJO:

No, que yo sepa no.- Testigo, en el mes de enero del año mil novecientos noventa

y dos, el capitán Martín en ese entonces fue ascendido a mayor, ¿Es correcto?

DIJO: Así es.- ¿Hubo alguna celebración por ese ascenso, usted estuvo pre::)ente?

DIJO: Nos enteramos que había sido ascendido. él que no ascendió fue

Pichilingue, creo que era por una felicitación.-Finalmente, ¿Se encuentra usted

arrepentido de su participación en estas ocho operaciones con resultado muerte

que llevó a cabo el "Destacamento Colina" y donde usted ha admitido 'su

participación? DIJO: Si. yo como dije anteriormente me encuentro arrepentido

por los hechos que he cometido, pido perdón a Dios, a mi familia, a los familiares

de las víctimas por todo el daño que he ocasionado, espero qu~ sepan

comprender, como lo vuelvo a repetirestoy acá para decirla verdad en lo que

respecta a mi participación.-¿Tiene algo que decirle a su comando ...........,

representando en ese entonces por el general Hermoza Ríos?- En este estado el

señor Director de Debates refiere: Señor Fiscal, es un tema que ya no tiene

base, él es un testigoque esta declarando sobre hechos.- El Fiscal prosigue

interrogando: ¿Ha sido usted amenazado de alguna forma en estos Últimos

años? DIJO: No, no he recibido amenaza, pero si me indigna de que todos losque

estuvimos en ese entonces debemos asumir nuestra responsabilidad para estar

bien con nuestra conciencia. para estar bien con Dios, para estar bien con

nuestra familia, para estar bien con los familiares de las víctimás, porque ellos y

el pueblo debe saber la verdad de lo que pasó. Con lo que concluyó. ==========

En este estado el doctor Ronald Gamarra, abogado de la Parte Civil formula

sus preguntas: Señor Atuncar, usted ha mencionado que por la Colaboración

Eficaz ha sido sentenciado a quince años de pena privativa de la libertad. ¿Ya

cuanto asciende el monto de la reparación civil? DIJO: Nueve mil soles, de lo cual

he dado un adelanto de tres mil soles y lo demás lo vaya pagar con mi sueldo

cuando me den de baja, hechos que la institución me ordenó y yo tengo que

pagar, yo los vaya pagar porque es mi compromiso.- ¿Qué hechos ha admitido

en su proceso de Colaboración Eficaz? DIJO: Antes de acogerme a la

Colaboración Eficaz estuve procesado por "Pedro Yauri", "La Cantuta", yo he

participado en ocho hechos. después de "Pedro Yauri", luego "Vcntosilla", he

participado en "El Santa" que no se me ha aperturado instrucción, he colaborado

con otros hechos que en el cual no he sido procesado.- Testigo, para entenderlo,

la acusación versaba por dos hechos "Pedro Yauri" y "La Cantuta", en su proceso

de Colaboración Eficaz dio información sobre otros seis hechos; DIJO: Así es,-

¿Ha sido incentivado económicamente para venir aquí a declarar conforme ha

.......
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declarado, alguien le ha ofrecido dinero? DIJO: Nadie, solamente mi conciencia

ha hecho de que yo pueda decir la ,"erdad. para estar tranquilo.- Testigo, a lo

largo de su \"ida en el Ejercito, todo el personal es sometido a un informe de

eficiencia normal a fin de año; DIJO: Todos, todo militar a fin de año le hacen

una calificación.- Señor testigo, tengo aquí sus notas del año mil novecientos

noventa .Y uno, usted fue calificado por su participación con mucho éxito en

diversas operaciones especiales de inteligencia, ¿Quién tenía que calificarlo en

ese año? DIJO: Martín Rh'as.- En principio y ¿Después había una revisión de esa

calificación? DIJO: Esa calificación \"a a la DINTE, y si la DINTE la toma a bien lo

acepta, forma una comisión,- ¿Y en su caso? DIJO: No se si me bajaron el

puntaje o lo mantuvieron, no se la verdad.- Señor, en el año mil noveciento.s

noventa y dos usted tiene la nota de sobresaliente, en su calificación o informe de

eficiencia normal, aparece la nota, pero no haberse confeccionado el informe de

eficiencia normal, ¿Usted sabe por qué? DIJO: Informe explicatorio, viene la hoja

de calificación, viene un anexo, es posible que lo hayan sacado el anexo, es una

hoja que esta suelta y se anexa, entonces sino figura, si a uno le ponen

sobresaliente tiene que figurar el anexo explicatorio, sino figura no puede haber

sobresaliente, que es lo que puede haber pasado en puesto sobresaliente y la

hoja lo han sacado, alguien tiene que haberlo sacado.- ¿Sabe usted si en igual

situación se encuentran otros miembros del "Destacamento Colina", con nota,

cualquiera que ésta fuere, pero sin el documento del informe de "eficiencia

normal"? DIJO: Creo que hay algunos que están en esta situación.- Usted

mencionó que hasta el año noventa y uno trabajaba, me parece que es el

negociado de planes de operaciones del SIE ¿Es correcto? DIJO: Así es.- ¿Cuánto

tiempo trabajo en ese negociado? DIJO: Unos cuatro años.- ¿Cuál era su labor

en concreto dentro del negociado de planes y operaciones? DIJO: Confeccionar

los planes de operaciones para lo que era inl1ltración o búsqueda de información,

venía un agente me decía yo soy de tal zona y necesitamos gente de ese lugar.

tenía la carta de situación, decía acá están los subversivos, se necesita un agente

en esta zona, venia el agente un decía yo soy de esa 20na, y como soy agricultor

de esta zona yo puedo ir y trabajar como agricultor, sin que haya sospechas,-

_ ,/~ p..orque es de la zona, presenta su historia ficticia, se estudia su historia ficticia y

)- ",,¿~<f.;.:-{~;lplan, si es convincente se aprueba y se hace el plan. él agente se va a esa zona- " c:, "
/~~;,,"(is- se desliga del Ejercito para todo v se '"a a ubicarse a esa zona v de ahí envía las

" ()..~il-;".,,> - -
/ét .'~>:;.~:' informaciones. así como él hay muchos agentes en todo lugar, o sea la sección de

,,' ~ ..? ~::.I'

" ~<v .~:_

~t(- ~¿:-.
~~

,,~

planes y operaciones se encargaba de todo eso. en confeccionar los planes en

base de un plan matriz, no es porque la sección de planes decia yo quiero que te
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vayas a tal sitio, yo te lo hago, hay un plan madre, que en base a eso yo me regia,

yo lo confeccionaba, lo hacia junto con el Mayor.- ¿Sabe usted cuantos planes se

elaboraba en forma global, decenas. miles de planes operati\.os? DIJO: Habían

varios, no era bastante, todo depende de un solo plan, hay un plan que es

específico y sobre ello se hace los pequeños planes.- ¿Solo se encargaba de

elaborar el plan o había una suerte de control o eso ya dependía de otras

instancias? DIJO: También había control porque el informe de agente llegaba a la

sección de planes y operaciones, se iba evaluando al personal que estaba

trabajando infiltrado, personal que no producía se replegaba.- ¿Y este negociado

también seleccionaba a los agentes para que ejecute los planes en algunas

situaciones? DIJO: El agente presentaba su plan de trabajo, de acuerdo a lo que

presentaba, de acuerdo a la zona, porque si hay una zona especifica se tiene que

poner a uno que sea de la zona, que tenga las condiciones y que no haya

sospecha de nada que el sea un agente de inteligencia.- ¿Monitoreaba el

presupuesto de la misión? DIJO: Eso le corresponde al jefe del departamento.- ¿Y

la asignación de seudónimos, a quien le correspondía? DIJO: Hay una sección de

planes que se encargaba asignar los seudónimos a nivel nacional solo en el caso

de oficiales que estaban a cargo de las regiones y el SIE les asignaba a los que

estaban en el SIE.- Testigo en cuanto a la integración suya al grupo Colina, usted

ha mencionado que el traslado fue por orden del Jefe de Estado Mayor en el año

noventa y uno, asimismo ha manifestado que tiene veintiún años de servicio en

el Ejercito, ¿Ha estado en diferentes reparticiones del Ejército o siempre ha

estado en la misma instalaciones de planes y operaciones del Ejercito? DIJO: Yo

he estado en diferentes instalaciones en Piura, Tarapoto, Bagua, Lima.- ¿Esos

destaques que fueron realizados antes de integrarse al grupo Colina, fueron

ordenados por el jefe de Estado mayor? DIJO: Son cambio de colocaciones, que lo

suscribe la Dirección de Inteligencia.- Testigo. usted ha mencionado que a fines

del año mil novecientos noventa y dos, principios de mil novecientos noventa y

tres lo cambiaron al destacamento L(;oncio Prado ¿Es así? DIJO: Si, salí

cambiado de colocación.- ¿Y quien ordeno ese traslado? DIJO: La Dirección de

Inteligencia, nosotros administrativamente dependemos de la Dirección de

/~ Inteligencía.- ¿Así como en su caso, sucedía con todos los agentes que

\ /j'r' ...ltrabajaban para el Servicio de Inteligencia? DIJO: Si, la DINTE es el órgano que
,," .;:,q

/.h r!(.j nos administra, ve nuestro cambio de colocación, así como del personal
/ ~~~(.o

/l};-~...;J~""'I1 uniformado ve el COPERE.- Testigo me imagino que usted se sorprendió cuando
Iv~'lIt.J.~

/~-\ ~l usted vio que la orden de destaque \'ino del Jefe de Estado Mayor? DIJO: Si, tan
, ~v "
~ q,q,,"'~ es así que el comandante le dice al mayor si fuera del DINTE yo puedo hablar,:,

~..

~\
\
\
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pero VIene del jefe del Estado Mayor. es una orden de arriba.- Testigo, si no le

entendí mal dependía de un previo plan de operaciones, ¿este plan de

operaciones era el denominado plan Cipango? DIJO: Si, nos comunicaron que

era plan Cipango.- ¿Usted vio el Plan Cipango alguna vez? DIJO: No, a nosotros

el personal militar le dan la misión, nos dicen está es la misión, cúmplase y en

los términos militares la misión se cumple o se muere en el intento, así es en el

Ejército, no es que yo no puedo, usted "aya, cumple o muere en el intento.-

Testigo, debo entender que usted no vio el plan Cipango, no leyó el plan Cipango

¿Es así? DIJO: No, casi nunca nos dan a leer los planes.- Y usted como agente

del destacamento de inteligencia ¿tenía derecho a una copia del plan, usted

debía haberla tenido necesariamente? DIJO: Los planes tienen una calificación

son de "secreto" o "estrictamente secreto" los que son "estrictamente secreto" van

en una caja fuerte y solo tiene acceso las personas que son directas y firman,

quien tomo conocimiento del plan ante cualquier infidencia del plan que haya

salido, hay una hoja que le llaman formato ZZ, donde dice quienes han tomado

conocimiento del plan, entre ellos son los sospechosos, ese plan no nos dan a

nosotros, solo nos comunican la misión.- Señor Atuncar, y Martín Rivas como

su superior y jefe del destacamento ¿tenia la obligación de darle una copia para

tomar conocimiento de la misión? DIJO: No tenia la obligación, es mas a

nosotros nunca de todo el tiempo que he estado en el Ejército que yo sepa que

algún militar le den copia del plan de operaciones, se trasmite la orden, las

ordenes son trasmitidas de arriba hacía abajo.- ¿Usted se ratifica en el hecho la

activación de destacamento obedecía a un plan de operaciones Cipango? DIJO:

Todo se hace en base a un plan, nada se mueve si no hay documentos.-En este

caso del destacamento Colina, ¿respondía al plan Cipango? DIJO: Si.- ¿Cada

HK que contaba el destacamento estaba asignado específicamente a un miembro

o uno podía disponer indistintamente de esas armas? DIJO: Le designaban una

y cada uno le hacia mantenimiento, pero llegado el momento de realizar la

operación no agarraba el que era tuyo, como paso en Barios altos que estaba en

un maletín y cogió el que estaba a su alcance.- ¿Pero en principio había una

asignación especifica? DIJO: Si, uno es responsable de ese armamento, tenía que

.' hacerle mantenimiento cada uno.- ¿Y entre los materiales del destacamento

I , alguna vez vio usted marrocas, esposas? DIJO: No recuerdo, creo que S1.-
r' >

, j - " .>/t" ¿Alguna vez vio alguno de los detenidos marrocados por ejemplo a los

... /..~ .0(' estudiantes de la Cantuta? DIJO: No recuerdo.- Señor Atuncar, en cuento al" ".

I ".

\

\

/
I

, entrenamiento en la Triza en alguna oportunidad, no me refiero a su experiencia

en la Escuela de Inteligencia sino al entrenamiento que usted y los demás
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agentes recibieron en la Tiza. ¿Usted recibió entrenamiento en técnicas de

interrogatorio? DIJO: No.- ¿Usted tuvo un plan para interrogatorio de testigos?

DIJO: No.- ¿A usted en la playa la Tiza le hicieron conocer algÚn manual sobre

técnicas de interrogatorio? DIJO: No.- ¿A usted en la playa la Tiza le hicieron

entrenamiento de traslado de heridos? DIJO: Si practicábamos, si en caso

habían, ingresaba el grupo de asalto se le pasaba al grupo de contención y

trasladaba al herido, era ayudarnos entre nosotros. no de la otra parte.- ¿Era el

traslado de sus heridos? DIJO: Si era el traslado de mis heridos, no de la otra

parte.- ¿Alguna vez usted-personalmente le hizo seguimiento a algún miembro

del Comité Central de Sendero Luminoso? DIJO: Por intermedio de Abadia se

hizo seguimiento a otras personas, pero la verdad no se si eran del Comité

Central o que cargo tenía pero si él proporcionaba la información se hacia 'un

seguimiento y ahí quedaba.- ¿Nunca se detuvo alguna persona por parte del -
destacamento Colina? DIJO: No hubo detenciones.- ¿Qué tanto funcionaba el

compartimentaje y que tanto se podía romper?, usted ha mencionado que Pino

era autor de unos sobres bomba, ¿Cómo se enteró? DIJO: Los mismos agentes

comentan, que fulano es experto en explosivos, o de repente uno habla yo he

hecho tal cosa.- Testigo, ese comentario es un rompimiento a la clave de secreto,

al compartimentaje? DIJO: Que a mi conste que él la haya hecho no me consta,

pero de que eso se haya hecho en la playa la Tiza, nunca se hizo.- Testigo, me

refiero al hecho ¿si un agente esta en condiciones de comentarle<a otro agente las

operaciones en las que participa, y si le comenta es un rompimiento de la clave

de secreto? DIJO: Claro, a uno se le dice una operación y no tiene que

comentarIo a nadie yeso es por compartimentaje no puede decir lo que ha

hecho.- ¿Y en el destacamento Colina se rompía ese compartimentaje en algunas

--.

ocasiones? DIJO: No se yo le estoy hablando de los hechos.- ¿Le pregunto si

usted sabía? DIJO: No.- Testigo, he visto en una de sus declaraciones de

colaborador eficaz y usted ha mencionado que el caso Gómez Palomino lo conoció

en ocasión de que se fueron a jugar fu tbilto ¿Recuerda haber declarado eso

usted? DIJO: Gómez o Chuqui.- Testigo, en el caso del asesinato del evangelista.

¿No recuerda? DIJO: No recuerdo.- Testigo, en su declaración de colaborador del

,/ nueve de marzo del dos mil seis , usted dice "'lO me entero de ello en relación al
,~~ ~

/;.~'l- ~so del evangelista en el año mil novecientos noventa y dos en una oportunidad
, 1," (, ,,~\o

,..;~?~ ,:.cc;cuando fui a jugar fulbito y salio en un comentario e incluso él decía riendo que
" ~y "c..'eP

,,~~~ < rQ"'~c'~ ya fue ¿Recuerda? DIJO: Que, yo me entero por medio de Chuqui, yo estaba
" \J G:>'li "~

~«,.(,. 'v"~'¡; entendiendo que yo había com'ersado con Gómez Palomino.- ¿Recuerda que
... tI::~

",-,,(le conversando con Chuqui Aguirre, este le manifestó diciendo que ya fue, eso parac;"
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\ ,1 /)love.n~~ y tres? DIJO: Las arm.as no la teníamos para uso pro.Pio .en nuestro
,,' ¡ ",~~~i:1omlclho, estaban en la ferretena una vez que ordenan la desachvaclOn la parte

/,' " 0f(-. .¿~,.

/~c) ..<~~dministrativa son los que se encargan de de\'olver el armamento.- ¿Y cual fue la
_# j.,'~.~"~' .,1,,""

,,<..~\e<~>c,' reacción suya o la del destacamento Colina luego de que el General Rodolfo
" (Jr~v :-,"

'~~-<, ~.;¿"'c.,'~ Robles denunciara la existencia del destacamento y los crímenes perpetrados?~ ~v~.
qt

~;,
<-.JI'

usted es un rompimiento de las cláusulas del compartimentaje? DIJO: No es que

en el caso del evangelista todos participaron.- ¿Usted también participó en ese

hecho? DIJO: También todos teníamos conocimiento de ese hecho, no sabíamos

quien era ya que cuando íbamos a operar no se sabe quien es la persona con

quien hay que cumplir la misión pero después hablan y dicen de quien se trata.-

¿Recuerda cual fue la participación de Paquiyauri, en los hechos de Barrios

Altos? DIJO: En los hechos de Barrios Altos Paquiyauri estuvo de seguridad.-

¿Estuvo en Barrios Altos? DIJO: Sí, afuera como seguridad.- ¿No como

contención sino como segurIdad? DIJO: Como seguridad esto es a inmediaciones

de Barrios Altos.- Testigo, luego de la matanza de Barrios Altos ustedes van a La

Tiza y celebran el cumpleaños de Santiago Martín Rivas ¿Ese hecho fue filmado.?

DIJO: Yo recuerdo que comenzaron a filmarlo y por ahí Sosa dice no aquí no .se

aceptan filmaciones y saca el rollo, acá no debe haber ninguna filmación porque

era un riesgo incluso no solo él sino varios dijeron es un riesgo tener una

filmación después no se porque filmaron La Cantuta y fotos nunca nos

tomábamos fotos juntos así que era prohibido para nosotros y luego filmarnos .-

Testigo, el día cuatro de noviembre del noventa y uno ustedes permanecieron

todo el día en La tiza o en algún momento salieron de La Tiza? DIJO: No, salimos

después de que hubo el escándalo Martín Rivas ordenó que n os replegáramos a

nuestros domicilios y que nos mantengamos comunicándonos en el horario

establecido.- ¿Quién se quedo en la Tiza? DIJO: No se la verdad que yo salgo y

me vaya mi domicilio.- ¿Salió solo o con algunos otros agentes? DIJO: yo salí en

moto solo.- ¿Y antes de usted vio salir a alguien a Santiago Martín Rivas? DIJO:

No me percaté.- Testigo, hablemos de los hechos del diecinueve de julio al día

siguiente del homicidio múltiple, usted dice que con varios agentes mas van a

desenterrar y hacer un segundo entierro ¿en que vehículo se desplazaron? DIJO:

En la camionera ploma con Sosa y Yarleque.- ¿Solo fueron los tres? DIJO: No.

allí también estaba Meneses eso es lo que recuerdo.- ¿Yesos vehículos eran del

destacamento Colina o eran del ejército? DIJO: No, eran del destacamento.-

Testigo, cuando el General Chirinos Chirinos se hace cargo de la DINTE ¿Le

ordena a usted entregar las armas a fines del noventa y dos comienzos del

DIJO: La reacción fue de que ya estábamos descubiertos y que el General Robles
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había hecho la denuncia porque a él le correspondía la comandancia General

entonces como le correspondia y sabía de estos hechos es lo que hace público.-

¿Cual su reacción la suya y de los demás agentes se juntaron, hablaron? DIJO:

Como iba a haber la amnistía porque hasta allí no se sabía de la amnistía porque

nosotros cumplimos ordenes y el Ejército nos tiene que proteger porque nosotros

no lo hicimos porque quisimos, nosotros solamente cumplimos las ordenes ,

entonces dijimos si vamos a estar en este problema el Ejército nos tiene que

sacar de este problema, yo no he querido hacerla porque se me ocurrió entonces

esperábamos que se venga algo tranquilizador para nosotros para poder estar

bien.- ¿Ustedes se juntaron, hablaron, conversaron con Santiago Martín Rivas?

DIJO: No, cada uno estaba en su domicilio reportando y vino el cambio de

colocación en el caso mío, vino mi cambio de colocación con fecha primero de

enero.- Testigo, pero antes digamos entre los meses de setiembre y noviembre la '\

revista CARETAS publica las fotografías de algunos miembros del Destacamento

Colina ¿Cual fue su reacción de los otros integrantes del destacamento Colina se

juntaron? DIJO: Los que se juntaban y conversaban eran los que habían salido,

como a mí no me mencionaban ni mi apellido ni mi foto nunca salía en los

diarios, no me preocupaba tanto porque había personal que habían estado

presos que iban estar en el Penal Bolívar entonces había gente que iba afrontar

esa situación.- Testigo en esas fecha ya en el año noventa y tres ¿Cuando se

entera que habían detenido a Santiago Martín Rivas, al Genetal Rivera Lazo y

cual fue su reacción? DIJO: Mi reacción fue quedarme al margen de lo que había

sucedido porque había gente que iba afrontar esa responsabilidad yo no se

quienes los eligieron o porque los eligieron solo se que eran los jefes de equipo

Chuqui era jefe de equipo, Sosa era Jefe de equipo Carbajal estaba a cargo de la

Ferretería, a nosotros nunca nos consultaron eso.- ¿Y como o cuando se entera

de esto, de la detención de este personal? DIcJO: En el SIE ya era público de que

habían sido detenidos que los habían llevado a Pisco que había habido un

problema y. que de nuevo los habían traído.- ¿Eso es cuando usted ya estaba en

Tarapoto? DIJO: No, todavía estaba acá a fines del noventa y tres.- ¿Usted visitó

a los sub oficiales del destacamento colina presos en el Batallón de municiones

quinientos tres en Pisco? DIJO: No, nunca fui para allá.- ¿Cuándo es el del arma

de inteligencia? DIJO: Si hablamos del arma es el primero de diciembre, si

,hablamos del arma de los oficiales ya se desacti\'o, el arma no existe el arma de

la inteligencia pero si existe el día de la inteligencia del Ejército.- ¿Como se

celebraba el día de la inteligencia del ejército? DIJO: Hacíamos una reunión y

nada mas un almuerzo y nada mas entre no~otros.- ¿A que se refiere cuando dice
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entre nosotros? DIJO: Los del destacamento nada mas los agentes los jefes de

grupo.- El jefe operativo Santiago Martín Ri\'as. el jefe administrativo Pichilingue

¿Cierto? DIJO: Si.- ¿El General Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: No, porque en el

año noventa y dos asciende y sale cambiado a Tacna.- ¿En el noventa y uno?

DIJO: En el noventa y uno en no\'iembre no recuerdo bien pero si tenemos por

costumbre celebrar ese día.- ¿Y el General Ri\'ero Lazo? DIJO: No. porque ellos

tienen una reunión con el SIE y todos los demás.- con lo que concluyó su

interrogatorio.=====================================================~

Acto seguido la abogada de la parte civil, Gloria Cano, procede a interrogar

al testigo, como sigue: Testigo usted a narrado como le informaron que en una

reunión le informaron los objetivos del destacamento pero usted en la sesión

sesenta del caso Barrios Altos señaló que en un primer momento le dijeron que

iba a ser captura y que después de quince días ya Martín Rivas les informó

cuales eran los objetivos del destacamento Colina ¿Podría explicarnos esa

situación? DIJO: Está usted diciendo que primero estábamos en la Tiza.- Testigo,

en la sesión sesenta del caso Barrios Altos señalo ante la Primera Sala Especial

Penal, que Martín Rivas les explicó en un primera convocatoria que el Grupo

Colina estaba destinado a captura y luego ya en una sesión ampliada después

de quince días, les explicó que era captura y eliminaciÓn, entonces testigo, lo que

quería es que me explicara bien cuáles eran esos dos momentos que Martín

Rivas le habla sobre esto; DIJO: Doctora, en un primer momento fue cuando

recién me presento al destacamento, entonces no nos dice de frente que era para

eliminación, nos dice: "señor esto es un destacamento cuya misión es la

obtención de información y captura, manténgase comunicado que ya lo vamos a

convocar", en la entrevista inicial nos dice así, en la convocatoria verdadera, la

primera donde todos los agentes ya se han presentado al destacamento ahí es

donde nos dice recién, "este destacamento tiene como misión detectar, capturar y

eliminar".- Testigo, usted cuando ya estaba dentro del Grupo Colina, usted ha

señalado q~e le dieron vehículos,) motocic1etas, incluso ha señalado que en

algunos momentos usted utilizaba alguna de las motocicletas u otros vehículos,

¿Le dieron la documentación de esos vehículos, las tarjetas de propiedad. usted

pudo vedas en algún momento? DIJO: Decía Ministerio de Defensa y eran

\ I /:.10tocopia, entonces la moto era una fotocopia no llegamos a la original, cuanclo

\ J /~:~~t-~ detenía la policía o alguien sacamos nuestro carnet de identidad, decíamos
.' S' .,,~\

. "~~;'~::"rc.I""~que éramos miembro del Ejercito. y no teníamos problemas.- ¿Pero sí tenían
IIII~~~ ~,'¡t'",:-J

~v_~~:~>~~ fotocopia de la tarjeta y decía Ministerio de Defensa? DIJO: Sí.- Testigo, usted ha
.~~~<v.,~~~,.. hablado de estas dos reuniones de inauguración luego del almuerzo y algunos.,,,

~.".)

\

\
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almuerzos que le ha preguntado mi colega, ¿AlgÚn otro agasajo que hayan tenido

ustedes, los del destacamento del Grupo Colina? DIJO: Hubieron otros

almuerzos pero pequeños de camaradería. entre nosotros.- Testigo dígame.

Paquiyauri Huaytalla estuvo solo un tiempo en el destacamento Colina ¿Por qué

salió del destacamento? DIJO: Por indisciplina, le ordenaban que haga algo y no

obedecía, entonces en el Ejército como le decía las órdenes se ,'an cumpliendo de

escalón en escalón, por eso hay grados y él creo que era sub oficial de tercera,

entonces el que le ordenaba que era un sub oficial de segunda y le decía: "tráete

la munición o trae tal cosa -para entrenamiento" y él no lo quería hacer, entonces

hubo quejas de otros más y decidieron que salga porque no cumplía con las

órdenes de los dcmás.- Testigo, usted también habló que habían mujer~s en el

destacamento pero luego solamente habla de "la chaparrita", ¿Qué pasó con las

otras mujeres del destacamento? DIJO: Llegaron varias agentes, entonces a -
medida que iban pasando los días, hubo un pequeño amorío entre Martín Rívas

con Mariela Barreto y Pichilingue con Rosa Berríos, entonces ya se estaba

rompiendo lo que es respeto y la jerarquía en los grados, entonces los jefes de

equipo comienzan a comentar igual que nosotros que esto no se debe permitir,

porque si uno le da una orden a una ellas, ellas se sentían respaldadas por el

jefe.- ¿La salida de alguno de estos agentes creó dificultades en el equipo para

cumplir con sus misiones o simplemente continuaron adelante, no eran

necesarios para el cumplimiento de la misión? DIJO: Las mujeres que integraban

el destacamento se las empleaba más para cuestiones de vigilancia y

seguimiento, o sea para justificar la presencia de los agentes en una zona, en el

caso por ejemplo del seguimiento de Javier Diez Canseco o Yehude Simons,

entonces si yo estoy parado en una esquina voy a tener sospechas, pero si estoy

acompañado de una mujer entonces ya no hay, podemos fingir que somos

enamorados o pareja.- ¿Es decir la salida de uno u otro no mellaba el

cumplimiento del objetivo? DIJO: No.- Testigo. cuando le leyó el señor Fiscal un

pedazo del discurso que les dio el General Hermoza en ese almuerzo, en ese

pedazo de 'discurso señalaban en que a menos de un año habían obtenido

\ grandes logros, a junio de mil nm'ecientos noventa y dos que fue la fecha del

almuerzo, efectivamente el Grupo Colina qué tiempo tenia, ¿Ya tenía un año o

\
\

\
)

: aun no tenia un año? DIJO: Toda\"Ía uno fue en setiembre y el otro fue en junio.-

. :y:,...~~,.t'"Enel operativo de la Cantuta, pudo observar que algÚn oficial o subalterno se
\ .' ;t-c(,>J opusiera a las disposiciones operativas de Martín Rivas en lo que respecta tanto
, \,\ ..!:~" ',f

";> /::.<,} a la captura como a la eliminación? DIJO: No, nadie se opone porque ya había"/ J '",,:l'l :':-'

{:-' d~'" una orden dada.- Testigo, usted también ha narrado como en el operativo La
\ ,~

"q....
,,~.
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Cantuta, pasan previamente por el cuartel La Pólvora, para la coordinación del

ingreso de este destacamento a La Cantuta. ¿En algún otro opcrati\'o usted

conoce que haya existido, alguna coordinación con alguna Comisaría, jefe policial

o base militar? DIJO: No, creo que es la Única que yo tengo conocimiento.- Usted

ha señalado claramente que efecti\'amente en lo que es la Cantuta, Martín Ri\'as

solicitó o se acercó al cuartel La Pól\'ora, para la coordinación pre\'ia, ¿Esta

coordinación previa era necesaria para el ingreso a un sitio que estaba protegido

por una base era necesario porque él no podía ir directamente a La base -la

Cantuta? DIJO: Claro, porque ahí se encontraba el jefe,- ¿Y tenía que haber una

coordinación con el superior? DIJO: Claro.- Con lo que concluye.

EL Señor Director de Debates invita al abogado de la Parte Civil Gustavo

Campos, para que continúe con la secuela del interrogatorio al testigo,

Señor Atuncar cuando usted es destacado o es enviado al destacamento Colina,

¿Usted sabia que estaba a cargo de este destacamento el Capitán Martín Rivas?

DIJO: No, yo recién lo conozco a Martin Rivas y a Pichilingue en el

destacamento.- ¿No había trabajado anteriormente con ellos? DIJO: No.- Testigo,

usted ha señalado que ha tenido participación en los hechos de Ate Vitartc,

algunos agentes que han venido a declarar anteriormente señalaron que en esa

operación fueron detenidos por miembros de la Policía, ¿Usted fue detenido por

la Policía o sabe si algunos agentes fueron detenidos por miembros de la policía?

DIJO: Cuando sucede esa operación se hace presente la Policía, entonces nos

identificamos, hasta ese momento yo estaba ahí, y el Policía estaba con un

patrullero y nosotros estábamos armados, entonces el policía inteligentemente se

retira pero regresa con refuerzos, para esto nosotros decíamos que van a regresar

porque no nos habían dicho nada, el armamento lo pasamos a una camioneta y

hemos salido por el lado de atrás, cuando la Policía ha llegado yo ya estaba por la

carretera central, entonces cuando la Policía llega y los vuelve a intervenir, ya no

había armamento, no había nada y \'an unos cuantos nada más a la delegación

policial, el resto ya se había retirado.- ¿Y sabe usted quiénes fueron conducidos a

la Comisaría? DIJO: De lo que tengo conocimiento y de lo que me contaron

estaba Martin Rivas, Gamarra, creo que CoraL Caballero Zegarra .Yotros que no

recuerdo bien los nombres porque no estln'e en ese momento de los hechos, pero

lo que sí me comentaron es que llamaron al Coronel Federico Navarro para que el. ,
\ / ...

.

~ vaya a la Comisaría y los saque, creo que él demora una o dos horas y finalmente

\ .'<)..'f;"

1./("':>""'- ~~ presenta el Coronel v fueron .liberados. él los saca de la Comisaría, y va no.'",'J r..:JI' ....? ~

"'~I/:..,1:.:.i,~ están mas detenidos.- Con lo que concluyó.=============
/~f'~~<-<~:0~ Se guidamente interroga al testigo el abogado de la Parte Civil, doctor David~¡( '...'

, ,,~"
...'Ii .,,". ~"'~~
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VelascoRondón, como sigue: Testigo, estando en el lugar conocido como el

galpón en los inicios de acti,'idades del Grupo Colina. (,Usted observó la

presencia o visita de Vladimiro Montesinos a algunos de los miembros del Grupo

Colina allí? DIJO: No.- ¿Supo o tomó conocimiento entre los jefes del Grupo

Colina y Vladimiro Montesinos en alguna oportunidad? DIJO: No porque yo

paraba en mi domicilio y solamente nos reportábamos. íbamos cada vez que nos

indícaban que teníamos que hacernos prescntes,- Finalmente testigo, usted ha

referido que tuvo participación, en los términos que ha señalado, en el caso de

Barrios Altos y con relación-a la presencia de efectivos de seguridad externa en la

zona de la plaza Italia, la pregunta es, ¿Usted tomó conocimiento si previamente

se hizo alguna coordinación para el repliegue de efectivos policíales que solían

estar como miembros de seguridad en la plaza Italia? DIJO: No tenía

conocimiento de eso,- Con lo que concluyó.=========== ~

Acto seguido el abogado defensor del inculpado, doctor César Nakasaki

interroga al testigo en los siguiente términos: Señor Atuncar, usted ha

referido que ha trabajo durante cuatro años en la sección de Planes y

Operaciones, ¿Es así? DIJO: Sí doctor.- ¿Por quién era dispuesta la elaboración

de esos planes operativo s? DIJO: Todo plan de operaciones viene de un plan

madre o plan matríz que viene de un alto nivel, de un gran escalón.- Testigo, en

cada plan operatívo, por ejemplo en el plan operativo de búsqueda de estudiantes

en la universidad San Marcos, ¿Quién era el comando que disponía la realización

de ese plan operativo que ustedes elaboraban? DIJO: La Dirección de

Inteligencia.- ¿Es decir testigo que la Dirección de Inteligencia disponía la

elaboración de todos los planes operativo s que ustedes realizaban? DIJO: Sí.-

Testigo, esos cientos de planes de operaciones que le ha mencionado usted al

doctor Gamarra hace un rato eran órdenes o disposiciones emanadas de la

Dirección de Inteligencia, ¿Es así? DIJO: Vienen bajando de escalón en escalón,

el escalón siguiente de la DINTE es el SIE y sobre la DINTE hay otro escalón.-

Testigo, ya nos ha explicado y ya vamos a ir a eso, pero permítame, de repente no

me he dejado entender, supongamos que yo soy el G-Dos en Huánuco, tengo un

requerimiento de inteligencia y digo: "quiero penetrar la Universidad del Centro

entonces quisiera que me elaboren un plan y de ahí lo envío a la sección uno del

SIE para que lo elaboren.- No doctor, si usted está en provincia allí existe una

sección o departamento de inteligencia y ellos lo hacen por canal de inteligencia,

'directo a la DINTE, ese es canal de inteligencia o de lo contrario lo hacen por

intermedio de la región.- ¿La elaboración de un plan tiene que ser ordenada,

tiene que haber un orden para la elaboración de un plan? DIJO: Así es.- Testigo,
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usted es militar, dígame, ¿Es correcto que las órdenes solamente la dictan los

comandos o cualquier militar tenga o no comando puede dictar órdenes? DIJO:

La órdenes vienen de arriba hacia abajo, así son transmitidas.- Testigo, la

pregunta concreta es, por ejemplo, el Jefe de la Zona de Seguridad del Centro

¿Podía dar órdenes al Jefe de otra zona de seguridad o a miembros de otra zona

de seguridad? DIJO: No, solamente a su zona.- ¿El Jefe del SIE-Seis podía darle

órdenes a los integrantes desde el SIE-Uno? DIJO: No.- Entonces testigo, vuelvo

a repetir, ¿Solamente dicta órdenes quien tiene comando, es esto correcto? DIJO:

Así es.- ¿Quién tenía comando para ordenarle a la Sección de Planes y

Operaciones del SIE-Uno para que elabore un plan? DIJO: La DINTE.- ¿El jefe

del SIE no tenía comando sobre la SIE-Uno? DIJO: Claro y la DINTE ordena al

Jefe del SIE.- Testigo, mi pregunta es si el Jefe del SIE tenía comando para

ordenarle a la sección la elaboración de algún plan.- Doctor, debe de tener

comando, mejor dicho, tiene comando.- Testigo, entonces estamos llegando a una

conclusión, el jefe del SIE era quien tenía comando para ordenar a la Sección de

Planes y Operaciones la elaboración de un plan.- Así es doctor.- Dígame testigo,

las operaciones que realizaba la SIE-Uno, las decenas y decenas de operaciones

de búsqueda, ¿Quién las ordenaba? DIJO: ¿Me puede repetir la pregunta

doctor?- Si testigo, o quizás sirva una pregunta anterior, dígame, ¿Tiene usted

conocimiento que en el SIE-Uno se llevaban a cabo operaciones de búsqueda?

DIJO: Sí.- ¿Tiene usted conocimiento si en el SIE-Dos se -lle\'aban a cabo

operativo s de búsqueda de información de contrainteligencia? DIJO: También,

son dos SIEs diferentes porque uno es inteligencia y el otro contrainteligencia.-

¿Quién ordenaba los operath'os para que se realicen en el SIE-Dos? DI,JO: El

SIE-Dos está a cargo de un jefe que es un Comandante y éste tiene su jefe que es

el Jefe del SIE y éste a su vez tiene un jefe que es el Jefe del DINTE, entonces

todos van en escalón, doctor, lo que usted quiere hacer ver es que solo el

comando de ahí, pues no, todo viene desde arriba.- Testigo, no se preocupe, no

interprete usted, yo sé que la escalera es bien grande sino que estoy en la escala

uno, vamos a llegar hasta el final, tenemos tiempo, dígame testigo, ¿El SIE-Uno

estaba formado por unidades de ejecución de inteligencia? DIJO: ¿A que se

refiere doctor? ¿El SIE-Uno por ejemplo, estaba integrado por pUé:stos de

inteligencia? DIJO: Sí, habían puestos de inteligencia.- ¿El SIE-Uno estaba

formado por destacamentos también? DIJO: No, sólo por puestos de

inteligencia.- Testigo, o sea su respuesta es que el SIE-Uno estaba formado solo

por puestos de inteligencia.- Sí doctor, habia un puesto de inteligencia en Lima.-

¿Los integrantes de esos puestos de inteligencia realizaban operativo s? DIJO:
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Con órdenes han tenido que haber realizado.- ¿No tenía usted conocimiento SI

realizaban operativos? DIJO: El jefe del puesto es un capitán.- Testigo, mi

pregunta es concreta, ¿Tiene usted conocimiento que los puestos operati\'os que

integraban el SIE-Uno realizaban operativo s de inteligencia? DIJO: No porque

había el compartimentaje entonces no sé si realizaban o no.- (,Usted no ha

elaborado ningún plan de inteligencia para algún puesto operati\.o del SIE-Uno

siendo usted integrante por cuatro años de la Sección de Elaboraciones de Planes

y Operaciones del SIE-Uno? DIJO: Sí, hice \'arios planes de búsqueda éie

información porque la gente se mue\'c en base a un plan.- ¿Los planes de

operaciones que usted elaboró durante cuatro años no los ejecutaban los puestos

de inteligencia que integraban el SIE-Uno? DIJO: No todos, porque el puesto de

inteligencia tiene una misión especifica.- Testigo, le pido que responda

puntualmente. Seguidamente el señor Fiscal Supremo solicita el uso de la

palabra y siendo autorizado por la Sala señala: Señor Director de Debates, el

abogado de la defensa no le deja responder al testigo le para cortando

sistemáticamente las respuestas y el uso de la palabra, así no podemos entender

su línea de interrogatorio, le ruego por fa\'or, si lo tiene a bien, le invoque al

señor abogado que deje responder al testigo. A continuación, elseñor Director

de Debates señala: La defensa tiene absoluto derecho a trabajar su línea de

interrogatorio y cuando se pide una respuesta precisa, porque eso es contra

interrogatorio, se debe de dar una respuesta precisa, absténgase usted, señor

testigo, de hacer explicaciones, ya las ha dado en el interrogatorio, sea usted

precIso y solicito a la defensa que ~ea puntual yeso merecerá respuestas

puntuales y voy a cortar cuando las respuestas no contribuyan a esa

concreción.- En este estado, el abogado del testigo solicita conversar

brevemente con su patrocinado lo cual, siendo autorizado por la Sala

procede a hacerlo durante breves minutos. Acto seguido, la Sala cede el uso

de la palabra al abogado del acusado, César Nakasaki, a fin que continúa su

interrogat~rio: Gracias señor Presidente. y por la paciencia y tolerancía de los

presentes, dígame testigo, ¿Los puestos operativo s que integraban el SIE-Uno,

usted ya nos ha dicho que realizaban también operaciones, es correcto esto?

DIJO: De búsqueda de información.- ¿Esas operaciones que llevaban adelante

los puestos de inteligencia eran en ejecución de unos planes, es cierto? DIJO: Es

cierto.- ¿En su sección sc elaboraban los planes que tenían que ejecutar los

puestos de inteligencia? DIJO: Sí.- Testigo, hace un rato dijo que no sabía.- (.Es

correcto que el Jefe del Puesto de Inteligencia es el comando del puesto de

inteligencia? DIJO: ¿Me puede repetir la pregunta doctor?- Claro que sí señor
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testigo, ¿.Es correcto que el oficial a cargo del puesto de inteligencia es el

comando del puesto de inteligencia? DIJO: Podría explicar bien esa pregunta

doctor, porque usted me dice el jefe del puesto de inteligencia es un capitÓn. el

puesto de inteligencia depende del SIE-Cno.- Sí testigo. pero ~'Ono le pregunta de

quién depende. yo sÓlo esto~ \'iendo esa célula. la pregunta es concreta. (,Quién

ordena en el puesto de inteligencia? DIJO: El jefe del puesto.- ¿.Quién tiene el

comando en el puesto de inteligencia? DUO: El jefe del puesto.- ¿Entonces quien

ordena en el puesto si es que se tiene que realizar o no un operatiyo'? DUO:, El

jefe del puesto.- ¿Quién ordena o no si se tiene que elaborar un plan operatiyo

dentro de un puesto de inteligencia? DIJO: El jefe del puesto.- Testigo. entonces

el jefe del puesto es el comando del puesto de inteligencia, ¿De acuerdo? DIJO:

Yo estoy respondiendo a lo que usted me está diciendo.- ¿Quién le remitía a

usted o quién le hacía los requerimientos de elaboración de planes operativo s de

los puestos de inteligencia? DIJO: La DINTE.- Testigo. ¿Entonces cuando el jefe

del puesto de inteligencia disponía que se elabore un plan, a donde se dirigía?

DIJO: La Dirección de Inteligencia envía órdenes de búsqueda.- Testigo, mi

pregunta concreta es muy concreta. si el jefe del puesto operativo número uno

dispone que se elabore un plan para él hacer un operativo. ¿.A dónde remite ese

requerimiento? DIJO: Al SIE-Uno del cual él depende.- ¿.Y el SIE-Uno a quién

remite a su vez? DUO: Él al jefe del SIE. y el jefe del SIE a la DINTE.- ScÚor

testigo, lo que usted me quiere decir es que la orden del jefe del puesto de

inteligencia para llevar adelante una operación la tiene que aprobar la DINTE.

¿Es así? DUO: Todo viene de la DINTE. la DlNTE envía las órdenes de búsqueda

al SIE, el SIE hace el pedido de informaciÓn al puesto. el puesto una vez que ha

cumplido con el pedido recién el SIE informa a la DINTE.- Testigo. o sea el jefe

del puesto de inteligencia decide lle\'ar adelante una operaciÓn .Yésta operación

tiene que estar previamente aprobada por la DINTE. - Así es doctor.- ¿Y el jefe del

SIE qué papel tiene entonces? DIJO: El jde de la DINTE le solicita una orden de

búsqueda al jefe del SIE. (;so es lo que quiero que me escuche para poder

ubicarnos ~T yo poderle respondu". ~- usted también poder formular bÍL'n la

pregunta. por eso es que yo no le entiendo porque hay un salto que usted hace.

hay un \'acio. si usted deja que yo le explique.- Testigo. k estoy diciendo que

continúe, ya me cOl1\'encio que debo escucharlo.- Bien doctor. la Dirección de

Inteligencia cuando quiere obt(>ner una informacion hace las órdenes de

búsqueda. ordena al SIE. dice: "yo DL"HE te ordeno SIE que me obtengas {St8

información". le pide al jefe del SIE que es un Coronel. el jefe del SIE lee y dice

"esta orden de búsqueda a que departamento lo paso", no lo va a pasar a
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administración, ni a logistica, "esto lo paso al departamento SI E-Uno que es

búsqueda", eso llega a las manos del Comandante del SIE-Uno que es bÚsqueda

de información, éste Comandante lee ~' dccreta "esto pasa a la secciÓn planes",

llega a la sección planes y ahí el !vla~;or que está trabajando ahí junto con el

técnico y el suboficial le hace un pedido de información al puesto. él dice: "jefe de

puesto. que puede ser un capitán, quiero esta información urgente", una "e2

llegado ese documento. ese pedido al puesto de inteligencia. el puesto de

inteligencia con sus agentes orientan el esfuerzo de bÚsqueda y obtienen.la

información, una "ez obtenida la información regresa igualito. a sección planes a

SIE-Uno, SIE - DINTE, se informa los resultados del pedido,- Testigo, según

usted quien decide qué planes operati\'os "a a realizarse a tr3\'és de los Órganos

del SIE, es la DINTE.- Asi es doctor.- ¿De dónde ha sacado usted ese

conocimiento? DIJO: De todo el tiempo de servicio en el Ejército.- Usted testigo -....

me habla por su experiencia.- Sí Doctor.- Señor, ¿Sabe usted que la Ley Orgánica

del Ejército define a la DINTE como un órgano de asesoramiento del Comandante

General? DIJO: Sí sé.- ¿Y siendo un órgano de asesoramiento a pesar de eso

usted sostiene que es quien decide la elaboración de los trabajos de inteligencia

que se llevan adelante? DIJO: ¿Doctor, usted sabe usted si la DINTE es la que

produce inteligencia, procesa la informaciÓn y cómo la procesa, quién la

alimenta?- Testigo, usted no me va él preguntar a mi.- En este estado el señor

Director de Debates refiere: Señor testigo, únicamente diga usted la respuesta

con la explicación que tenga por conveniente. no haga contra preguntas que no

es el caso. responda lo que usted sabe. sobre su fuente y con eso estará dando

usted cumplimiento a su obligación de aclarar.- Prosiguiendo su interrogatorio

el doctor Nakasaki: Testigo, yo le suplico entienda que nosotros no estamos

debatiendo.- No doctor, no estamos. solamente estamos ubicándonos para un

mayor esclarecimiento a la pregunta sobre todo. usted me hace la pregunta para

yo poder responderla.- Señor testigo, lo tengo bicn claro, por eso mi pregunta es.

usted conoce. y ha respondido que sí, que la DINTE es un órgano de

asesoramiento y a pesar de SLTun Ol-gano de asesoramiento. usted sostiene que

es el órgano que determina los planes de inteligencia que se deben realizar.- Así

es doctor.- ¿Tiene conocimiento si la DINTE tiene autonomía para la elaboración

¿.Usted sabe la diferencia entre un "plan estratégico" y un "plan de operaciones"?

DIJO: El plan de operaciones es la forma como se va a llevar él cabo una

operación, y el otro me dijo plan de operaciones.- Testigo, plan de operaciones
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según la Escuela Superior de Guerra dice: "pren'~ lo necesario para la conducción

general de la guerra", luego \'ienen lo que es planes de campaña, toda una serie

de planes y denen los planes de operaciones.- Doctor, esos son manuales que se

le dan a los oficiales, a nosotros como agentes de inteligencia no lle\'amos ese

tipo de manual.- Testigo. tengo muy claro que no lo ha lle\'ado, la pregunta

concreta es si usted sabe la diferencia. no le he preguntado si ha leído este

manual, ¿Conoce usted la diferencia entre un plan de estratl'gia y un plan de

operaciones'? DIJO: No.- En este estado interviene el abogado del testigo,

doctor Huertas Antequeia manifestando: Señor Presidente, al n:specto yo

quisiera que el colega haga las preguntas, mi patrocinado no puede responder

sobre cursos o temas que no ha lle\'ado. que son para oficiales. quisiera que le
I .
I

! pregunte respecto a los suboficiales o temas que ha llevado él.- Precisando 'el
I

/ señor Director de Debates: Señor abogado el tema es que en el desarrollo de las

respuestas se ha utilizado esas expresiones, ahora si se le pregunta las

diferencias en tanto las ha utilizado, debe el testigo, decir a qué se refiere con el

tema, pero desde luego que toda línea de preguntas tiene uno que entender en la

lógica de su cargo y de su grado. vamos a éstar cuidadosos a que esto se respete,

en todo caso el testigo que está form;;-do en el tema dirá: "no se o no me compete

responder eso", etcétera, estamos con una persona que está bien ubicada y con

mucha experiencia militar; y por tanto no se puede significar que esa línea de

interrogatorio atiende a una confusión o a una línea distinta; 'Siga usted señor

abogado.- El doctor Nakasaki prosigue: Testigo, recurro a su experiencia de

cuatro años porque de todos los integrantes del Destacamento Colina usted es

singular en esa experiencia, cuatro años en esta Sección de Elaboración de

Planes, pero utilizando sus términos. ¿,Usted establece diferencias entre plan

matriz, término que usted ha utilizado, y plan operati\.o o plan de operaciones o

es lo mismo? DIJO: El plan madre o plan matriz es el que viene del escalón

superior, de ahí se \'an haciendo diferentes planes pero bajo esa misma mision y

se van cambiando de nombres y \'a llegando hasta el último órgano de

inteligencia.- ¿Es correcto sCTialar que de acuerdo al órgano de comando, uno es

competente para dictar planes madres. planes matrices y otro Ol'gano es

competente para dictar planes operatiYos. es correcta esta diferenciación'? DIJO:

/ No lo entiendo,- ¿El mismo órgano es el que dicta el plan matriz ~' el plan;,..
v; operatiyo o son distintos Ol'ganos? DIJO: Distintos,- ¿En su lógica quién es el que

realiza los planes operati\'os. según su escala'? DIJO: En mi escala el SIE. porque

yo he trabajado en el SIE.- T(;stigo. el SIE elabora los planes operati\'os. y si el

SIE elabora los planes operati\'os, (.Quién aprueba los planes operatiu)s'? DI,lO:
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El SIE lo elabora :y con autorización de la DINTE.- (,Quién aprueba los planes

operativos; DI,10: Elabora el SIE y son enviados para que la DINTE los apruebe.-

Entonces testigo. elabora el SIE y aprueba la DINTE.- Así es doctor.- Testigo. de

acuerdo al reglamento para que un plan pueda ejecutarse de acuerdo a las

normas militares. ¿Cuántas aprobaciones tienen que haber? DIJO: (,De acuerdo

al reglamento doctor?- Testigo. o sea para que un cabo ejecute una orden.

¿Tendrían que aprobarla el sargento. teniente, capitán. el mayor. el comandante

y así llegamos hasta el final, qué dice el reglamento. usted lo ha hecho

correctamente el SIE elaDora. la DINTE aprueba. existe alguna norma que

establezca que deben haber dos o tres aprobaciones para que se pueda ejecutar

un plan de operaciones? DIJO: Le explico doctor, el SIE.- Testigo, p<?r favor

dígame primero si existe la norma y luego me da la explicación.- Doctor.

desconozco si puede haber existido, pero yo le hablo en la práctica por el tiempo ""

que he trabajado, siempre ha sido así, el SIE hace el plan y lo envía a la DINTE

para que autorice eso, eso es todo.- Testigo, sin embargo al señor Fiscal

reiteradamente le ha dicho, que quien aprueba los planes operativo s es el

Comandante General del Ejército.- Doctor, creo que usted no ha entendido bien,

no se si puedo adararle, usted me esta hablando de planes de operación, yo

cuando hablo, le hablo de un destacamentos de inteligencia. donde se hacen

operaciones especiales de inteligencia.- Testigo. yo le estoy hablando de los

planes operativos.- Doctor, usted me esta hablando de un nivel tnenos a un nivel

el cual nosotros hemos estado.- Testigo. estamos hablando de planes operati\'os

y usted ha dicho que los planes operativos se elaboran en el SIE .Yse aprueban

en la DINTE, déjeme seguir mi línea de repente estoy hablando de otra cosa, le

pregunto, ¿Los planes operativo s los aprueba el Comandante General? DIJO:

Ahora que ya nos estamos ubicando porque usted me estaba en un lugar que no

era, estamos hablando de un destacamento de inteligencia.- Testigo, todavía no

le hablo del Destacamento Colina, yo le estoy hablando en abstracto de planes

operativo s de inteligencia y entonces me ha dicho que los elabora el SIE y los

aprueba la DINTE. todm'ía no descendemos al Destacamento Colina.- Doctor. si

la pregunta es en abstracto. la respuesta \'a a ser en abstracto. los planes

operativo s del SIE los aprueba la DIl\TE. cuando están autorizados se ejecutan.-

Testigo, vamos ahora al Destacamento Colina, la realización dl' Barrios Altos. La

Cantuta. de la familia Ventocilla o la muerte del e\'angelista no tendrían acaso

que realizarse en ejecución de planl's operati\'os. usted ha dicho hace un

momento que sin plan operativo no se hacia nada. no le habló del órgano de

ejecución, es más usted ha reconocido su participación en Barrios Altos. la
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Cantuta, el Santa, Pedro Yauri, familia \'entocilla, carretera central. caso

Barranca y el eyangelista, ¿.En todos estos casos, la ejecución de estos casos

tenia que realizarse en cumplimiento de planes operativo s? DIJO: Claro. Testigo.

quién tenía el comando en el Destacamento Colina y a quién podía ordenar la

elaboración de un plan de operaciones, porque va hemos establecido en

abstracto que quién tiene el comando es el que dispone la realización de pLmes

operativo s y es por eso que le ponía como ejemplo el puesto de inteligencia. ahora

recién saltemos al destacamento, ¿.Quién tenía el comando en el destacamento Jie

inteligencia llamado Colina? DIJO: En abstracto el Comandante Rodríguez

Zabalbeascoa.- ¿Entonces había un abstracto y un concreto? DIJO: Usted habla

de abstracto.- Testigo, yo le hablo en concreto, ¿Quién tenia el comando? DIJO:

Cuando usted me responde, me dice en abstracto, yo también tengo que

responderle en abstracto, pero si usted me dice le voy a hablar en concreto. yo

también tengo que responderle en concreto.- En este acto interviene el señor

Director de Debates manifestando: Testigo, conteste entonces testigo, diga si

sus respuestas son en abstracto o en concrete pero dígalas. Prosiguiendo su

interrogatorio el doctor Nakasaki, como sigue: Testigo, de repente hay un jefe

abstracto y uno concreto por lo que k estoy escuchando.- Doctor, usted me esta

hablando en abstracto, entonces yo le respondo a lo que usted me esta diciendo.-

En concreto entonces testigo, no se preocupe, tengo paciencia oriental, entonces

le pregunto en concreto, ¿Quién tenía el comando en el Destacamento Colina?

DIJO: El Comandante Rodríguez Zabalbeascoa.- ¿Si esto es así. entonces quién

podría ordenar la elaboración de un plan operativo dentro del Destacamento

Colina, era el Comandante RodríglH..z Zabalbeascoa? DIJO: Es correcto pero por

órdenes de quién.- Testigo, entonces nos ponemos de acuerdo, tenía que haber

planes operativo s en el Destacamento Colina y los tenía que ordenar su comando

que era Rodríguez Zabalbeascoa.- Así es, en mil novecientos noventa y uno y ya

en mil novecientos nO\'l::nta y dos que cambian.- Testigo, ,'ayamos al año de mil

novecientos no,'enta y dos, qlH: cuando se da el grueso de estas operaciones,

salvo Barriós Altos que se da en el año de mil no,"ecientos nO\'cnta y uno. usted

ha visto alguna ,"ez un plan de operaciones para lle,"ar a cabo desde Barrios Altos

hasta el evangelista, ¿Ha \'"Ísto un p)¡:.moperati,'o? DIJO: A los agentes no les dan

a leer los planes, a los agentes k dan la misión.- Testigo. le pregunto si usted h~1

tenido la oportunidad de \"LXalguna \'ez algÚn plan operatÚ"o o no.- No doctor.

usted quiere que responda de una forma si o no.- ¿Pero usted tiene conocimiento

si existieron planes operati,'os? 01.10: Tienen que haber existido.- Testigo. pero

es una deducción que usted hace o alguien le ha referido que Martín Ri,-as le
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decía: "en cumplimiento del plan operativo Cantuta vamos a hacer tal cosa", <"Ha

escuchado a alguna persona alguna vez hacer referencia dentro del

Destacamento Colina a que se estaban ejecutando planes operatin)s? DIJO: Por

doctrina y por el tiempo que he elaborado se hace todo personal. todo

mm'imiento, todo cumplimiento de una misión se hace en base a planes.- La

pregunta señor testigo es, si usted en su experiencia le consta, ya no porque ha

leído, porque usted nos ha dicho que no ha leído, ¿Ha escuchado de algún oficial

que integre el Destacamento Colina que se estaban ejecutando planes operativos,

si o no? DIJO: No.- Es más señor Atuncar, usted honestamente ha referido no

haber leído siquiera el plan Cipango., No doctor.- En este acto el señor abogado

solicita a la Sala se le proporcione el Plan Cipango, luego de proporcionado

prosigue: Testigo, ya nos ha referido que nunca escuchó de un plan operativo,

dentro del Destacamento Colina, pero dígame, ¿A parte del plan Cipango, ha ""'-

escuchado algún otro plan de cualquier naturaleza dentro del Destacamento

Colina? DIJO: Ya en Sala he escuchado de un plan "camaleón".- Testigo, no me

refiero en Sala, le pregunto respecto a la época de los hechos, mil novecientos

noventa y uno, noventa y dos J hasta noventa y tres si gusta.- No doctor, porque

eso lo maneja el jefe del destacamento.- Testigo, ¿Es correcto decir entonces que

el único plan que escuchó de los integrantes del Destacamento Colina en mil

novecientos noventa y uno y noventa y dos fue el plan Cipango? DIJO: Así es.-

En este estado el señorabogado solicita a la Sala que se le ponga a la vista

del señor testigo el plan Cipango, a 10 cual el señor Director de Debates le

indica al abogado defensor Cesar Nakazaki que el testigo ha dicho que no ha

leído el plan Cipango, manifestando el abogado defensor: Señor Presidente, la

pregunta va a ser que lo defina si "a a ser un plan operativo o no. Precisando el

señor Presidente: Señor Atuncar, le usted por favor el documento y según su

amplia experiencia, diga si en efecto tiene las características de un plan de

operativo de inteligencia. Manifestandoel doctor Nakasaki: Testigo, la pn;gunta

en concreto es, ¿Qué tipo de plan es, sería, matriz, madre. operati,'o? DIJO:

Seguidamente el doctor Nakasaki manifiesta: Señor Presidente, si tiene a bien

para que le de la lectura correspondiente el testigo. yo tengo bastantes preguntas

por formular, creo que para no perder la continuidad y la dinámica del

interrogatorio, si pudiéramos diferirlo para la sesión de la tarde. En este acto el

testigo manifiesta: Este plan si bien es cierto, n:une las características. pues

dice la situación, misión. ejecución. el concepto de la operación, las etapas,

quiénes están a cargo la DINTE el SIE. el oficial de control. pero acá hay algo que

es extraño que yo puedo apreciar. dice: "anexo uno personal General Juan
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Rivera Lazo", y le diré que en un plan de operaciones nunca va el nombre

completo o real del oficial que \'a a cumplir la misión. siempre se le pone un

seudónimo, este oficial de control Rodriguez Zabalbeascoa. él debió tener si su

seudónimo porque es un plan de operaciones, este plan de operaciones tampoco

dice "secreto" o "estrictamente secreto", no tiene clasificación. dice: "gastos de

operaciones las llamadas a larga distancia serán sufragadas por la DINTE," acá

falta un sello que es la autorizacion en ese entonces la DINTE tenia un zorrito.

que eso es más ni la DINTE firma el plan de operaciones. solamente un sello q\le

se sabe que es de la DINTE.-acá no hay sello, dice el nombre completo del oficial,-

¿Duda de su autenticidad usted con sus cuatro años de experiencia? DIJO: Si,

porque dice: "agosto del no\'enta y uno al noventa y uno mismo", no hay

clasificación, dentro de lo que son las partes sí lo dice, pero como le digo hay

nombres, no hay sellos, no hay clasificación, no esta el sello principal que es de

la Dirección de Inteligencia que diga que sÍ.- Testigo, le vuelvo a repetir de

acuerdo a su experiencia, usted es autor de cuántos planes, le pregunto, ¿Duda

de la autenticidad o en todo caso es un documento incompleto? DIJO: Es

incompleto.- Seguidamente el doctor Nakasaki solicita se le proporcione

nuevamente el plan Cipango. Luego de lo cual el señor Director de Debates

dispone de un receso a fin que en horas de la tarde se prosiga con el

interrogatorio del doctor Nakasaki. ===================================

Reiniciada la sesión e ingresado el testigo al recinto de la Sala el señor

Director de Debates cede el uso de la palabra al abogado de la defensa,

doctor César Nakasaki a fin que continué con su interrogatorio: Testigo,

¿Quién tendría que elaborar los planes operati\'os dentro del Destacamento

Colina? DIJO: Martin Rivas,- ¿Por qué razón? DIJO: Porque era el jefe operativo,-

Testigo, la información que usted nos ha brindado hasta ahora nos dice que el

jefe del Destacamento Colina, el Comandante Rodríguez Zabalbeascoa.

dispondría al jefe operativo que era :\Iartin Rh'as que elabore el plan operati\'o.

¿Es correc~o eso? DIJO: Así es.- ¿Tiene usted conocimiento que en mil

novecientos no\'enta y uno. el Comandante Rodríguez Zabalbeascoa además dd

cargo de jefe del Destacamento Colina tenía el cargo de jefe del SIE-Tres? DIJO:

... En mil novecientos noventa y uno. en los primeros meses el Comandantt:

...:i' 1 Rodríguez Zabalbcascoa trabajaba en el SIE- Tn;s, que es apoyo tecnico y de ahí.~ .
/0"t i sale a traba J'ar al Destacamento Colina.- ;Y quien era el J'de del Destacamento
"':> .¡, \-

/ff..l.!)'o../i' Colina en el aflo noventa j uno? Dijo: Roclríguez Zab:;dbeascoa.- Testigo, por (;SO
'~ <lo'"

/~<;¡:,z,rJ./ le decía, ¿Tiene usted conocimiento que el señor Rodríguez Zabalbeascoa" (Ij c:'t
, " ",c-.

'~ (¡J
:' ~ 1::::;;
, ~"t q"

~
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ostentaba un doble cargo? OI.JO: Él cuando llega al destacamento se dedica

solamente al destacamento y deja lo que es el apoyo técnico que es el SIE-Tres.-

Testigo, entonces no hubo ningÚn doble cargo sino que él asume la exclusi\'idad

del Destacamento Colina, ¿Y como le consta que él dejó de ser jefe del SIE Tres?

DIJO: Porque cuando se hacen los pedidos de material y de equipo llámese bolsa

de dormir, cámaras, filmadoras. lo dejan en el SIE y lo \'an a recoger al SIE. para

tal caso él lo hubiera traido si era jcfe.- ¿Usted no ha conocido a otro jefe del SIE-

Tres en ese tiempo? DIJO: Dejan a un segundo que debe haber sido un Mayor.-

Testigo, no discuto lo que usted señala, lo que pretendo es determinar es si a

usted le consta o es una deducción, por eso le pregunto, ¿Usted ha conocido que

otra persona se encargó del SIE.Tres o usted deduce? DIJO: Cuando me

incorporo al destacamento de inteligencia nos delimitaron el acceso a las

instalaciones militares, entonces desde al momento que me incorporo ya no hay "'"

hospital ni instalación militar: ustedes en su casa y se comunican por teléfono,

entonces esa pregunta yo no le puedo responder.- Testigo, le preguntaba por los

dos términos para la siguiente pregunta, ¿Tiene usted conocimiento quien era el

Comando al cual tenia que reportar el jefe del Destacamento Colina el

Comandante Rodríguez Zabalbeascoa en el año noventa y uno? DIJO: A la

DINTE,- ¿Cómo le consta este hecho? DIJO: Porque ellos se iba a la DINTE.-

¿Quiénes se iban a la DINTE? DIJO: Rodríguez Zabalbeascoa, el Mayor

Pichilingue yeso es 10 que nos comentaba Sosa porque tenía Lque hacer Parte

todos los días.- Entonces testigo, no es que le conste directamente sino que era

comentario que hacía Sosa, ¿Verdad? DUO: Asi es.- ¿La DINTE solo esta

integrada por el General Rivera Lazo o esta integrada igual que el SIE-Uno, SIE-

Dos, SIE-Tres, SIE-Cuatro, la DINTE tiene varias dependencias? DIJO: Sí.-
-

¿Entonces cómo es que ha usted k consta que en esa visitas a la DINTE que

usted refiere que le comentaba Sosa. iban a COl1\'ersar o dar cuenta al General

Rivera Lazo o eso también le comentaba Sosa? DIJO: También.- Por fm'or señor

Atuncar. detállenos lo que le comentaba.- Sí doctor, que todas las acciones o

requerimientos que hacía el destacamento <.:ran directamente con la DINTE. ¿Y

por que con él? Porque con los otros como Coroneles que son como jef<.:s d<.:los B

ven otro tipo den trabajo. \'en lo que son frentes internos, frente <.:xterno.

entonces no van a coordinar con uno del frent<.: externo ni con otro que es

logístico. se tenía que coordinar directamente con él o con el ejecuti\'o.- Lo que

sucede señor testigo, es que lo \'e-dioso para nosotros es lo que usted haya

percibido y no sus deducciones por mas lógicas que resulten yeso corresponde a

otra herramienta del juicio: dígame testigo. y en la mañana nos ha dicho que no
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tenía conocimiento de la realización de planes operativo s dentro del

Destacamento Colina, que el único plan operati,'o que ha escuchado es el plan

Cipango, entones la pregunta es la siguiente. ¿Es correcto que con el plan

Cipango se dio creación al Destacamento Colina? DIJO: Eso es lo que nos

manifestó Martin Ri"as.- ¿Sí fuese así, que el plan Cipango es el origen de un

destacamento, hablaríamos de un plan de operaciones, de un plan matriz?

DIJO: Estaríamos hablando de un plan de operaciones y sobre ese plan hay otro

plan matriz que es la creación del destacamento.- Pero testigo, el plan Cipango

que usted escucho, usted 'lo conceptuad como un plan de operaciones, ¿,No es

verdad? DIJO: Claro.- SeÜor Atuncar, siendo un plan de operaciones necesitaría

dentro de sus componentes tener una misión, los planes operativos dentro de

varios componentes, uno de esos componentes es el señalamiento de la misión,

¿Eso es correcto? DIJO: Todo plan tiene su misión.- Testigo, en el documento

que ha aportado la Fiscalía como prueba de cargo que es una copia del plan

Cipango se establece la siguiente misión. En este acto el doctor Nakasaki

solicita a la Sala se le proporcione el plan Cipango, manifestando a

continuación: Testigo. textualmente a fojas ocho mil doscientos sesenta y dos

obra el plan de operaciones Cipango que ha sido aportado por la Fiscalía como

partida del Destacamento Colina y su misión era la siguiente: "La dirección de

inteligencia del Ejercito, SIE, realizará con orden una sistemática infiltracion de

agentes de inteligencia en la ciudad de Lima, así como en las localidad de Huaral

y Huacho con la finalidad de detectar, ubicar e identificar a los miembros del

comité central .Y dirección nacional del PSPSL J el MRTA respectivamente. en

apoyo de las operaciones militares y inteligencia tanto en la Segunda Región

Militar del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas y de la DINTE;" como

integrante del Destacamento Colina le pregunto ¿Esa fue la mision que usted

recibió? DIJO: No. a nosotros la misión que nos dio Martin Rivas era para

detectar, capturar y eliminar. esa fue la misión que nos dio.- Claro testigo, usted

en la mañana ha sido tajante que se trataba de un grupo de aniquilamiento, la

pregunta es. ¿La misión que usted desarrolló como integrante del Destacamento

Colina es la misión que le acabo de leer o era la misión diferente? DIJO: :'Jo, pero

ahí habla de apoyo a la inteligencia.- Entonces le ,'uelvo a leer señor Atuncar.

dice: "la dirección de inteligencia del Ejército.- ¿Doctor dice la dirección o el

ser\'Ício de inteligencia?- Testigo. es la prueba que ha ofrecido la Fiscalía, por

eso trabajo con ese documento. En este acto interviene el señor Director de

Debates manifestando: Ha) que aclarar que ese documento fue uno de los

aportados por "Mallo" y que él ha dicho. que él lo transcribió, por eso que no ha.'-
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sello ni nada, ese es un documento de un transcripción que se hace por propia

mano del señor Flores Ah"án, eso quiero que quede claro. Prosigue en su

interrogatorio el doctor Nakasaki: Testigo. el documento dice: "La dirección de

inteligencia del Ejercito, SIE. realizará con orden una sistemática infiltración de

agentes de inteligencia en la ciudad de Lima. así como en las localidades de

Huaral y Huacho con la finalidad de detectar, ubicar e identificar a los miembros

del comité central y dirección nacional del PSPSL ! el MRTA respectivamente. en

apoyo de las operaciones militares y de inteligencia tanto en la Segunda Región

Militar del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas y de la DINTE".- Doctor,

ahí habla en apoyo de la obtención de la información para la DINTE, para el SIE

y para la Segunda Región Militar y esta última abarca mas, entonces según esta

trascripción lo que ha hecho "Mafio" es trascribir lo que él de repente ha podido

recordar, porque todo plan de operaciones una '"ez ya confeccionado es sellado ".......

no lleva rubrica y se le pone un sello .Yes guardado.- Testigo, yo le agradezco

esos comentarios pero ya la Sala valorará qué significa este documento, pero la

pregunta es, ¿La misión que le acabo de leer asignada en el plan Cipango es la

misión que a usted se le seÜaló que debería realizar como integrante del

Destacamento Colina, es la misma o es distinta? DIJO: Es distinta porque la que

me dieron a mi fue la de eliminar.- Testigo, usted ha señalado en la mañana que

para hacer los planes operativos tenían que basarse en un plan matriz, entonces

si el plan Cipango que no es éste, por lo que usted nos está diciendo, era el plan

operativo, ¿Tuvo usted conocimiento cual fue el plan Matriz sobre el cual se

elaboró el plan Cipango para la creación del Destacamento Colina? DIJO: No, no

era mi nivel.- ¿Le habló alguien de este plan Matriz porque usted mencionó en la

mañana? DIJO: Doctor, todos estos planes provienen de un nivel superior, todos

los planes son aprobados por la Comandancia General.- ¿Se refiere a todos los

planes operativo s? DIJO: Los planes matrices y de ahí surgen los demás planes.-

¿Se refiere a que todos los plan<:s operati,"os provienen de los planes matrices?

DIJO: Así es.- Entonces testigo, en el caso concreto dd Destacamento Colina la

primera pregunta es, ¿Usted ha ,'isto un plan matriz del Destacamento Colina?

DIJO: Yo no he trabajado en la parte administrativa, no he ,'isto.- ¿Ha escuchado

hablar de un plan matriz? DIJO: Como le digo. yo no trabajé en la parte

,.. administrati,'a.- Entonces testigo. no ha ,"isto ni ha escuchado, por tanto como

. /~~ po ha visto ni ha escuchado de planl:s operativos. tampoco ha ,"isto ni ha
\ /0~ 9.~'Ii

} ~.:>escuchado de planes matrices en el Destacamento Colina. ¿,Es correcto? DIJO:.~ (-<:.

.'1,." i..,'bc.P. .. .
/t'l..'ii':-..'!r,'t ASl es.- TestIgo, SI en el Destacamento Colma. como hace un momento usted nos.' ~- v"'''' b"

'(}Cb ~ . 1 1
.

1 '. d/~ "j I ha dicho, de que qUIcn tenía que elaborar e pan operatIvo era e Jelc e
..::..'v>,0"
~' ~'">. q<:'

s.~
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operaCIOnes Martin Ri\'as, ¿Quién tenía que aprobarlo? DIJO: La DINTE, el

destacamento hace el plan y lo 11c\'a a la DINTE y ésta con autorización del

Comandante General la aprueba.- Señor testigo. nos dice que la DINTE con

autorización del Comandante General lo aprueba. haber testigo, esa muletilla

que nos agrega quisiera desarrollarla. en la mai'1ana nos habló que los planes

operatiyos los elaboraba el SIE y los aprobaba el DINTE y punto, no nos agregó

ninguna muletillas mas.- Doctor, usted me esta hablando.- Testigo, le esto:-;

hablando del Destacamento Colina.- Pero doctor en el Destacamento Colina ''.110

tenemos por qué meter al SIE.- Yo no la estoy metiendo señor Atuncar, la

pregunta es la siguiente. usted me esta diciendo que quien elaboraba los planes

en el Destacamento Colina era el jefe operativo, Martin Rivas, la pregunta

siguiente es quién aprobaba esos panes operativos y usted me dice que la DINTE

con autorización de la Comandancia General, le pregunto, ¿De dónde saca usted

que la Comandancia General tenía que intervenir en la aprobación de los planes

por la DINTE? DIJO: Ese es el conducto que sigue todo plan para ser aprobado.-

Entonces testigo, sí es valido lo que le estoy diciendo, hace unas horas usted

señaló tajantemente que el SIE elaboraba planes y la DINTE los aprobaba, le

pregunté incluso si había alguna norma que hable de una doble aprobación para

justificar la intervención de la Comanclc¡ncia General y le dije "esto es en

abstracto", y usted me dijo: "en abstracto sigue la DINTE y nadie mas", ese es el

esquema abstracto que usted nos estableció hace algunas hóras, eran dos y

ahora nos pone tres, quiero conocer las razones. En este acto el señor Fiscal

interviene y manifiesta: Sei'lor Presidentt.:, d scflOr abogado está llevando a

cabo una estrategia que pretende confundir.':- enredar al testigo. en la mañana el

señor testigo se ha referido a una distinción a lo que es PIL y ahora es otra

situación diferente que es el destacamento, bajo esa política obviamente \ a a

tratar de confundir al testigo, yo creo que las preguntas tienen que estar

dirigidas a aclarar los temas que son de conocimiento de la Sala y no a enredar y

pretender confundir al testigo. Seguidamente el doctor Nakasaki refiere:

Claramente señalamos que estábamos hablando de planes operati\.os, si no yo

exijo, por las palabras que ha señalado el Fiscal, que se fije entonces que es lo

que ha contestado el testigo para que se disculp\:.. concretamente hablé y por eso
I

,2alió lo de abstracto y concreto. estamos hablando de planes operati\'os :-;

j /~~e~necto a planes operati\'os se dijo los elabora el SIE " los aprueba la DINTE. va
/0~\ (c?' -,

, ~ c:lostengo bajo responsabilidad que eso es lo que he preguntado " eso es lo que ha
/~~~ -

...~~c:i>,\')(Jrespondido el testigo. mas a11a que quiera \'ariar lo que él considere, En este
./ 0~ ,,~~~ó~',l ¡:.;. '.;' d

.. l
-

D . d D b .~ t d N/¿, -,./' esta o Interviene e senor Irector e e ates manhes an o: o se tr<1ta

.J,
#'~~"(./ ~<t:i~'le- (.'

q"
~.
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aquí de acudir constantemente a las actas constantemente en función a lo que

dijo o no dijo, eso se apreciará en su oportunidad, lo que es interesante destacar

es la línea de respuestas del testigo y sobre esa base es absolutamente ,'álido

hacer las inquisiciones que correspondan, usted seflor testigo aclarará en todo

caso cuál es el ámbito de su declaración, pero sí estoy notando, que claro. hay

varias líneas en las respuestas del testigo que tienen que ,'er con respuestas a

preguntas amplias o abstractas o genéricas y una línea de respuestas ya en

concreto a la lógica de un destacamento, pareciera por lo que estamos

escuchando que el destacamento tendría, y esto el testigo lo aclarará, algunas

líneas propias, en todo caso el testigo tiene que ser claro y preciso para detallar

lo que corresponda, por eso en esa línea hay que ser muy preciso para las

preguntas y para las respuestas, en todo caso invito al abogado que replantee su

pregunta para trazar el tema. El señor abogado defensor indica: Señor """

Presidente lo hago con mucho gusto pero quedan las calificaciones.

Manifestando el señor Director de Debates manifiesta: En cuanto a

calificaciones yo les vaya pedir a las partes es no lanzarlas, lo que sí queremos

es abstenciones de calificaciones, el Tribunal es el que las va hacer en su

oportunidad, porque si no vamos a generar debate de calificaciones que en todo

caso enredan y confunden la po1l:mica o el esclarecimiento y la línea de

información.' Prosigue su interrogatorio el doctor Nakasaki: Testigo, "oy

hablar del Destacamento Colina.- Sí doctor pero yo le pediría que me hable del

destacamento.- Pero señor testigo, usted no me puede indicar. En este acto el

señor Director de Debates precisa: Ya está trazada cuales son las líneas de las

preguntas, se ha quedado que ahora se pregunta sobre el destacamento, en esa

línea usted va a responder, y sea usted preciso a las preguntas de la defensa.-

Prosigue en su interrogatorio el abogado de la defensa: Testigo, (,Cuántos

niveles de aprobación tenían que darse en el Destacamento Colina? DIJO: El

Destacamento Colina daba parte directo con el DINTE.- ¿.Cuántos nin;1es de

aprobación de los planes de operación del Destacamento Colina debían existir de

acuerdo a sus normas? DIJO: Se hace el plan y se lleya al DINTE para que lo n:a

y autorice el Comandante General. así es.- Entonces testigo. tenemos dos ni,'eles

de aprobación, tenía que aprobar la DINTE y tenía que aprobarael Comandante

General, ¿Una que no baste la aprobaciÓn del DINTE Y se requiera la aprobacion

del Comandante General? DI.JO: ¿Me puede repetir doctor?' ¿Existía alguna

razón en las normas, si existía alguna razón en el funcionamiento del

Destacamento Colina para que a diferencia de otros casos que usted nos ha

seflalado, en el caso concn.:to del Destacamento Colina tengan que haber dos
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niveles de aprobación. aprueba la DINTE. y aprueba la Comandancia General.

existía alguna razón normati,'a funcional para ello? DIJO: Siempre ha sido así.

siempre los documentos va a la DINTE y de la DINTE "a a la Comandancia.-

¿Siempre se refiere a los documentos del Destacamento Colina? DI,JO: Es que

usted me pide pruebas. y yo no estoy dentro del destacamento como

administrativo. en todo caso eso usted tendia que preguntarle a Martín Ri,'as.

tendría que preguntarle a "MafIa" que transcribió. pero a mI no, porque yo no

estoy en la parte administrativa.- Testigo. ya le dejé responder comple~o.

correcto. ahora señor respóildame usted a mi.- ¿El Destacamento Colina se regía

por alguna norma del Ejército o se regía por normas propias? DIJO: Del Ejército.-

Testigo, le vuelvo a repetir por favor porque de repente no "amos a enten~ernos.

¿El Destacamento Colina se regulaba en su funcionamiento por normas del

Ejército o tenía sus propias normas, las que hacía Rodríguez, Martín Rivas o

Pichilingue? DIJO: En este acto el doctor Nakasaki precisa: Señor Presidente

el abogado defensor del testigo. esta haciendo gestos. En este estado el abogado

defensor del testigo, doctor Huertas solicita el uso de la palabra y concedido

manifiesta: Señor Presidente. quisiera conferenciar con mi defendido, :v adcmás

precisarle que el abogado esta preguntando sobre normas. yo he conversado con

él y él no sabe nada de normas. Precisando el señor Director de Debates

manifiesta: Pero que lo diga doctor, esas son preguntas absolutamente

pertinentes en función a la lógica del interrogatorio. Seguidamente el doctor

Huertas conferencia con su defendido. Manifestando el abogado defensor del

encausado Fujimori: Señor Presidente si me permite hacer una precisión. hasta

donde tengo entendido la participación del colega de la defensa es para

patrocinar su derecho de no incriminación no para orientarlo en la forma de

responder, que no digo lo haya hecho porque no puedo escuchar, sino en todo

caso para que quede constancia de ello. El señor Director de Debates

manifiesta: Eso está absolutamente claro y así está indicado. El señor abogado

defensor del encausado Fujimori continúa su interrogatorio: Bueno, vuel\'o a

repetir la pregunta don Pablo ¿El Destacamento Colina se regulaba por las

normas del Ejército o se regulaba por sus propias normas? DIJO: Desconozco.-

Testigo, resulta que usted en la sesión sesenta del juicio oral con fecha veintiséis

de octubre de dos mil seis a usted se le preguntó si el grupo que ustecl

conformaba actuaba de acuerdo a los manuales militares y usted respondio: "así

es".- Doctor, nosotros los militarcs actuamos de acuerdo a los manuales

militares.- Bueno discúlpeme testigo. pero tengo que \'olverle a preguntar pues es

distinto decir si sé a decir no sé. le pregunto testigo. ¿El Destacamento Colina se
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regulaba por las normas del Ejército o se regulaba por sus propias normas?

DIJO: Por normas del Ejército.- ¿Conoce usted la norma del Ejército. que

establecía en mil novecientos nO\'enta ~. uno y' mil non:cientos nO\'enta y dos el

procedimiento que se debia seguir para la elaboración y aprobación de planes

operativos? DIJO: ¿Puede repetir la pregunta la doctor?- Le repito testigo. ¿.Ha

conocido usted la norma que regulaba la elaboración y aprobación de planes

operativo s que durante cuatro años que por ejemplo usted realizó en el caso del

SIE? DIJO: Doctor estamos hablando del destacamento.- Testigo. estamos

hablando de planes operati\'os en general. estamos hablando de normas y usted

dice que son las normas del Ejército Peruano.- Claro doctor, hay normas.

normas de dentro de inteligencia del Ejército, pero dentro de las normas, son los

planes de operaciones de vienen yeso se va bajando de nivel.- Testigo, en los

casos de los planes operativos que usted elaboraba, ¿Cuántos niveles de '"

aprobación tenía, cuántos órganos tenían que aprobarlos para que se conviertan

en órdenes. DIJO: ¿Doctor me está hablando del destacamento?- En general

testigo, en las normas que usted manejaba en su trabajo.. Doctor, si es en el

SIE, lo lleva a la DINTE, y la DINTE es que lo aprueba.- ¿En qué norma se basa

usted para establecer que allí sólo había un de nivel de aprobación que era la

DINTE? DIJO: En las normas ya estipuladas dentro del departamento, porque yo

voy a trabajar a un departamento donde las normas ya están dadas.- ¿Recuerda

usted la norma? DIJO: Sí, proporcionar información, planear ejecutar, esa era la

misión de esa sección.- Testigo, le pregunto si recuerda el nombre del

reglamento.- No doctor.- Señor Atuncar, en el caso del Destacamento Colina.

¿Qué norma era la que regulaba la elaboración y aprobación de sus planes

operativos, la misma con la que usted trabajaba en el SIE o una distinta? DIJO:

Debe ser distinta porque es un destacamento, el otro es diferente.- ¿Era distinta

--.

o debe ser distinta? DIJO: Yo no he trabajado en la parte administrativa, si

hubiera trabajado en la parte administrativa yo sí le pudiera responder.- Pero

testigo, puede responder entonces con un no se.- Doctor, usted de repente dice

no sé.- Testigo, usted tiene que responderme. .yo no le puedo elegir la respuesta.-

Pero doctor, ya le dije, yo no he trabajado. yo no he trabajado.- ¿Conoce usted la

norma que regulaba. la claboracion y 'étprobación de planes operativo s en el,.,

/I'L~ ~estacamento Colina? DIJO: No me la hicieron conocer.- ¿En alguna
I'~ ,¡j

/0 ">,,Qoportunidad ,'io al Comandante General del Ejército aprobar algÚn plan
'f?: ,s.

,/~j~~vc} operativo del Destacamento Colina? DIJO: A nosotros nos prohibieron ir a la/~ ~I~e

/v~c-;;~e"sP Comandancia General del Ejército.- Testigo. yo le suplicaría que me conteste si o
," .,Q~

~ é':' no y me agregue todo lo que considere que le voy escuchar con atenCÍón.- Es que
~~

~

r.-;,';
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en un principio doctor Nakasaki. yo le he dicho que nos han prohibido ir a una

dependencia militar.- Testigo. la pregunta es muy concreta y permítame fijar la

pregunta, ¿Ha conocido usted. sabt: usted que el Comandante General del

Ejército haya aprobado en alguna oportunidad alguno de los planes operati\'os

del Destacamento Colina. sabe o no sabe"? DIJO: SeÜor Presidente, le quiero

explicar al doctor Nakasaki. El señor Director de Debates precisa: Testigo, diga

si o no y luego explique con mucho gusto se le \'a a explicar.- Prosiguiendo el

testigo: Respondiendo a su pregunta. la respuesta es no doctor, porque nos

prohibieron que ingresemos a las instalaciones militares, es mas ir a la

Comandancia General donde está el Comandante General yo no tenia acceso.-

Gracias testigo por la respuesta y por la explicación, no sabe entonces, seÜor

Atuncar, si no conoce las normas que regulaban la elaboración de planes

operativos del Destacamento Colina y si no sabe si el Comandante General

aprobó en alguna oportunidad estos planes, ¿Cómo explica usted entonces que

hace un momento haya dicho a la Sala que los planes operati\'os del

Destacamento Colina los aprobaba la DINTE y la Comandancia General, cuál es

su fuente de información para ubicar a la Comandancia General como Órgano dt:

aprobación de los planes operativo s del Grupo Colina? DIJO: Es un trámite que

se hace y se ha hecho siempre.- Testigo, un trámite que se ha hecho siempre,

¿Se refiere al Destacamento Colina? DIJO: Al Destacamento Colina, hay cosas

que sin necesidad que uno sea testigo presencial, uno lo sabe.- Testigo, en el

caso del plan operativo que seguramente se hizo, de acuerdo a su respuesta,

para Barrios Altos, ¿Sabe usted que lo aprobó el Comandante General? DIJO: No

porque a nosotros nos comunican el mismo dia.- Testigo, en el caso la Cantuta,

¿Sabe usted si el Comandante General aprobó el plan operativo? DIJO: No.- ¿En

el caso el Santa? DIJO: Tampoco.- ¿En el caso Pedro Yauri? DIJO: Tampoco.-

¿En el caso de la Familia Ventocilla? DI,JO: Tampoco.- ¿En el caso de la

Carretera Central? DIJO: Tampoco.- ¿En el caso de Barranca'? DIJO: Tampoco.-

¿En el caso del evangelista? DIJO: Tampoco.- Testigo, hubieron mas casos en su

colaboración sincera porque usted dice era lo frecuente. ya hemos revisado todos

los casos que usted ha seÜalado que se han cometido y en ninguno sabe.

entonces dónde está esa frecuencia. esa experiencia que le permita hacer esa

afirmación.- Doctor, a mi esa orden me la da un oficial. el Ejército es una

institución donde hay grados. \'iene desde arriba hacia abajo, a mi me la da un

/ oficial jefe operativo de un destacamento, me lo da un oficial donde uno le

merece el respeto y la confianza de d. a mi ese oficial como dije no me lo dije no

me 10 dijo en un cantina, no me lo dijo en un parque, no me 10 dijo en una combi
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i /~ destacamento de inteligencia? DIJO: Como un destacamento de inteligeñcia.-
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'1 /r1f .:,Q-"Porque es mas señor testigo. usted en la mañana ha recordado que el,,v l?
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ni en un microbús.- Pero testigo, ¿Eso que tiene que \'cr? DIJO: Tiene que ver

porque él nos da la misión y nos forma y nos entrega en una instalación militar.-

¿Martín Rivas le manifestó a usted que el Comandante General del Ejército junto

a la DINTE aprobaban los planes de operaciones? DIJO: Claro pues tiene que

manifestarnos a nosotros si él nos dice: ..tenemos luz \'erde" y después tenemos

un almuerzo con el Comandante General.- Señor Atúncar, ¿En que

circunstancias Martin Rivas le indicÓ que el Comandante General y el Director de

la DINTE aprobaban los planes operati\'os? DIJO: En La Tiza cuando hemos

estado ahí él comentaba igual. o sea que no es novedad porque todo hombre de

inteligencia sabe perfectamente que así son las aprobaciones de los planes.- ¿En

el juicio usted también ha señalado que Martin Rivas le refirió. que el

Comandante General con la DINTE aprobaban los planes? DIJO: No pero lo estoy

diciendo acá, es un comentario que lo hace él y todos sabemos que esa es la -..
forma de trabajo.-Testigo, resulta que en el juicio, ya cuando usted había

invocado la confesión sincera después de escuchar la acusación que le pedía,

ahora el Fiscal le preguntó los moti\.os de su colaboración: "cuando usted dice

arriba a quién se refería, quién tenía que tomar la decisión" y usted dijo: "la

Dirección de Inteligencia" a 10 que la señora Directora de Debates le pregunto:

(,La DINTE? Y usted dijo: "la DINTE, hasta ahí es mi nivel o sea hasta donde yo

tengo conocimiento, es hasta Rodríguez hasta la Dirección de Inteligencia, la

Dirección de Inteligencia no sé, no me puedo suponer que hay mas arriba"; y

ahora testigo, se acaba de acordar que también era la Comandancia General.- Yo

me pregunto doctor, por qué el Comandante General nos dio una recepciÓn.-

Testigo, ahí vamos a ir, permítame ingresar a ese momento, el General Hermosa

Ríos, y así le preguntó el Fiscal en la mañana, le da un agasajo a los miembros

del Destacamento de Aniquilamiento Colina y usted sintió que eso era un apoyo,

dígame testigo, ¿Usted recuerda si en alguna parte del discurso, porque ha

recordado las pares que le leyó el Fiscal. usted recuerda si en alguna parte del

discurso el General Hermosa alabó, incentivó, hizo mención a las operaciones de

aniquilamiento que estaba realizando el Destacamento Colina? DIJO: No.- ¿Se

refería a ustedes como un destacamento de aniquilamiento o como a un

cliente también conocería de estos aniquilamientos. eso usted ha referido en la

mañana, por eso es importante examinar la interpretación que usted hace o que

hizo en su momento de ese discurso. quiero leerle algunos párrafos mas porque
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el Fiscallc ha leído los dos últimos, no se preocupe no le voy a leer todo. dice: "la

primera obligación del Comandante es estar cerca de sus sub alternos. la razón

de ser de la institución es la institución misma \ la base de la instituciÓn es la

\

\

tropa, por eso es que todos nos consideramos soldados. estamos viviendo una

fase histórica muy dificil. hemos estado Úviendo once años. primero muy difícil

que la sentíamos nosotros en carne propia, seguramente ustedes los mas

antiguos legados al análisis de la situación lo han percibido durante todo este

tiempo, pero la fuerza armada y el Ejército en particular estaba no diríamos.

estaba trabajando anónimamente. tal como lo hace siempre. un trabajo que

además de anónimo era incomprendido. un trabajo para esfuerzos de

pacificación que hacia y organizaba era satanizado, encontrábamos ob~táculos

por todas partes, no había un liderazgo político. no era fácil cumplir la tarea, era

dificil cumplirla no porque necesitábamos patente de corzo, porque nadie la debe

tener, sino porque había muchas trabas desgraciadamente políticas y legales,

cuando yo viajaba a todos los frentes. a todas las zonas de emergencia y a todas

las grandes unidades y dialogaba con los oficiales de los frentes y les preguntaba

qué se necesitaba para llegar mas rápido, para llevar adelante esta guerra.

siempre naturalmente era decisión política y marco legal, entonces había que

definir qué se entendía por decisión política y llegamos a la conclusión con todos

los oficiales que la decisión política era el liderazgo que debería asumir el

político, y asumir el liderazgo de una guerra quiere decir, asumir la

responsabilidad de la conducción de esta guerra. el marco legal naturalmente

estaba referido a todo el sacrificio que costaba combatir, morir y luchar para

capturar y luego enjuiciado, luego ver como salían de la cárcel, ustedes son la

parte no visible de la institución que cumple uno de los objetivos estratégicos de

la política de pacificación en el campo militar y es el privilegio que debemos dar a

nuestra inteligencia en este campo decir10 la contrainteligencia es otra parte, es

esa otra gran función. toda la institución un gran sistema. cuando uno no tiene

inteligencia la tropa Úsible no puede golpear. porque cuando golpea, golpea al

pueblo, y cuando golpea al pueblo la esencia de esta guerra la pierde. pierde al

pueblo y ésta la guerra la gana quine gana al pueblo. ahora estamos ganando

nosotros al pueblo, primero porque se ha comprendido y se ha armonizado mejor

una comunidad de inteligencia. como un sistema de inteligencia que no busca la

primicia, esto creo que es uno de los grandes factores que en el campo de l;:¡

inteligencia hemos logrado hacia delante. no interesa la primicia. no interesa la

primicia significa despojarse de los intereses. no solamente institucionales sino

personales para que el jefe sepa que el que proporciona esa primicia es el hombre
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decir el Comandante General, qUt: entendió usted? DIJO: No recuerdo esa parte.-

Le repito testigo, el General Hermoza Ríos dijo: "cuando uno no tiene inteligencia

la tropa visible no puede golpear porque cuando golpea, golpea al pueblo, j

cuando golpea al pueblo la esencia de esta guerra la pierde, ¿Qué entendiÓ usted

que le decía en ese momento? DIJO: ¿Me puede repetir doctor?- Le repito señor

testigo, dijo: "cuando uno no tiene inteligencia la tropa visible no puede: golpear

porque cuando golpea, golpea al pueblo, y cuando golpea al pueblo la esencia de

esta guerra porque la pierde, pierde al pueblo, y esta la gana el que gana al

pueblo".- DIJO: ¿Cuál es la pregunta doctor?- Testigo, la pregunta es, ¿Qut:

entendió usted que le estaba manifestando el Comandante General, o no

recuerda esta parte también? DIJO: ~o recuerdo, pero sí le puedo decir de lo que

usted me ~stá leyendo es que con la inteligencia uno puede obtener el objeti"o

principal, a quien se "a a capturar o detener, no ,'amos a ir y arrasar un pueblo

completo, lo que se hizo en el departamento de inteligencia no fue arrasar un

/~ pueblo entero, fue selectivo.- Testigo. y no recuerda usted cuando' el Comandante

/~J- ,:.Úeneralles dijo lo siguiente. yOcon esto término lo del discurso. dijo: "pienso que
,'(J :.);:

/~:.:,?,~}~" uno de los grandes factores que se ha logrado en el campo de inteligencia es que
/? ./!~c." ya no interesa la primicia, no interesa la primicia significa despojarse de los

/r'.\"r:';'.$".U"t>. l . . . ,,\' 1 l '.
.. ~ . .~J' intereses no so amente 111stltuclOnilles S1110 persona es para que e J(;1e sepa que

.' V./ '';'

/-4.-#' ({."~~ el proporciona esa primicia es el hombre mas importante, eso no interesa para
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mas importante, eso no interesa para nada. interesa que la inteligencia sea

oportuna y llegue a quién deba llegar rápidamente. yo "co así la inteligencia," ¿.se

acuerda también de estos textos como se acordaba de los que leyó el señor

Fiscal? DIJO: Partes.- Por qué usted ha interpretado ha inferido en la mañana

que el Comandante General por este discurso tenía conocimiento de los

aniquilamientos que realizaba el Grupo Colina? DIJO: Porque estábamos todos

los del destacamento. no hubo otra persona cxtraña.- ¿Conocería usted alguna

razón por la cual entonces hablar de este tipo de trabajo de inteligcncia? DIJO:

Le vuelvo a repetir doctor. eñ la reunión estmoimos todos los del destacamento. si

de repente hubieran otros destacamentos u otras unidades. entonces se diría que

no es para nosotros, es en forma general.- Entonces testigo, no es el texto sino

los concurrentes los que le permitieron hacer sus deducciones de la mañana,

¿Eso es lo que nos quiere precisar? DIJO: Así es. y en el texto era que había un ~

apoyo.- Pero testigo, el texto señala qué es lo que se apoyaba, la pregunta es

¿Según el texto que acaba de recordar qué es lo que decía que apoyaba el,

/ Comandante General, por ejemplo cuando el Comandante General les dice que

ustedes no necesitaban patente de corzo porque nadie la nccesita, qué les quiso
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nada interesa que la inteligencia sea oportuna y llegue a quien debe llegar

rápidamente, yo \'eo así la inteligencia". testigo, ¿Se refería a quien mataba mas

rápido? DIJO: No.- ¿A qué se refería. o tampoco recuerda esta parte del discurso?

DIJO: No recuerdo esa parte.- Testigo, regresemos al funcionamiento del Grupo

Colina, el plan operativo, nos ha dicho usted, lo elaboraba el jefe operativo

Martin RÍ\'as, ¿Quién tendría que haber elaborado el plan matriz? DIJO: L'sted

dice tendría.- ¿Qué órgano'2 DIJO: La DINTE hacia arriba. la Comandancia. la

DINTE no se va a mandar solo, no se ordena solo.- ¿Tiene usted conocimieI)to

que sólo los órganos de ejecución tienen dependencia para la elaboración de

planes? DIJO: Solamente los órganos de ejecución, el único órgano de ejecución

es el SIE.- ¿Cuántos años ha estado usted en el Ejército? DIJO: Veintiún años..-

Testigo, le pregunto, usted a sus veintiÚn años. por leer alguna norma o por .su

experiencia, ¿Tiene usted un conocimiento que solo los órganos de ejecución, los

que van ejecutar son los que tiene dependencia para la elaboración de planes?

DIJO: No, hay otros sitios que también hacen planes.- ¿Puede señalarme en la

DINTE, cuál era el órgano encargado dt.; la elaboración de planes? DIJO: En la

DINTE hay una sección, un V que le llaman V, de Planes y Operaciones.- Eso lo

vamos a constatar señor testigo. vamos a ver si eso es cierto; el SIE que era un

órgano de ejecución sí tenía su sección.- Sí doctor. y la DINTE también tenía su

órgano de planes y direcciones.- Señor Testigo. vamos hacer entrega del manual

de funciones y organización de la DINTE para determinar si existe esa sección. -

Sí existe doctor, hágalo y le van a dar respuesta, porque de ahí, de esos planes se

envía al SIE.- ¿La DINTE elaboraba planes y los enviaba al SIE o la DINTE

ordena al SIE la elaboración de sus planes? DIJO: La DINTE tiene una sección,

un V que es Sección Planes, es iguaIlo que tiene el SIE en SlE-Uno, SIE-Dos, la

DINTE lo tiene en V-Uno, V-Dos, V-Tres.- Testigo, lo que usted quiere decir es

que la DINTE, el órgano de Dirección de Inteligencia tiene la misma estructura

que el órgano ejecutor de inteligencia.- Así es doctor, parecidas, diferentes

números pero también tiene. porque el SIE a la hora que remita las

informaciones \'a a una oficina, a un departamento donde se maneja ese tipo de

información.- ¿Entonces en la DINTE entonces existe una sección donde se

elaboran planes? DIJO: Así es.- ¿Y en el SIE otra sección? DIJO: Sí.- (,Llegó a

conocer usted el plan matriz? DIJO: No.- ¿Alguien le hizo mención de la

existencia de un plan matriz? DIJO: No.- Entonces testigo. usted deduce que

existió un plan matriz.- Así es doctor.- Testigo. así como usted dice que el plan

operativo se regula de acuerdo él las normas establecidas en el plan matriz ¿De

acuerdo a qué normas se tendría que haber daborado d plan matriz? DUO: Yo
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no he leído el plan matriz, no le podría decir.- ¿Sus conocimientos no le permiten

establecer qué normas se tendrían que considerar para la elaboración de un plan

matriz? DIJO: Dentro de las normas es la situación que se \'Ín:.- Testigo, le

pregunto por las normas, ya que usted ,'arias ,'eces ha demostrado sus

conocimientos en establecer la escala jerárquica. dígame, ¿Cuál era la escala

militar más alta en la lucha contra el terrorismo, SIE, DINTE, Comandancia

General, cuál era la escala mas alta, el órgano que conducía la guerra interna

que vivíamos frente a Sendero Luminoso y el MRTA en mil novecientos no\'enta y

uno? DIJO: Estaba el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, ahí había un

frente interno que se llama el COFI.- Testigo, en mil novecientos noventa y dos

surge recién, en mil novecientos noventa y uno, le pregunto. ¿Los

destacamentos, el SIE, la DINTE, tenían que seguir las disposiciones dadas por el

Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO: Yo le voy a responder que """

deberían y usted me va a dccirme: "no te consta".- Testigo, yo le pregunto si

debían o no.- Doctor, en ese entonces yo era sub oficial de primera.- señor

Atuncar, la pregunta es muy concreta, ¿.En mil novecientos no\'enta y uno el SIE,

la DINTE, el Destacamento Colina, tenían que seguir o no tenían que seguir las

disposiciones establecidas por el Comando Conjunto de la Fuerzas Armadas?

DIJO: Si el Comando Conjunto había dispuesto, tenían que haberlo seguido. a mi

no me consta si lo ha hecho o no.- Testigo, usted en sus intervenciones, en su

trabajo, como miembro del SIE, como miembro del DestacameNto Colina en mil

novecientos noventa y uno y mil novecientos noventa y dos, ¿Usted observó las

disposiciones dadas por el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas que usted

mismo ha calificado como la máxima instancia de la cadena de comando? DIJO:

No.- ¿Las ha contravenido? DIJO: No, yo solamente he visto que los planes

vienen bajando.- Testigo, vayamos a mil nm'ccientos noventa y uno, obra en el

expediente a fajas veinticuatro mil ciento diecisiete a veinticuatro mil ciento

veintinueve del tomo sesenta y uno. el Presidente del Comando Conjunto de las

Fuerzas Armadas, el General del Aire Vclarde dio una Directiva para dictar

normas y disposiciones relacionadas con los Derechos Humanos en el frente

interno que tenía por objeto el dictar normas y disposiciones tendientes a

! )/ cautelar el respeto de los Derecho Humanos principalmente en las zonas"

?"~ ~eclaradas en estado de emergencia donde se encuentren elementos del
" ::-."tt

\,,~, ,.f'->"Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, disposiciones generales: a) "Es
" 1t~.~c.,c

,''n...~~~.':, obligación fundamental de las fuerzas del orden y con mayor razón en aquellas, s' ~~ ~v

/~v~~~/;;; zonas declaradas en estado de emergencia, desarrollar sus acciones dentro del
,«.; I~""
::- .l marco de respeto a los derechos fundamentales del hombre en la dignidad y en el

r:'
::?

"'J

\\,
I

\ \
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\
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valor de la persona humalla, y prcscn'ar la plena vigencia del Estado de

Derecho", le pregunto señor Atuncar. (,La DINTE, el SIE, el destacamento de

inteligencia que usted integrÓ en mil nm'ecientos nlwenta y uno debía seguir esta

directiva? DIJO: Si es una directi\'a del Comando Conjunto ha tenido que ser

transmitida de ese ni\'el hacia abajo.- Testigo. le pregunto si tenía o no que ser

cumplida,- Doctor, tenía que haber sido cumplida si lo está disponiendo el

Comando Conjunto.- ¿RecibiÓ usted una orden donde se dejaba sin decto esta

directiva? DIJO: Yo no me he enterado de esa Directiva.- Testigo. porque usted

permanentemente ha referiao: "y que esto tiene que haber venido a su \'ez de la

Dirección General de la Comandancia General porque están todos arriba y nada

se puede hacer sin los altos mandos", eso lo que usted nos ha dicho todo el día,

pero no conocía esta directiva; en mil novecientos noventa y dos, ya se crea' el

COFI, ¿Conoció usted el COFI, el Comando Operativo del Frente Interno? DIJO:

No conozco, nunca he trabajado ahí.- Testigo. no me refiero a si conoce las

instalaciones, ¿Conoce al órgano, sabe qué cosa es el COFI? DIJO: Es lo que ve

todo del frente interno.- ¿Conocía usted que en mil novecientos noventa y dos

ocupaba el escalóh más alto en la cadena de mando del Ejército? DIJO:

Desconozco.- ¿Quién establecía las directivas que tenía que seguir el Ejército

Peruano en la lucha contra el terrorismo en mil novecientos noventa y dos, el

COFI o el Comandante General del Ejército al cual usted atribuyó ya varias

responsabilidades? DIJO: Desconozco.- Testigo, el COFI cuyo jefe era la misma

persona, el jefe del COFI era Nicolás Hermosa Ríos y el Comandante General del

Ejército era Nicolás Hermosa Ríos, el General Nicolás Hermosa Ríos en enero de

mil novecientos noventa y dos, antes que se realice el noventa y ocho por ciento

de las operaciones que llevó a cabo el Destacamento Colina, dictó la Directiva

número cero uno COFI DOC PLN, para el planeamiento de la pacificación en el

campo militar, que tenía por objeto: "dictar disposiciones para normar el

planeamiento de ejecución y control de las operaciones contra el terrorismo en el

territorio nacional, a) finalidad, asegurar que el planeamiento ejecución y control

de las operaciones contra el terrorismo respondan a los criterios básicos de la

Directi\'a de planeamiento de la defensa nacional para la pacificaciÓn," ¿Usted

supo que el Presidente de la República dio una Directi\'a presidencia a las

Fuerzas Armadas que motivó que a su \'é.'Zel COFI diera la suya. conociÓ usted

de ese hecho? DIJO: No recuerdo.- Sigo con el documento: "Objeti\'os

estratégicos", objcti\.o uno, destrucciÓn de los grupos armados de las

organizaciones terroristas y quehrantamiento de la voluntad de lucha de los

llamados instrumentos de la revoluciÓn, así como los elementos que los apoyan;
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otro item, "concepción estrakgica globa!"', punto cero: "las acciones contra el

terrorismo para eliminar a los elementos armados y anular la actividad de sus

órganos políticos y sociales. así como a sus aliados y colaboradores. estas

operaciones se enmarcaran en el respeto a las normas que establece la

Constitución Política en la aplicación de las leyes de la RepÚblica. y en la estricta

observancia de los deberes y derecho fundamentales de las personas. y d) para la

inteligencia. los comandos en todos lo ni\'cles deben estar com'encidos que para

el éxito de las operaciones es imprescindible la inteligencia oportuna y adecua<;la,

así como la necesidad fundamental de adoptar medidas de contra inteligencia en

apoyo de las operaciones contra el narcoterrorismo y terrorismo. debiendo

realizarse acciones prioritarias e integrales para la producción de la inteligencia

predictiva que permita conocer con oportunidad las intenciones del enemigo

dentro de los lineamientos establecidos por el SINA; e) orientar el esfuerzo de las '""'

acciones de inteligencia orientadas a la identificación y captura de los cabecillas

de las organizaciones terroristas," la DINTE, el SIE, el destacamento. en mil

novecientos noventa y dos, ¿Debía observar esta Directiva? DIJO: No recuerdo

esa directiva.- ¿Debían observar la Directiva dada por el COFI o por podían

dejarla de lado? DIJO: Deberían haberla observado.- ¿Tiene usted conocimiento

de alguna disposición que le haya hecho conocer el Jefe del Destacamento Colina

donde se dejaba sin decto esta Directiva? DIJO: Era su responsabilidad, no

podía tampoco hacerlo, es del Comando Conjunto.- Testigo, no lo pregunto si es

que él tomó esa decisión, porque es evidentemente que él no podía, le pregunto,

¿El Jefe del Destacamento Colina, el jefe operati\'o quizás, o su jefe de grupo, le

refirieron que estas normas habían quedado sin aplicación? DIJO: No.- ¿Podría

usted explicarme por qué en su colaboración eficaz inicialmente solo reconoció

que había intervenido en dos operaciones. esto es, Barrios Altos y la Cantuta,

esto en una primera y segunda sesión, y posteriormente ya reconoce el Santa,

Pedro Yauri, la Familia Vcntosilla, Carretera Central, caso Barranca y el

evangelista, por qué este reconocimíento progresi\'o? DIJO: Por desconocimiento

de la Ley de colaboración solamente acepté lo que era, pero a medida que ya

comenzamos a leer lo que era la colaboración eficaz, donde dice que si uno puede

colaborar con otros hechos que no son materia en ese momento, donde yo he
\ I ..

d
.

d
.

1 b
. "

d
"

h 1 1

)
... partIcIpa o y no estoy sIen o juzgac o. tam Ien me po Ian omo ogar a pena, es

. \ ,,{f /asi que tomo la decisión en una segunda oportunidad de solicitar a la Fiscalía )'

l~0~ .- declarar respecto a todos los hechos que yo he participado.- Entonces testigo. fue
/~'\.'r~? Por un desconocimiento de la lev.- Sí doctor.- Señor Atuncar, usted ha referido al

l r1...'~~~rA -·Ñ- <,;.. r 1( r~.
.

.:., V r,' .'

~¿,. ';':v "~ . :"

Fiscal haber variado su \"ersión durante el proceso, solamente para precisar, ¿Es
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correcto que al momento de rendir su m;:mifestación instructiva el veinticuatro cte

octubre de dos mil dos ante el Segundo Juzgado Penal Especial, respecto al caso

Pedro Yauri, usted negó haber integrado el Destacamento Colina, negó haber

conocido a sus integrantes y negÓ haber participado en sus operaciones? DIJO:

Sí, es correcto doctor.- ¿Es correcto que en la declaración instructi\'a, ya no del

veinticuatro de octubre de dos mil dos, sino del tres de febrero de dos mil tres

respecto al caso la Cantuta, vuelve a reiterar esas negaciones? DIJO: ¿En qué ha

sido, qué caso doctor?,- Testigo, primero Pedro Yauri y en segundo lugar.la

Cantuta.- Doctor, pero me 'está hablando usted de Juzgado.- Sí testigo, en sus

declaraciones instructivas.- Doctor, en las instructivas en todo a nivel Juzgado

negué.- Le ruego señor testigo, déjeme terminar las preguntas, porque todaví;:t

quiero ir diligencia por diligencia, si usted me permite por un tema de orden,

dígame, ¿Recuerda usted en la confrontación que tuvo con ,Julio Chuqui Aguirre

del trece de mayo de dos mil tres en el caso Pedro Yauri, ya no le hablo de

declaraciones instructivas le hablo ahora de una confrontación con Julio Chuqui,

usted volvió a negar su participación en el Grupo Colina? DIJO: ¿Me puede dejar

que le explique el por qué negué?- Testigo, la pregunta es si negó o no negó.- Por

eso doctor, yo le estoy diciendo si me puede usted dar la oportunidad.- Testigo,

cuando terminé mi pregunta con mucho gusto, pero mi pregunta concreta es si

usted recuerda que en esa confrontación usted negó: Sí doctor, pero le quiero

decir por qué negué.- Testigo, ya en su momento la Sala determinará si le da o

no esa oportunidad, lo que mi pregunta concreta, lo resulta útil para la defensa

es establecer si en esa confrontaciÓn usted negó o no negó.- Doctor usted me

dice si o no, pero yo le vaya decir sí por qué y no por qué." Testigo, mi potestad

es formular la pregunta. En este estado interviene el señor Director de

Debates manifestando: Señor testigo, las preguntas son muy puntuales y usted

responde de modo muy puntual, al final usted es libre de fijar y explicar los

motivos.- Prosigue el interrogatorio: Doctor Nakasaki, respondiendo a su

pregunta, sí negué.- Gracias seiíor testigo. dígame, (.Recuerda usted que en la

confrontación que tm'o con Julio Chuqui Aguirre, ya no en el proceso de Pedro

Yauri, sino en el proceso del caso la Cantuta, igualmente negó su pertenencia al

Destacamento Colina? DIJO: Sí.- Testigo usted ya seflaló al Fiscal en la mañana

que este comportamiento usted lo varía a ni\'e! del juicio oral, y efecti\'amente a

partir de la sesiÓn sesenta y nue\"C usted ya empieza a reconocer los cargos,

<-"tanto en la sesión sesenta y nueve. setenta. y setenta y uno, ya usted contiesa

mas o menos en los términos que usted ha tenido a bien brindar su testimonio

hoy día. entonces la pregunta es, ¿Esta variación de declaraciÓn es posterior a
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escuchar la acusación? DIJO: Sí. primero fue la acusación fiscal y fue posterior a

eso.- ¿Recuerda usted cuantos aÚos le pedía el Fiscal? DIJO: Veinticinco aÚos

creo.- Ya para ir terminando señor Presidente. En este acto el señor Director

de Debates inquiere al testigo: Testigo. sobre ese extremo. ¿Por qué cambió?

DIJO: En el año dos mil dos cuando llego al Penal de Lurigancho, ya se

encontraba Carvajal Garcia. entonces. también estaba Supo. estaba Pino. y él

nos comunica: nos dice. acá vamos a negar todo yo ya com'ersé con Martin, y

Martin Rivas nos dice que nosotros nos mantengamos igualito. ¡no no l1JJ!.

porque esto va haber un' apoyo político". entonces ante eso hemos estado

siguíendo todos, y todos los que hemos subido todo hemos negado. hasta cuando

llegamos a Sala y nos dímos con la sorpresa de que no había nada, de ql\e

nosotros estábamos abandonado, ya no teníamos sueldo, ya no teníamos

bienestar en el Ejército. nl\estras familias estaban en total abandono, y es mas, -.....

cuando le preguntamos a Martin qué va a ser de nosotros, nos dijo "yo no soy la

mamá de los pollitos, cada uno será responsable si habla o no habla", entonces

yo personalmente decidí decir la verdad. y es en ese momento que me acogí a la

colaboración eficaz.- Testigo, usted en su colaboración eficaz del cinco de junio

de dos mil seis, declara: "solicité mi ampliación debido a que me indigna que los

demás agentes digan cosas que no son ciertas, además de que la verdad ,'a salir

de todas maneras, ya que en un primer momento com'ersando entre nosotros

acordamos ql\e si no estábamos comprendidos en otros pni)cesos para qué

íbamos a admitir responsabilidad, por eso es que nosotros acordamos no

mencionar los otros aquellos casos por lo que no estaban procesados, S111

embargo ya están existiendo contradicciones que demuestran que los hechos de

todas maneras van a descubrirse y que esto pone en riesgo mi colaboración",

testigo, ¿Es el mismo motivo que ha dado ahorita al Presidente, y el mismo

motivo que le ha dado al Fiscal al término de la sesión que no es hizo todo un

pequeño diálogo o es otro motivo, o es otro el motivo? DIJO: Es el moti,.o, que

todo se sepa, de una "ez decir la ,'erdad.- ¿Era su necesidad de decir la ,'erdad o

el miedo a que lo descubran? DIJO: No. uno el desconocimiento, después

comenzaron a salir hechos. uno el desconocimiento. entonces aceptábamos los

cargos por los que nos estaban denunciando. a medida que iba el proceso, antes

de que a mi me mencionaran, yo decido, es mas, antes de que a nosotros nos,..
".:-1.

/~~ pmgan treinta y seis meses mas. decidimos acogernos a la colaboración eficaz, o
.' /0'?' .,<

'" /:~<:>./~ sea no fue tampoco porque ya son treinta y seis meses mas entonces "ay hablar.
/~~ ~::/.: no, ya antes lo estábamos gestionando. una "ez que llegamos a Sala se tomó. al
, ~ _c.~.,1:;

/~ (.. . ,.:., menos vo tomé la decisión, o sea no es IJor que va comenzaron a descubrirse, va
.,~~ . . . .
\> '.<
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después comenzaron a salir, pero ya nosotros teníamos a\-anzado.- Testigo,

¿Dentro de sus distintos moti\-os, porque nos ha dado varios, no estaba el temor

a qué descubran nue\'os hechos? DIJO: No, porque ahorita que otro hecho

pueden descubrir si ya lo he dicho todo.- Permítame w)l\-er a lecrle qué es lo que

usted dijo, usted el cinco de junio de dos mil seis dijo textualmente: "solicitó mi

ampliación debido a que me indigna a que los demás agentes digan cosas que no

son ciertas, además es que la verdad \'a a salir de todas maneras, ya que en un

primer momento conversando entre nosotros acordábamos que si no estábamps

comprendidos en otros proc'esos, para qué íbamos a admitir responsabilidad, por

eso es que nosotros acordamos no mencionar los otros por los que no estaban

procesados, sin embargo ya están existiendo versiones contradictorias que

demuestran que los hechos de todas maneras van a descu brírse y que esto

podría poner en riesgo mi colaboración", Doctor, ya habíamos leído bien la

colaboración, ya habíamos consultado con unos abogados, nos dijeron si ustedes

no ha dicho todo, como nos dijo un señor para hacer tortillas hay que romper la

clara del huevo, entonces tuvimos que agarrar aceptar todo, sabe qué, de una vez

que se hable todo, de una \'('7:, el que quiere que hable el que quiere que calle.-

Testigo, usted en la mañana a través de conocimiento, y por cierto ha sido claro

en señalar por deducciones, ha llegado hasta el Presidente de la República, sin

embargo, en la sesión cincuenta y nueve del juicio oral de fecha diecinueve de

octubre de dos mil seis, o sea ya con confesión sincera, porque usted va primero

a la confesión sincera y luego paralelo a la confesión sincera se acoge a la

colaboración eficaz, pero ya después de haber dicho que iba a confesar

sinceramente a usted le preguntan si usted tiene conocimiento a qué alto mando

militar se le dio conocimiento, se le comunicó el resultado de este operativo, se

refiere al de Cantuta, y usted dice: "mi nivel es hasta Martín Rivas, él es el jefe

del grupo, hasta ahí es mi nivel".- Director doctor.- Testigo, seguramente le

habían preguntado directamente hasta dondc.- Doctor, yo tengo un jefe directo y

también tengo un Comandante General, tengo un DINTE, un Comandante de

destacamento.- Testigo, y cuando la Directora de Debates le dice: "cuando usted

dice arriba, o sea ya no es otra pregunta, ojo, la primera pregunta era usted tiene

conocimiento a qué altos mandos de le dio conocimiento", usted dice: "hasta

Martín Rh'as ese es mi niH:l". pero testigo, en otro momento le preguntan en la

/' misma sesión: "cuando usted dice arriba, a quién se refiere que tenía que tomar.J"

la decisión, ya no a quién comunicar sino quien tenía que tomar la decisión" ~;

usted respondió: "la Dirección de Inteligencia". En este acto interviene el

representante del Ministerio Público manifestando: Señor Presidente, una

Acta N" :.n - T('~timoni<ll Atuncar Cama 7S



(\

\

breve acotación, en el proceso cero tres del dos mil tres, en la seSlOn numero

cincuenta y seis, de fecha veintiséis de septiembre de dos mil seis, figura a fajas

cuarenta y seis del acta, el señor testigo hace referencia a que quien las partes

que planean llega hasta el ni\'el de Comandante General del Ejército. eso está)

ruego que se tome nota de eso. El señor Director de Debates precisa: Sí. pero

hay que hacer mención a la pregunta, la única que es hábil si lo que está

diciendo es incorrecto no corresponde al acta. ruego al seÚor abogado defensor

que precise cuál es el acta y folio. El señor abogado defensor del acusa.do

Fujimori indica: Página setenta y dos del acta. El señor Director de Debates:

De qué sesión es doctor Nakasaki, si fuera tan amable. El señor abogado

defensor del acusado Fujimori precisa: Claro señor Presidente, es el acta de la

sesión sesenta, expediente \'eintiocho dos mil uno. El señor Director de Debates

precisa: Le ruego señor abogado le de lectura para que el testigo responda, el "

tema es que cuando es un acta, esta acta es muy extensa, y si se lee solo

párrafos de actas podría cambiar el sentido del contexto, entonces quiero que se

lea, el testigo pueda dar las explicaciones si lo tiene a bien, correcto, muy bien,

por favor señor abogado si puede leer esa parte. En este acto el doctor

Nakasaki da lectura al documento en mención: La Señora Directora de

Debates pregunta: (Señor Atuncarl "cuando usted dice arriba, a quién se refiere.

quién o quiénes debían tomar la decisiÚn", a lo que el acusado Atuncar responde:

"la Dirección de Inteligencia". La Señora Directora de debates pregunta: ¿la

DINTE? El acusado Atuncar Cama responde: "la DINTE, hasta ahí es mi nivel,

yo tomo conocimiento hasta Rodríguez. hasta la Dirección de Inteligencia, la

Dirección de Inteligencia no sé, me supongo mas arriba". Seguidamente el

señor Director de Debates exhorta al testigo a hacer las aclaraciones del

caso, a lo que el testigo manifiesta: Gracias doctor, toda orden, todo plan de

operaciones no se genera en la DINTE nada mas, vienen de mas arriba, eso es

por teoría, por conocimiento, usted puede preguntar a cualquier militar que haya

trabajado en inteligencia y le \'a decir no, que solo la DINTE lo \'a a planear. eso

viene de otro nivel mas arriba, yeso es por conocimiento de que así se hacen los

\ planes, vienen de arriba hacia abajo. no es que en la mitad se pueda

\ ,.. confeccionar. Prosigue su interrogatorio el doctor Nakasaki: Testigo, hace un
I .4..
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dicho que no conoce la norma, usted nos ha dicho que no le consta la aprobación

del Comandante General en ningún opcrati\'o y usted nos ha referido, sin

embargo ha insistido y es su respul'sta, que es la Dirección de inteligencia mas la
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Comandancia General, entonces le pregunto para que me explique la

contradicción de esto que afirma ahora, de la Comandancia General, de manera

tan fuerte por no utilizar otro término. sin embargo le hacen dos preguntas

distintas, cuando le preguntan a usted quiénes deciden, en plural, usted dice: "la

Dirección de inteligencia", la Vocal que de repente no conoce le pregunta: ¿.la

DINTE?, usted responde: "sí"; y cuando vamos al otro lado, ya no el que aprueba

sino hasta quién se le reporta, usted dice: "hasta Martin Rivas", entonces la

pregunta es, ¿Por qué no se acordó del Comandante General en ese momento?

DIJO: Todo plan de operación se hace conocer al Comandante General, todos los

planes son asi.- En este acto interviene el señor Director de Debates

manifestando al testigo: Testigo, la pregunta es por qué al responder esas dos

preguntas usted en ese momento no dijo expresamente: "también el Comandante

General del Ejército" ¿por qué no 10 dijo?,- Señor Presidente, a mi me dicen quién

era mi jefe directo y mi jefe directo ahí es Martin Rivas, entonces de él esta el jefe

de destacamento y del jefe de destacamento a la Dirección de Inteligencia, ese es

el conducto.- Prosigue su interrogatorio el doctor Nagasaki: Testigo, a Usted le

preguntan, ¿cuando usted dice arriba, a qui¿;n se refiere que tenia que tomar la

decisión? esa es la pregunta; y la segunda pregunta del conocimiento es, ¿usted

tiene conocimiento a qué altos mandos se les dio conocimiento?, entonces

testigo, en ningún momento le preguntan quién es su jefe inmediato, en ninguna

de las dos, pero sigamos, porque finalmente ya la Sala valorará sus

declaraciones; quiero ir a la parte donde usted menciona al Comandante General

que tanto le preocupaba al señor Fiscal, que está en la pagina setenta y tres del

acta sesenta, en la parte final: La señora Directora de Debates le pregunta:

"(Señor Atuncar) usted dice en la arenga, la alocución que hace el Comandante

General, él dice que los terroristas saben que estamos ahí, ¿O sea, él tenia

conocimiento de todo el accionar de ustedes?"; y usted responde: "él es el

Comandante General, él tiene conocimiento de todo, a él le llega información a

nivel nacional de las acciones sub\'ersivas, a él le llega un documento que le

llaman síntesis de información diaria que lo hace el SIE y lo remite la DI~TE, y

se lo llevan directamente al Comandante General, y dice acá, día tal qué, cuando,

donde, como, nada mas, rapidito. son como cinco seis siete hojas y le explican

todo 10 que pasa por hechos y también tiene conocimiento de todo", Entonces le

pregunto señor Atuncar, ¿Dónde esta que él tenia conocimiento por qUt:

aprobaba los planes de operaciones de la DINTE? DIJO: ¿Cómo dice usted

doctor?, estamos hablando allí de la síntesis que es un documento que lo

confecciona el SIE.- Testigo, yo conozco el documento, la pregunta concreta es,
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¿Por qué aquí que menciona todas las fuentes de conocimiento del Comandante

General de manera tan descriptiva basando exactamente en el mismo documento

que usó el Fiscal para preguntar, el discurso, usted habla que el Comandante

General tiene conocimiento de todo, que a él le llega información a nÍ\-el nacional

de las acciones subversivas, que él tiene un documento que le llaman síntesis de

información diaria que lo hace el SIE, no el destacamento Colina, lo remite la

DINTE, no el destacamento Colina, y se lo lle\-an directamente al Comandante

General, y dice acá día tal, qué, cuándo, donde y como, nada mas, rapidito, s@n

como cinco, seis, siete hojas y le explican todo lo que pasa por hechos y también

tiene conocimiento de todo; entonces le pregunto, ¿Por qué no hizo mención, ya

bajo confesión sincera, que también conocía el Comandante General, por que le

están preguntando por qué entonces considera que él conocía de las operaciones

del grupo Colina, mire usted el discurso, y usted no le menciona que usted sabía i'"""\

que él aprobaba los planes operativo s del Destacamento Colina, por qué? DIJO:

Todos son conocimiento del Comandante General, usted trata de sacar una cosa

por acá, otra por allá.- Testigo, usted no puede calificar mi comportamiento, le

pregunto, ¿Tiene l..1sted alguna explicación para no haber mencionado bajo

confesión sincera que elComandante General aprobaba los planes operativo s del

Grupo Colina? DIJO: Me puedo haber olvidado.- ¿En la fecha cuando usted dio

esta declaración ya había obtenido su beneficio de colaboración eficaz? DIJO:

¿Qué fecha es doctor?,- No hay problema. testigo, se la digo, la fecha es dos de

noviembre de dos mil seis.- Doctor, no recuerdo, yo he sido sentenciado recién el

año pasado.- Así es testigo, es evidente quc no tenía la colaboración eficaz, de lo

contrario no hubiera declarado. En este acto el señor Director de Debates

precisa al doctor Nagasaki que no haga comentarios ni afirmaciones sobre

un tema que no está en pregunta. Prosigue con su interrogatorio el doctor

Nakasaki: Testigo dígame, ¿Usted conoció de las síntesis de información diarias

que elaboró el SIE en mil no\-ecientos noventa y uno y que le remitían al

Comandante General? DIJO: Doctor, ¿me esta hablando de cuándo yo ya estaba

en el destacamento o antes?- Testigo, durante el año no\-enta y uno, usted me

estuvo en el SIE uno sí conoció de las síntesis.- Sí doctor, porque allí se

confecciona la fuente secreta.- Y me parece razonable lo que usted dice seríor
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Atuncar, le pregunto, ¿Cuándo usted sale y ya ingresa al Destacamento Colina

siguió conociendo durante mil novecientos no\'enta y dos y mil non:cientos

noventa :1'dos, las síntesis informati\'as del SIE? DIJO: No, porque yo ya estaba

destacado al Destacamento Colina y', como le vuelvo a repetir, ya nos habían

prohibido ir a instalaciones militares.- ¿A conocido usted de alguna nota

informati\'a dirigida desde el SIE en la cual. a tra\'és de la DINTE, le hagan

conocer al Comandante General que el Destacamento Colina realizaba

operaciones de aniquilamiento? DIJO: No.- ¿,A conocido usted si el Destacamento

Colina elaboraba informes de ejecuciÓn de operativos? DIJO: No.- ¿Ha escuchado

usted que el jefe de la DINTE haya recibido alguna síntesis informati\'a o algÚn

informe de ejecución desde el Destacamento Colina? DIJO: Yo no trabajaba en la

DINTE, no conocía.- ¿Pero usted atribuye que el Jefe de la DINTE aprobaba los

planes operativo s? DIJO: Así es.- ¿Usted dice que pasó de la Sección de Planes y

Operaciones del SIE al Destacamento Colina a través de un memorándum?

DIJO: Así es.- Y también dice usted señor Atuncar que ese memorando fue

elaborado por el Jefe del Estado I\Iayor, porque nos hizo un comentario, que le

dijo a usted su jefe, que si lo hubiera hecho solo la DINTE él se hubiera opuesto,

¿Eso es correcto? DIJO: ¿Doctor, me puede repetir la pregunta?- Testigo, la

pregunta es, ¡Quién hizo el documento con el cual usted fue transferido a la

DINTE? DIJO: El documento cuando 10 lee el Comandante Valderrama dice: "por

disposición del jefe de Estado Mayor", entonces quién estaba haciendo el

documento, era la DINTE.- ¿Pero el documento decía: "por disposición del Jefe de

Estado Mayor"? DIJO: Así es.- Seguidamenteel doctor Nakasaki manifiesta:

Señor Presidente, si usted me lo permite, \'oy a leer el documento que obra a

fajas mil ochocientos treinta y dos del tomo \'eintinueve que es el documento que

fue utilizado para transferir no solo al testigo al Destacamento Colina, sino a una

serie de personas; en efecto, como usted dice, quien 10 elabora es el General de

Brigada ,Juan Rivera Lazo, Oficio sesenta y uno cuarenta y uno B-cuatro a punto

dos diagonal cero dos punto treinta y ocho, Señor Coronel Jefe del SIE asunto,

movimiento de personal auxiliar de inteligencia; tengo el agrado de dirigirmc a

mencionado personal deberá encontrarse en ciento un mil de setiembre del

noventa y uno en el taller de mantenimiento del SIE - Las Palmas, dando cuenta

a esta DINTE; Dios guarde a usted, Distribucion SIE TC Rodríguez Archivo",
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entonces testigo. ¿Dónde esta la mención a que era por disposición del Jefe de

Estado que resulta que por casualidad era Nicolás de Hermoza Ríos. a quien hay

que meter acá pues? Con su ,'enia señor Presidente, quisiera poner a disposición

del testigo el documento. Puesto el documento a disposicióndel testigoy

leídoeste,elseñor Directorde Debates leinquiere:Señor Testigo. diga usted

si el documento lo ha ,'isto, diga usted si el documento a que hizo mención su

Comandante era ese o era otro o había otro, etcétera, le pregunto. ¿Ese

documento se lo mostraron? DIJO: No, a mi solo me dijeron que había ~m

memorándum y que era por disposición del Jefe de Estado Mayor.- ¿Qué era un

memorándum? DIJO: Sí.- ¿Y ese es un memorándum? DIJO: Este es un oficio.-

¿Quién le dijo que había un memorándum? DIJO: El Comandante Valderrama.-

¿Usted vió el memorándum? DIJO: No.- ¿Lo leyó? DIJO: No lo leí.- ¿Sabe de ese

documento, de ese oficio? DIJO: No lo sé, no lo he visto, no me lo mostraron.- .-.....

Prosiguiendo con su interrogatoriola defensa del inculpado: Testigo,

¿Debería existir algún otro documento para su traslado al Destacamento Colina

adicionalmente al que esta viendo en este momento? DIJO: Este documento es

confeccionado por la dirección de intt:ligencia del Ejército.- ¿Es la orden que da el

Comandante General del DINTE? DI,JO: El DINTE con el oficio número sesenta:y

uno cuarenta y uno envía al SIE este documento, por eso aquí dice "Señor

Coronel Jefe del SIE".- ¿Haría necesario algún otro documento de acuerdo al

procedimiento administrativo? DI.JO: Le estoy explicando justamente eso, una

vez que este documento que es confeccionado por el DINTE llega al SIE. el SIE

tiene su sección administrativa, entonces el Coronel Jefe del SIE decreta, aquí

dice decreto, atrás dice: "Departamento administrativo SIE-Cinco, atrás hav un

sello, dice observaciones, con memorándum, "lo que le digo, aquí dice con puño y

letra del Jefe del SIE, con memorando comunicar a los Jefes de departamentos

para que las personas se pongan a disposición del SIE-Cinco urgente", no se si

usted ha tomado conocimiento, entonces este documento "a a la sección

administrativa, en ese entonces se encontraba creo el Comandante Cubas Portal.

le llega este documento, y él en base a este documento informa a cada

departamento donde se encuentra la gente trabajando, en el caso mío yo

trabajaba el en SIE-Uno, entonces informa al SIE-Uno con memorándum, así lo

hace con los otros agentes que están en otras oficinas, estamos habando de este

decreto.- Testigo, la pregunta es muy concreta. de acuerdo a ese documento que

usted dice tendría que derivar en memorándum, ¿Quien ordenaba, quién es la

única persona que aparece ordenando su destaque al Destacamento Colina?

DIJO: Según esto debe haber sido el mismo SIE-Cinco que me esta ordenando.'
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No ha entendido la pregunta señor Atuncar, de acuerdo a ese documento que

dependencia dispuso, porque una cosa es orden y otra cosa es cumplimiento de

la orden, de acuerdo a ese documento. ¿Qué oficial ordenó que usted y un grupo

de personas pasen destacados a este grupo de inteligencia? DIJO: Realmente no

le entiendo, no se cuál es su pregunta, pera lo que yo le yaya responder es el

trámite documentario cómo se sigue.- ¿Quién ordenó que usted sea destacado al

Grupo Colina? DIJO: A mi me llaman y me dicen que hay un memorándum y

tienes que presentarte.- ¿Pero de acuerdo al documento que esta viendo en e~te

momento? DIJO: Este documento no lo vi. de acuerdo a este documento, acá dice

Rivero.- Testigo, si el estuviera trasmitiendo ordenes. usted nos hablo en la

mañana de manera muy elocuente que hay ordenes que van y se trasmiten, ¿No

tendría que consignarse en ese documento si el General Rivera Lazo era un solo

trasmisor de una orden que había dado el Jefe de Estado Mayor? DIJO: En los

documentos cuando se confeccionan se adjunta el documento que da origen a

este oficio, hay un documento que da origen, entonces el Coronel ve esto y lo

único que cambia es referencia pero \'a tener que haber una referencia con el

cual,.- Testigos, en sus años cuantos documentos administrativos habrá

confeccionado ¿Cuándo se tiene que retrasmitir ordenes, no se dice por orden

de? DIJO: Sí, se dice por orden de.- ¿En ese documento el General Rivera Lazo

dice que es por orden del Jefe de Estado Mayor? DIJO: No dice doctor, ¿Pero

donde está este memorándum?- Testigo, ¿Es correcto que la regla en el Ejército

era que todos los destaques de personal, la regla, no la excepción, que hay una

excepción con la DINTE, la regla era de que quienes dispongan los destaques las,

trasferencias, las asignaciones de personal sea el Comandante General del

COPEL? DIJO: A los de inteligencia los maneja la Dirección de Inteligencia.- Por

eso testigo, le estoy preguntan la regla y no la excepción, le estoy preguntando si

es correcto que la regla era en mil novecientos noventa y uno y noventa dos que

todos los asuntos de personal, salyo de personal de inteligencia los ve el COPEL?

DIJO: Así es.- ¿Es correcto que la DINTE era el únicQ órgano que

excepcionalmente tenía la potestad de \"er lo referente al personal en el caso de

los agentes de inteligencia? DIJO: Así es.- ¿Es correcto que en mil nO\"ecientos

noventa y uno y mil noyecientos noventa y dos, el Jefe de Estado IVIayor, la

Jefatura de Estado Mayor estaba definida solamente como un órgano de

asesoramiento de la Comandancia General? DIJO: ¿Puede repetir doctor?- Claro

que sí testigo, le decía si de acuerdo a las disposiciones \'igentes en mil

novecientos noventa y uno y mil noyccientos noventa y dos como es hasta hoy

día, se establece que la Jefatura de Estado Mayor es solamente un órgano de
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asesoramiento de la Comandancia Gener;1l, ¿Es así? DIJO: Sí.- ¿,Por que no

abandonó usted el Destacamento Colina una vez que se dio cuenta que era un

grupo de aniquilamiento? DIJO: Pero testigo, una pregunta previa, ¿Usted ha

reconocido haber realizado algún homicidio? DIJO: Sí. en la familia Ventosilla,-

Entonces testigo, le reitero mi pregunta. ¿Por qué no abandonó usted el

Destacamento Colina cuando se dio cuenta que era un grupo de aniquilamiento?

DIJO: En el Ejército se dan las ordenes y las ordenes se cumplen, el militar que

se niega a cumplir una orden y sobre todo de esta envergadura se le tomaba

como cobarde y cualquier' infidencia que salga él era el único responsable.

sospechoso.- ¿Cuál era la sanción que usted tenía que enfrentar si usted decía:

"no acepto matar"? DIJO: Desobediencia.- ¿Se refiere al delito de desobediencia.?

DIJO: Hay varios tipos de desobediencia, le explico, si usted ordena a alguien que

limpie su armamento y le desobedece, bueno pues, le pondrá dos días de castigo, Í'\

pero si en el tiempo de guerra no lo hace, la sanción no va ser igual, en el caso

concreto del destacamento, era un destacamento de inteligencia creado con esos

fines.- ¿Cuál hubiera sido la sanción si usted se negaba a matar? DI~JO: La

sanción hubiera sido caer sancionado con rigor, además en el Ejército las

órdenes se cumplen, se cumplen o se cumplen, así es en el Ejército.- ¿Pero era

una sanción grave, podrían haberlo procesado penalmente, sino matado de

repente, o botado del Ejército o era una sanción leve simple? DIJO: No. era por

cobardía.- Era una sanción grave entonces testigo, porqué a usted en la sesión

cincuenta y nueve le hicieron esta misma pregunta, de fecha diecinueve de

octubre de dos mil seis, le preguntaron: ¿"en caso de que alguien, alguno de

ustedes se negara ir abandonando el grupo, el operativo, cuál era la sanción si

usted considera que hay dos situaciones distintas explíquelas" y usted

responde:" Claro, si estamos hablando en nivel de operación el jefe de equipo

tiene que sancionarlo o de lo contrario dar cuenta al jefe operativo, en este caso a

Martin, de que el agente fulano de tal no participó de los hechos o no fue llamado

a una orden, porque es una orden. ahí son ordenes y en el Ejército las ordenes se

cumplen como bien nos enseñan desde que ingresamos, entonces cuando uno no

cumple la orden en la institución uno es sancionado, ¿y cuál era la sanción?

(usted responde) la sanción es un castigo simple de dos días, tres días".- Pero

cumplió esa orden. es una sanción leH', pero acá usted me esta diciendo.- Pero

testigo, usted dice: "el agente fulano de tal no participó en los hechos", ese es el

ejemplo que usted pone, o sea no mato.- Doctor, cuando no participó en los
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hechos el jefe de equipo tiene que haber comunicado, si no fue, él tendrá sus

motivos por qué no fue.- ¿Usted trabajó en la zona de emergencia de Ayacucho?

DIJO: Estuve destacado unos meses nada mas.- Testigo, a usted le preguntan:

"qué lo moti\'ó a pertenecer al Grupo Colina?- A mi me convocaron doctor.- ¿O

sea su moti\'ación fue la COl1\'ocatoria? DI,JO: No, la motivación era pacificar el

país, en ese entonces es conocido por todos ustedes cómo estaba el pais y la

motivación fue pacificar de esa forma, el terrorismo esta avanzando cada día y

eso al militar le meten en la cabeza, el terrorista es tu enemigo, tienes que

combatirlo.- ¿O sea testigo: usted estaba convencido de que para luchar con el

terrosismo había que matar al terrorista? DIJO: Así nos enseñan en el trabajo, en

el Ejército, nos dicen que el terrorista es nuestro enemigo, y en el Ejército a t\1

enemigo lo eliminas.- Pero testigo, como usted mismo lo ha reconocido, las

normas supremas que regían en ese momento decían totalmente lo contrario.-

Con lo que concluyó. ==========================================

SeguidamenteelseñorDirector de Debates doctor César San Martín Castro

interroga al testigo: Señor Atuncar, varias preguntas que tiene que ver con el

conjunto de informaciones que usted ha vertido en esta audiencia, pero un

primer tema preliminar tiene que ver con el documento que usted ha leído, en

cuya virtud se le incorporaba al Destacamento Colina; usted a afirmado y en la

sesión de la mañana que se le informó a usted que la orden venia del Jefe de

Estado Mayor, pero el documento que usted ha tenido frente a&Í y lo ha leído en

ningún momento hace referencia al Jefe de Estado Mayor ni se indica que un

destinatario del documento, aun sea para su conocimiento, sea la ,Jefatura del

Estado Mayor, entonces ¿De dónde sale que estamos hablando aquí de una

orden directa del ,Jefe de Estado Mayor? DIJO: Acá en este documento, en la

parte de atrás, el Jefe del SIE decreta, entonces yo diría, dónde esta el

memorándum donde se me comunica.- Pero testigo, ese es un memorándum de

segundo nivel que es de ejecuciÓn de ese oficio, digo YO.- Doctor, a nosotros nos

comunican por memorándum.- Por eso pues señor Atuncar, pero lo que no

aparece allí es que el Jefe del DINTE ordenó su traslado porque se lo ordenó el

Jefe de Estado Mayor.- Claro. no aparece ahí.- ¿De dónde saca usted entonces

que la orden vino del Jefe de Estado Mayor? DIJO: Por \'ersión del Comandante.-

¿Solamente por lo que le dijo el Comandante? DIJO: Lo que dijo el Comandante.-

¿Y como así sabía el Comandante que el Jefe de Estado Mayor había dispuesto

su traslado en específico? DIJO: Porque él tenía el documento.- ¿.Ese documento

u otro? DIJO: No, yo no vi ese clocumento.- Entonces testigo, él le habrá dicho:

"he conversado con tal Jefe, no puedo hacer nada porque aquí viene una orden
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expresa o directa del Jefe de Estado Mayor? DIJO: No, el expresó, le dijo al

Mayor: "si hubiera sido la orden de la DINTE", eso sí lo tengo presente doctor

porque yo no quería mO\Tr porque estaba trabajando en planes de operaciones,

le dice: yo podría com'ersar con el DINTE, pero \'icne del Jefe de Estado Mayor,

entonces Atuncar usted".- ¿Entonces solo usted sabe del Jefe de Estado Mayor

porque lo dice quién? DIJO: El Comandante Val derrama que en ese entonces era

Jefe del SIE-Uno.- ¿Pero sabe usted sus nombres completos? DIJO: Creo que es

Daniel Valderrama pero no sé más.- Entonces testigo, don Daniel Valderrama,

este Comandante Jefe del SIE-Uno en el año no\'enta y uno, fue que le dice a su

jefe, el Mayor Campos Mayo, ¿.Y él a su vez le lo dice a usted o usted estaba

presente cuando el Comandante le dice al Mayor que no pueden cam1;>iarloa

usted? DIJO: Yo estaba allí.- ¿Usted estaba presente en esa conversación? DIJO:

Claro.- ¿Pero queda claro que no habia un documento escrito o sí? DIJO: Yo no ""'"'"'

vi el documento, solo lo expresó.- Testigo. siempre en el tema Barrios Altos;

-.-// \ siempre hago esta pregunta porque en algunas aclaraciones iniciales de este
juicio se hacia mención a que paralelamente a las dos camionetas Cherokee que

llegaron al lugar, llegó también un camión porta tropas. - No doctor, no hubo

ningún camión portatropas.- ¿Usted descarta por completo que había un camión

porta tropas? DIJO: Claro, no había un camión porta tropas.- Dígame testigo,

to~os los vehículos que mo\'ilizaron al personal de Colina caso Barrios Altos.-

Doctor en el caso Barrios Altos había un Volkswagen naranja que iba manejando

I

I

~¡o Vera Navarrete creo también estaba Cubas Zapata porque cuando salgo de la

operación.- Concéntrese en el relato testigo.- Bien doctor, había un Volks\V3gen

con dos personas aproximadamente, había un Toyota Celeste, había otro

Toyota.- A ver testigo, seamos ordenados, si usted dice todos iban, estamos

hablando de un promedio de treinta, vamos a ver si es razonable, por eso le digo,

en el Volkswagen iban dos.- No Doctor, en el Volkswagen habrán ido, que es lo

que pasa doctor es que cuando salimos de La Tiza yo me embarcó en un

vehiculo.- ¿Qué vehículo'? DIJO: Creo que era el celeste y estaba manejado por

Velásquez Ascencios.- ¿Ese es el Volkswagen o no? DIJO: Es el Toyota, allí estoy

yo, esta Velásquez Ascencio. esta Ah'arado Salinas. esta Meneses, esta creo

también Barreta Riofano, subimos y de ahí salimos. en otro \'ehículo. ya los otros

vehículos han estado saliendo, yo le digo del vehículo en el cual yo he salido.- Por

eso testigo, esta clarísimo qw..: habían dos Cherokee. ¿Estos \'ehículos eran del

grupo de asalto? DIJO: Sí, habían tres Toyotas, creo que eran tres, y un

Volkswagen. eso era con lo que contaba el destacamento, no sé si habían :'-Jissan,

no sé si ya estaban designados, creo que no. pero a nosotros nos trasladan hasta
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la Plaza Italia en autos.- ¿En todos los operati\'os u operaciones con resultado

muerte usted dice que se sujetaban aun plan de operaciones'? DIJO: Claro.-

Pregunto testigo, ya sea en el SIE. DINTE o donde sea. ¿Esos planes tenían un

nombre, una denominaciÓn. digo yo plan de operaciones "pollada" escuché yo es<:

nombre, o Barrios Altos. o no había Llna d<:nominación específica para cada

operativo? DIJO: No, o sea nosotros le decimos "pollada" porque se realizó la

pollada. pero realmente no sé qué nombre le habnin puesto a ese plan de

operaciones.- ¿Pero en su experiencia de muchos años en el sistema. todo plan

tenía un nombre? DIJO: Si. todo plan lle\'a un nombre.- (,Pero a usted no le

consta los nombres de los ocho planes en que intervino con resultado muerte?

DIJO: No.- Testigo, en La Cantuta usted ha hecho mención que ya se precisó,

que ya en el juicio identificó al Teniente Portella, ¿Él era también un miembro de

Colina? DIJO: No, él ya en el Juicio me entere que él había estado en la base de

la Universidad, como jefe de base.- ¿Y de dónde lo sacaron el día de los hechos?

DIJO: Lo conozco por que ya lo \'i en la Universidad, no só de dónde lo sacaron ni

cómo fue,- Testigo, quiero saber, porqué dicen que esa base estaba a cargo de la

DIFE.- Claro doctor.- Testigo, la DTFE tenia un jefe, un General ¿Quién era?

DIJO: El General Pérez Documet.- ¿Sabe usted o le han informado o a usted le

consta personalmente que papel le correspondió al General Pérez Documet en

estos hechos? DIJO: No, nada. yo ya en el juicio me he estado enterando de los

hechos.- Testigo, nos interesa en el momento de los hechos o en sus relaciones

con los miembros de Colina, ¿Nadie le informó nada? DIJO: Nada.- ¿Esto de

inteligencia llamado Colina existió por un tiempo de año y medio dos aiios?

DIJO: Año y medio mas o menos.- Testigo, primero usted dijo que nunca hacían

seguimiento que eso no era su labor, que su labor solo era liquidar solamente,

hacer operativo s concretos, pero luego ha dicho que había seguimientos. ha

mencionado a dos políticos de izquierda, pero luego también ha mencionado que

"abadía" hizo mención a determinado indi\'iduos que también ustedes efectuaron

seguimiento, ¿O sea que han hecho seguimiento? DIJO: Algunos hemos hecho

seguimiento, pero la misión principal era detectar. captura y eliminar, ese eras el

fin. ese seguimiento que se hizo. se hizo con ese fin. de eliminar.- ¿Y todos los

integrantes de Colina a todos se les reunía y todos sah'o excepciones por una

razón equis, todos iban a los operati\'os? DIJO: La orden era que todos \'ayan.-

¿Pero antes se les decía claramente de que se trataba? DIJO: Claro. si la misión

ya estaba dada.- ¿O sea nadie puede decir aquí de ellos que no sabían a que se

dedicaban? DIJO: No. si estaba bien clara la misión, si a un destacamento le

están dando treinta HK MPCinco y solamente sds Fales, entonces los
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armamentos son para operaciones especiales de inteligencia.- ¿Y en una

operación de inteligencia a quién se le da ese armamento es para matar? DIJO:

Sí es con silenciador es para matar.- Testigo, yo no se, es lo que pregunto, usted

diga.- Sí doctor, es para matar.- Testigo. fíjese lo que está diciendo, toda

operación de inteligencia en cuya \"irtud para su ejecución se entrega armamento

a los integrantes operativos. ti<.:ne como misión especifica detectar y matar. (,Eso

es lo que usted esta diciendo? DIJO: Eso es en el caso del Destacamento Colina.-

¿Había otros destacamentos como Colina? DIJO: No.- ¿No le consta o no había?

DIJO: No me consta.- Testigo, lo que no tengo claro es sobre el llamado Plan

operativo Cipango, ¿Usted escuchó de eso? DIJO: Escuché cuando estábamos allí

pero.- ¿De quién escuchó, cuándo, y que escuchó? DIJO: Del mismo Martín

Rivas, dijo que había un plan de operaciones que era el plan Cipango y que' la

misión era esa, la de detectar, capturar y eliminar, y no nos dijo mas, no dio mas ~

explicación.- ¿Eso se lo dijo la segunda vez que se reunieron todos? DIJO: La

primera vez, ya después en la segunda fue cuando.- O sea testigo, la partida para

la ejecución de las operaciones de Colina era Cipango, ¿Eso se 10 dijo Martín

Rivas? DIJO: Sí, eso dijo él y se comentaba.- Testigo, usted ha dicho que no ha

leído, no se lo han mostrado ese plan, ¿Ese es plan matriz o no 10 es, el Cipango

tal como se lo dijo Martín Rivas usted 10 catalogaría como un plan matriz o no?

DIJO: Si viene de un destacamento debe haber un plan sobre eso, pueden crear

el destacamento con esa misión.- Testigo, usted nunca ha mencionado y quiero

que lo aclare, 10 precise o ratifique que en ninguna de estas operaciones hay un

enlace, una vinculación de Vladimiro Montesinos Torres, no hablado usted de ese

personaje nunca.- No doctor, no lo he visto durante mi permanencia en el

destacamento, no lo he visto.- ¿Y Martín Rivas, Sosa, cualquiera de los Colina ha

hecho mención a la presencia a la intervención o al conocimiento de Vladimiro

Montesinos Torres? DIJO: No sobre los hechos, pero era sabido que él era el

asesor, pero sobre los hechos no recuerdo haberlo escuchado.- ¿Nadie de los

miembros de Colina le hizo mención algún tipo de participación de Vladimiro

Montesinos" Torres en esta trama de las ejecuciones que se han producido? DIJO:

No.- Señor Atuncar, usted dice que la regla general era que una vez que una

operación se realizaba se debía de\"ar un información de ejecución, (,Así se

llamaba? DIJO: Un informe de resultado.- Señor testigo, se llama un informe de

resultado, esa es la regla, la pauta que se sigue por inteligencia en los operati\'os

que realizan.- Claro. porque tiene que dar cm;nta de las no\'edades, es posible

que de repente durante la operación se haya perdido un armamento, haya un

personal herido.- Pero testigo, tiene que decir "hemos hecho tal cosa, y pasó tal
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cosa".- Por eso doctor, es que despues de cada operación se hace ese informe.-

¿,A usted le consta. ObSCITÓ que algunos de los integrantes de Colina redactó,

hizo mención, o alguien ordenÓ a otro que hiciera ese parte famoso? DIJO: No, yo

no trabajaba en la parte administrati\'a. por eso no me eonsta.- ¿Pero usted dice

que por su experiencia sabe que debería de haber un parte? DIJO: Así es.-

Ninguno de sus colegas le ha dicho se hizo un parte en algÚn tipo de

conversación que tuvo con ellos. le dijo sobre este parte? DIJO: No,- Testigo. en

Barrios Altos tal vez un dato muy significativo era que resultó muerto un niño.

una criatura. ¿Esto motivó algo, hubo algún tipo de discusión o usted no

recuerda nada relevante de esa matanza? DIJO: Después de la inten'ención a

Barrios Altos y al enterarnos que había un niño que había fallecido, me enteré de

que hubo la discusión entre Chuqui y Yarlequé, que Chuqui le estaba increpando

a Yarlequé la muerte del niño, pero ya era una discusión entre jefes de equipo,

entonces yo como no soy jefe de equipo me retiraba, pero sí escuchaba los

comentarios de que había una recriminación del uno hacia el otro.- Finalmente

testigo, de la inmensa documentación que existe en el proceso en el expediente

principal o en el expediente paralelo, se habla incluso que hay supuestas actas

de incineración de documentos de inteligencia, ¿Qué sabe usted de eso?

Desconozco.- Testigo, los documentos de inteligencia sufren en algún periodo de

su trámite incineración, (,Qué sabe usted? DIJO: Hablando en forma general de

todos los documentos, éstos tienen un periodo, hay el archivo pasivo y el activo

que es el actual; el pasivo si no me equivoco son cinco años de vigencia y

después de los cinco años ya son incinerados de acuerdo a la clasificación, si son

documentos comunes se incineran, si son documentos clasificados y todavía

pueden tener vigencia no se incineran, ahora hay planes de operaciones que

pueden estar años de años y pueden estar guardados en una caja fuerte y

solamente tiene acceso el jefe de esa repartición ,- ¿Y los partes de resultado que

calificación tienen de ser en el caso de estas matanzas? DUO: Si hay un parte

de resultado que tiene que haberlo habido porque tienen que dar cuenta tiene

que tener la misma clasificación del plan,- ¿Y qué clasificación tendría? DIJO:

Debe ser "estrictamente secreto",-- ¿Yeso se incinera? DIJO: No,- ¿Y si se

incinera? DIJO: Tiene que hacer un acta poniendo se incinero el oficio nÚmero

talo parte nÚmero tal y la persona que incinera firma como el jefe de repartición

de esa unidad dando a conocer que si se ha incinerado tales documentos.-

Testigo, finalmente ya que el jefe opcrati\'o era Martin Rivas. él le dijo

expresamente lo anunció expresamente que las acciones que realizaban tenían el

visto bueno o la orden del jefe DINTE. ¿Le dijo expresamente? DIJO: Me dijo
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expresamente que las órdenes estaban autorizadas del más alto nivel.- Testigo, la

primera pregunta es, ¿Le dijo eso? DIJO: Sí.- la segunda pregunta es (.Le dijo

también que estas órdenes estaban autorizadas por el jefe del Estado Mayor ::

por el jefe Comandante General del Ejército? DIJO, ¿Puede repetirme la

preguntar doctor?- Sí testigo. así como les dijo que esto conocía u ordenaba el

jede DINTE, (,También les dijo que estas órdenes u operati\'os eran ordenados

dos autoridades militares del Ejército. primero el jefe del Estado Mayor y' el

Comandante General del Ejército, se lo dijo el señor Martin Rivas? DIJO. A mi

no, pero en el caso de los -jefes de equipo sí. a mi me dijo Sosa.- (.Qué le dijo

Sosa? DIJO: Que Martin Rivas da cuenta al DINTE y éste al Estado Mayor.- ¿Y el

Comandante General? DIJO: Ahí no mas en el año mil novecientos noventa y uno

el jefe del Estado Mayor era el General Hermoza y en el año noventa y dos pasa a

ser comandante General.- Sí testigo, pero acá estamos hablando de cargos no de -......

personas.- Sí doctor, pero me dijo que lo hacía directamente con el General

Hermoza.- ¿No dijo "jefe de Estado mayor" o "Comandante General"? DIJO:

Siempre decía Hermoza,.- Testigo, el problema con Hermoza era que en dos años

tenía cargos distintos, ¿Usted escuchó que Sosa dijo Hermoza? DIJO: Así es.-

¿Le dijo Sosa que el acusado de una manera u otra tenía conocimiento, ordenó o

mando? DIJO: ¿me puede repetir la pregunta doctor?- Sí testigo, ya hemos

llegado en su línea de información a Hermoza Ríos, ahora vamos al Presidente de

la República, ¿Alguien de los colina le dijo que estos hechos los aprobaba o

conocía el Presidente de la República? DIJO: En la reunión que hubo con el

General Hermoza del veintisiete de Junio es donde el General expresa su

agradecimiento y dice que tiene el apoyo del más alto nivel.- ¿Yeso qué significa

para usted porque allí él no dice: "el Presidente me mando a matar" al decir eso

usted ya dice entonces? DIJO: El mas alto nivel en el Ejército era el Comandante

General.- Testigo, pero él lo era.- Sí doctor, pero si él me habla del mas alto ni\'el

entonces me habla de un apoyo político.- Testigo, entonces usted está

deduciendo que a partir de esas características de ese discurso y por las

circunstanCias de su intervención yode lo que ya había pasado usted entonces

concluyó que el Presidente de la República que, ¿Sabía, ordenaba? DIJO: Qw:

1"" tU\'O que haber tenido conocimiento de los hechos.- ¿Nunca se lo dijo en esos

,\//1 ,.., términos Rodriguez Zabalbeascoa? DIJO: No.- ¿Martin Rivas? DIJO: Tampoco.-
1:," 'o~ ¿Pichilingue? DIJO: Tampoco.- ¿Rivero Lazo? DIJO: Tampoco.- ¿Nadie le dijo
: ~",:"§ ¡'- '.', ~ ~,'9: ~ .· b; c:.. '
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expresamente que había esa orden ust{;d lo esta deduciendo en estos momentos

a partir del discurso de Hermoza Ríos? DIJO: Así es, y a posterior se da la

amnistía.- ¿Eso reforzó su conÚcción? DIJO: Y lo dijo Martin Rivas en un
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reportaje que sacaron en la telc,'isiÓn.- (,Usted vio que en un reportaje Martin

Rivas dijo eso? DIJO: Él dice que a un Capitancillo a un Mayorcillo no le dan una

amnistía.- ¿A usted directamente no le dijeron nada? DIJO: No.- Con lo que

concluvÓ.=======~~=============-=========-====================~====

Seguidamente interroga al testigo el señor vocal supremo, doctor Víctor

Prado Saldarriaga, como sigue: Testigo. con relación al SIE y a la posición del

Destacamento Colina. usted en di,'ersas secuencias de su explicación al absoh-er

las preguntas que se le han hecho ha buscado diferenciar. ¿El SIE tenía un

régimen distinto al de Colina? DIJO: Claro. no dependíamos nosotros del SIE.-

Testigo, por ende ¿Colina dependía de la DINTE? DIJO: De la DINTE.- ¿Cuál era

el rol de Marcos Flores Alván. "Mafio"? DIJO: Era auxiliar administrati,-o d~l

Destacamento Colina cuyo jefe administrativo era Pichilingue.- Testigo, usted ha

mencionado en varias ocasiones cuando se le ha pedido hacer precisiones en

torno a esto de la elaboración de los planes de las notas informativas que usted

no era parte del sistema administrativo. se entiende de Colina, ¿Esa posición le

correspondía a "Mafio" o a Pichilingue? DIJO: ¿Me puede repetir la pregunta

doctor.- Sí testigo, en diferentes momentos usted cuando se le ha planteado dar

mayores detalles sobre la documentación sean los planes operativos, las notas

informativas usted ha señalado que esa documentación se formulaba se

elaboraba en el nivel administrativo, se nos ha identificado en la organización de

colina reiteradamente que el aspecto administrativo lo desarrollaba Pichilinguc

con el apoyo de "Mafio", eso es lo que nos acaba de reiterar.- Así es doctor.-

¿Ellos eran los que manejaban esta documentación? DI,JO: Así es.- Testigo, con

relación a esta diferencíación de un plan matríz y un plan operativo, en términos

administrativos hablamos casi siempre hasta en términos un poco an~ilogos, de

plan matriz a plan estratégico. un gran plan de visión y quiero que me señale por

qué hace una distinción entre el plan de creación de Colina o de operatividad de

Colina y el plan operativo, tipo Cipango, usted menciona la creación del

destacamento como una necesidad de un plan de mayor fuste, ¿Quiénes tenían

que estar ,:inculados con ese plan? DIJO: El Destacamento Colina se hace por

necesidad, había un plan, las demás actividades que el Destacamento Colina

podía realizar genera otros planes en relación a la misión funcional dd

,'7 destacamento.- Testigo. por eso, ese primer momento de la creación o lo que

vendría a ser según lo que usted señala. ese plan importante e inicial, ¿Quién lo

tenía que formular? DIJO: Si es destacamento de inteligencia dependía de la

DINTE por ese canal ha tenido que haber llegado, porque el DINTE no se maneja

solo.- Testigo. por eso, la DINTE es una dependencia ejecutíva, no una instancia
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supenor, ¿Eso quiere decir':> DIJO: Claro, entonces de ahí viene ya la

Comandancia General.- Con lo que conc1uyó.~-===-==-=~==~~=================

A continuaciónel señor vocal supremo, doctor Hugo Príncipe Trujillo

interroga al testigo en los siguiente términos: Testigo, para completar la

pregunta hecha por el Presidente y la pregunta hecha por el doctor Nakasaki, (,A

consecuencia de qué se suscita el problema del 'memo' además del oficio sesenta

y uno cuarenta y uno mediante el cual se ordena a su destacamento su cambio

al 'galpón', que ocurrió, por qué el Comandante Valderrama le dijo !.as

afirmaciones que usted acaba de hacer? DIJO: Porque había llegado ese

documento y yo tenía que presentarme al 'galpón' entonces le dice al mayor..

¿Usted no quería salir o que pasó? DIJO: No, el Mayor me dice que como yo era

el más antiguo y éramos dos nada más, quién se iba a quedar en la sección -de

planes así que me dijo que iba a hablar con el Comandante haber si me quedaba, ~

fuimos con el Mayor a donde el Comandante y ell\layor le explicó que le habían

comunicado que yo me iba y le dice que si eso fuera con el DINTE hablaría con él

pero era una orden del Jefe de Estado Mayor.- Testigo, pero el oficio estaba

remitido por la DINTE. - Así es doctor.-- Testigo, en el caso de Barrios Alto~ usted

refiere que se encontraba en el ~egundo piso al momento de la comision de los

hechos.- Sí doctor.- Testigo, usted no ha precisado cómo es que si usted va de

contención, sin embargo no llevaba consigo armas.- Doctor, nadie de contenciÓn

o seguridad llevó armas.- ¿Qué hubiera pasado si efectivamente hubiera habido

un destacamento de terroristas, cómo hubieran reaccionado ustedes? DIJO: SÓlo

hacíamos vigilancia por la zona.- Testigo, esto no coincide con lo que dicen los

otros testigos que dicen que los de contención llevaban armas y los de seguridad

también.- Así es doctor, pero en esta operación usted puede preguntar quién

llevó arma y los de seguridad y contención nadie llevó arma, que yo sepa.-

Testigo, en el mismo caso de Barrios Altos había un agente infiltrado y este

agente infiltrado no sacó datos concretos porque a la postre resultaron dos

polladas y usted tuvo que entrar a hacer toda una gestión para determinar

efectivamente cuál era el objeti\'o.- Claro doctor. es así que Martin ubica a Abadía

e ingresa con él a la pollada que era en el primer piso.- Testigo, usted se ubicó

en el segundo piso pero no terminó de relatar luego de ocurrido los hechos, Qué

hizo luego usted en el segundo piso? DIJO: Cuando le comuniqué a Martin que

habían dos polladas, él buscó a Abadía para que también confirme.- Pero testigo,

allí ya se había avanzado, ya se habían producido los hechos, ¿Qué hi%o usted

luego de producidos los hechos? DUO: Me fui al punto muerto que es la Plaza de

Barranco con Ah'arado Salinas.- ¿Pero luego del mismo momento dl: los hechos
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que hizo usted, estaba obscn'ando? DIJO: Provoqué una pequeña rii1a para

distraer, se escucharon los tiros. salieron los agentes, partieron y de ahí no más

salí.- Testigo, se afirma que antes de la operación de Barrios Altos se hicieron

prácticas en la playa La Tiza, que a la postre ustedes casi se aduel1aron de la

playa, ¿No recibieron algún n.:damo de los oficiales sobre lo que pasaba? DIJO:

Habían algunos vehículos que llegaban pero les decíamos de que estaba en

refacción y se retiraban.- ¿Y en este tiempo de ejercitarse y practicar recibieron la

visita de algunos oficiales, de alguien del destacamento? DIJO: El General Rivera

Lazo fue a vernos.- Testigo,- en relación a la actitud del gente infiltrado "Abadía".

¿Éste no hizo un trabajo positivo en Barrios Altos, no? DIJO: Como que no

positivo doctor.- Porque a la postre seriar Atuncar, fue usted quien detectó que

habían dos polladas y el objetivo era precisamente la pollada, ustedes podrían

haber subido al segundo piso.- Claro doctor, pero nadie sabía, nosotros nos

encontramos en La Tiza, no sabíamos el lugar, ya cuando hemos salido en

obtención de informaciones para que el equipo pudiera entrar nos hemos dado

con la sorpresa de que eran dos polladas, entonces es lo que se le comunicó a

Martin y él para no caer en un error ubicó a Abadía.- Testigo, durante el

desarrollo del juicio oral en la Primera Sala Penal Especial de la Corte Superior

de Lima, usted hace referencia a distintos planes y operativos como por ejemplo

"camaleón", "murciélago" y "goliat", ¿Puede precisarnos en qué consistían estos

planes y quiénes los dirigían? DIJO: Esos planes me los leyenm en la Primera

Sala. yo desconozco de qué se tratan los mismos, me dijeron si conocía de ellos.-

¿Sabe usted de estos planes o no? DIJO: No.- ¿Nunca escuchÓ? DIJO: No

escuché.- Testigo, ya producidos los hechos usted fue cambiado a Tarapoto,

precisamente porque ya se sabía, ya habían noticias que los responsables de los

hechos serian ustedes los del destacamento, a usted lo cambian a Tarapoto y se

queda un grupo para responder por estos hechos, ¿Quién o quiénes fueron las

personas que decidieron esta situación? 01,10: 1'\0 me consta quiénes fueron los

que decidieron.- Sin embargo testigo. usted dijo que fulano y mengano se

quedaron a afrontar el problema. ¿.Cómo se entera usted de todo esto? DIJO:

Cuando están ellos detenidos en el penal. estaban Carbajal. Chuqui. Sosa ~ es

por eso que yo decido Úsitarlos y les cobro su sueldo.- ¿Ellos le comentaron

quién había decidido que cinco o seis personas debían afrontar e inc1usiye

procesado en el fuero militar, es mas, que habría una amnistía. quién le

comunicó ese hecho? DIJO: Yo tenía mucha amistad con Sosa, y él me dice: "sale

los jefes de equipo vamos a poner el pecho, ustedes no se preocupen, nosotros

vamos a ser responsables de todo esto, cualquier cosa que pase nosotros somos.
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ustedes no".- Testigo, en relacion a estos mismos hechos, ¿Cuáles fueron las

yentajas u ofertas que ustedes recibieron? DIJO: Ofertas por estar en el

destacamento ninguna, al contrario problemas.- ¿Pero para asumir la

responsabilidad, sabe usted, algo que le conste? DIJO: ¿De los que estm'ieron

detenidos doctor?- Sí testigo.- Bueno doctor. a mi me contó Sosa y Chuqui que a

ellos les habían ofrecido cien mil dólares pero que solo les entregaron cincuenta.-

¿Para usted Sosa era una buena fuente no? DIJO: Él \'i\'ía cerca de mi casa y por

la distancia que había parábamos casi siempre juntos.- Testigo, no solo

solicitaron cambios sino -que ustedes iban a simular un cambio y como

consecuencia de este traslado ustedes obtendrían yentajas económicas.- Doctor.

usted me esta hablando por los que han estado detenidos.- Claro ~estigo.-

Doctor, lo que yo tengo conocimiento, porque yo no estuve en esa situación, es

que ellos una vez que salieron del penal los cambiaron de colocación, a algunos ~

los cambiaron a Bagua, cobraron su sueldo, sus viáticos y fueron de nuevo

cambiados a Lima, entonces eso fue una manera de favorecerlos

económicamente.- (,Sabe usted quién gestionó o permitió esto? DIJO: Todo

cambio de colocación viene de la DINTE, la DINTE tiene que haberla gestionado.-

¿A usted le consta eso? DIJO: No, pero es asi.- Usted deduce señor Atuncar.- No

doctor, eso es así, nadie lo cambia a uno de inteligencia por otros medios sino es

por Dirección de Inteligencia.- Testigo, usted ha admitido haber realizado

gestiones de pago de sueldos de Chuqui, Carbajal y Sosa en ,las planillas del

Ejército, o sea que ellos seguían ganando sueldos pese a estar detenidos. ¿Nadie

le objetó esta cobranza? DIJO: Nadie, ellos seguían cobrando sus sueldos.-

¿Dónde cobraba usted? DI.JO: En el Comando Administrativo del Cuartel General

del Ejército.- ¿Quién le pagaba? DIJO: No recuerdo, pero yo sí iba y cobraba con

una carta poder y les hacía el efectivo a ellos en el día.- Testigo, en relación a los

cien mil dólares, ¿Esa cantidad era para el grupo o para cada uno de ustedes?

DIJO: Para cada uno.- ¿Y de donde salía esa cantidad de dinero? DIJO: De la

partida que era designada para el destacamento, por la magnitud de la emision

se había dado todo eso.- Pero testigo. ahí no coincide, porque ustedes afirman

que con cien mil dólares se hizo la empresa Compransa, sin embargo, usted

ahora dice que había cien mil dólares para cada uno, (,Dónde estaba todo ese

dinero? DIJO: Nunca nos hicieron llegar. no supimos ni en qué financiera estaba.

solo fue conocimiento.- ¿Quién les dijo) afirmÓ tal cosa? DIJO: Martin Ri\ as.-

(,Martin Rivas o Pichilingue? DIJO: Martin Ri\'as y después en la siguiente sesiÓn

Pichilingue nos dijo para formar la empresa.- Testigo, a usted les ofrecieron que

serían accionistas, ¿Y los fueron o no? DIJO: No, porque ya en la audiencia en
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Sala en la Base Naval leen la relación de los accionistas de la empresa

Comprensa, y ahí recién me entero que estaba el General Ri\'ero, Pichilingue.

Martin Ri\'as ~' no se quien mé1s, pero sí pude escuchar que estaban ellos.-

¿Usted inten'ino en la "operaciÓn Chanchamayo"? DIJO: Si.- Precíseme testigo o

en todo caso me corrige o me aclara. (.Con cuántas personas se hizo este

operativo. cuál fue el equipamiento que utilizaron, el apoyo logístico. puede

precisar? DIJO: Entre \'einticinco a treinta agentes, nos trasladamos por tierra

desde Lima, llegamos hasta La Merced. ya en La Merced llegaron 90S

helicópteros, la orden era llegar a un lugar llamado Pichanaki o el Porvenir o algo

así, un lugar donde se tenía información, es lo que nos dicen. que se

encontraban delincuentes subversivos, dado la visión, la visión era ir capturar y

eliminarlos.- ¿Se cumplió? DIJO: No, nunca hubo, ese día nos trasladamos hacia

la zona, nosotros nos arrojamos del helicóptero a una altura de dos o tres

metros, no hubo nada.- Testigo, cuando se les ofrece el agasajo por el

Comandante General, ¿Puede precisar qué acciones ya habían realizado? DIJO:

Ya se habían realizado todas, menos la del veintisiete de junio de mil novecientos

noventa y dos, porque el operativo de La Cantuta fue el diecisiete de junio por

ahí, ya se había realizado la mayoría de operaciones, la de Barrios Altos, Pedro

Yauri, El Santa, El evangelista.- ¿Se hizo algún seguimiento a algún dirigente de

Sendero o del MRTA? DIJO: Por intermedio de Abadía decían que había un

terrorista por Matute, pero íbamos pero no encontrábamos nqda, él nos decía

que no estaba y nos regresábamos de nuevo, pero de que yo haya sido testigo

presencial de que hayamos hecho seguimiento a uno de ellos no, no se le ha

hecho. Con lo que concluyó.==========.z=-==-===========================~=

En este estado el señor Director de Debates agradece la concurrencia del

testigo Pablo Atuncar Cama y lo invita a retirarse. Seguidamente consulta al

acusado Alberto Fujimori si tiene algún comentario que realizar respecto al

testimonial escuchado, manifestando éste que no. Refiriendo además el

señor Presidente: Dada la hora, para la próxima sesión del día trece han sido

citados Héctor Gamarra Mamani y Gabriel Orlando Vera Navarrete. testigos

ofrecidos por la defensa del acusado: no \'a haber sesión el próximo viernes

quince de febrero por una actiYic1ad internacional que ha sido autorizada \

enviada por el Consejo Ejecuti\'o del Poder Judicial a cargo del doctor Víctor

Prado Saldarriaga quien tendra que concurrir a un curso que \'a a dictar en la

Escuela Judicial de Panamá. pero la semana subsiguiente \'amos a suplir esta no

realización de la sesión, ya sea para el martes o jueves según sea el caso, eso lo

vamos a determinar oportunamente. En esteestado eldoctorAntonio Salazar
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García, abogado de la Parte Civil refiere: Señor Presidente. los días martes y

jueves tenemos los juicios de Barrios Altos y La Cantuta, y somos los mismos

abogados de la Parte Civil que estamos en esos juicios, en tal sentido le

rogaríamos que no se tome en cuenta esos días al menos por ahora. En este

estado el doctor Nakasaki, abogado del acusado manifiesta: Yo creo que así

como cuando nos enfermamos nosotros tenemos que venir y tienen que suplirme

mis colegas, yo creo que el colega \'a a estar suplido adecuadamente por alguno

de sus colegas. Precisando el doctor Salazar García: Señor Presiente. pero

somos la mayoría de abofados de la Parte Civil. Manifestando el señor Director
de Debates refiere: Son la mayoría de abogados, entonces no todos, pero eso ya\,

el Tribunal lo decidirá con,la autoridad que tiene.===================-""'-"====.~

En este estado el señor Director de Debates dispone suspender la audiencia

a efecto de proseguirse el1día miércoles trece de febrero del año en curso a É""\\

horas nueve de la mañana\ en la cual se procederá con las declaraciones

/te~iales de los testigos Gamarra Mamani y Vera Navarrete ofrecidos/ por la defensa del inculpado. Dándose por notificadas a las partes, ante mi,
r doyfe.=1=================4=~============~=====================-'====
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